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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Governo do Estado convoca mais 22 aprovados no concurso da Codata

l Projeto Estacine apresenta hoje Assassinos por Natureza na Estação Ciência

l Cehap promove hoje, das 9h às 13h, ação no conjunto habitacional Colinas do Sul

l Estão abertas as inscrições para a 2a etapa do Projeto Dramaturgia do Sesc

R$ 1,00

R$ 160,00
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Ano CXX
Número 167

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura

0.5m

ALTA

ALTA

13h21

00h39

2.1m

2.1m

baixa

baixa

19h28

07h04

0.5m

DÓLAR    R$ 2,394 (compra) R$ 2,395 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,330 (compra) R$ 2,500  (venda)
EURO   R$ 3,191 (compra) R$ 3,194    (venda)

Estado investe R$ 23 milhões em 
esgotamento sanitário na capital 

Comissão especial 
vai investigar os 
abusos da ditadura  
contra camponeses

CCJ estrangula 
pauta do plenário 
que soma mais 
de 100 matérias
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Há quase um ano, a Comissão de Assuntos 
Econômicos do Senado aprovou, em caráter 
terminativo, projeto de lei que permite aos apo-
sentados de baixa renda deduzir as despesas 
com medicamentos na base de cálculo do Im-
posto de Renda. O projeto dá aos aposentados 
ou pensionistas com provento ou pensão men-
sal inferior a seis salários mínimos, o direito 
de deduzir despesas relativas a medicamentos 
para uso próprio e para seus dependentes, des-
de que comprovados por receita médica e nota 
fiscal. O problema é que o projeto não anda.

O Brasil é líder em impostos. Ao comparar 
a carga tributária brasileira com a de outros 22 
países, o Instituto Brasileiro de Planejamento 
Tributário chegou à conclusão que o Brasil está 
no topo da lista, com 33,9 por cento. No caso 
dos medicamentos, há uma indiscutível incoe-
rência da legislação tributária que só permite 
o abatimento das despesas com medicamentos 
nos casos em que eles forem utilizados em re-
gime de hospitalização. Ora, a visão moderna 
dos especialistas em saúde pública é no sentido 
de que se privilegie o tratamento domiciliar em 
qualquer área da medicina. Por que, então, o be-
nefício fiscal da dedução só abrange despesas 
hospitalares?

Mas isso não é tudo. As pessoas nascem, 
crescem e envelhecem. E é na fase do envelhe-
cimento, já aposentadas, que elas necessitam 
cada vez mais de assistência médica e de medi-
camentos específicos para os males da terceira 
idade. Como, então, não conceder aos mais ve-
lhos e mais pobres um tratamento diferencia-
do? A aprovação deste projeto no plenário do 
Senado ajudará em muito na subsistência das 
famílias que muitas vezes arcam com gastos 

elevados para manter a saúde, porque um de-
terminado remédio pode não estar disponível 
para distribuição pelo governo. Esses gastos 
poderão contar com a mesma faixa de desconto 
dado para recibos de atendimento por profis-
sionais da área da saúde e nas despesas hospi-
talares.

Convenhamos, são poucos os setores 
da economia brasileira que podem encher a 
boca para anunciar seguidos crescimentos em 
grande escala industrial. Até mesmo a indús-
tria dos medicamentos genéricos exulta com 
números tão positivos. Está mais do que na 
hora, portanto, de se repartir um pouco desse 
bolo. É necessário e justo que a indústria far-
macêutica cresça, mas não é menos urgente 
que os aposentados doentes sejam colocados 
à margem do insaciável apetite do leão tribu-
tário. 

As campanhas publicitárias de apoio ao 
idoso e de amparo à velhice, promovidas pelo 
governo federal e tão frequentemente alar-
deadas nos meios de comunicação,não podem 
cair naquilo que a expressão popular rotula 
de “coisa da boca pra fora”. Os medicamentos 
representam 61% dos gastos para as famí-
lias brasileiras de baixa renda. Hoje a carga 
tributária que incide sobre os medicamentos 
(33,9%) inviabiliza o acesso da população a es-
ses produtos essenciais, principalmente para 
os economicamente menos favorecidos.

A desoneração dos tributos sobre os me-
dicamentos se faz extremamente necessária 
para garantir a melhora da saúde à população 
brasileira, além de diminuir os gastos no setor 
e assim possibilitar o investimento do governo 
em outras áreas também prioritárias.

Editorial

Artigo

Somos todos reféns

  Os mais velhos merecem

                Deusimar Guedes - deusimar.drogas@hotmail.com
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DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato

A sociedade brasileira, embora de forma 
lenta, tem se tornado mais crítica e cobrado 
mais ações e empenho do Poder Público.

A evolução dessa massa crítica, certa-
mente tem mais relação com o trabalho da 
imprensa e a popularização das informa-
ções, que com as lições da escola formal 
ofertada aos jovens e à população em geral.

Na maioria das vezes o grito solitário 
das pessoas não tem eco frente ao poder 
público, mas quando essa mesma sociedade 
consegue ter suas reclamações e sugestões 
ecoadas pela mídia, os governantes ouvem 
com atenção, uma vez que são conhecedores 
do poder que tem a imprensa como forma-
dora de opinião.

Alguns temas relacionados à segurança 
pública têm pautado a mídia nos últimos 
anos no Brasil. Dentre estes podemos 
citar: a descriminalização e a liberação das 
drogas; a redução da maioridade penal; a 
ampliação de penas para alguns crimes etc. 

Posso afirmar, sem medo de errar, que 
estes reclamos não são novos, contudo, 
só mais recentemente conseguiram este 
indispensável apoio da mídia, e assim sendo, 
alcançaram a agenda dos poderes constituí-
dos da nação. 

Embora sendo o Brasil um país cam-
peão em número de leis, muitas destas se 
tornaram obsoletas e não mais atendem aos 
anseios da sociedade.

Uma destas é o próprio Código Penal 
Brasileiro, que data do ano de 1940, já com 
mais de sete décadas de vida. Portanto, 
nada mais salutar que submeter tal diploma 
legal a uma atualização para melhor ade-
quar seu conteúdo às realidades e necessi-

dades da sociedade contemporânea.
Outro texto legal, que apesar de bem 

mais novo, haja vista que teve sua publi-
cação no ano de 1990, também já sofre 
inúmeras críticas. Trata-se do Estatuto da 
Criança e do Adolescente. O ECA, como é 
popularmente conhecido, rege toda a políti-
ca relacionada à proteção e à assistência de 
crianças e adolescentes no país. 

Mesmo sendo considerada uma norma 
moderna e avançada por muitos juristas 
e operadores do direito de todo o mundo, 
com o aumento do envolvimento de jovens 
na criminalidade, inclusive em crimes 
violentos, e a alta taxa de reincidência por 
parte destes, este texto legal tem sofrido 
inúmeras críticas por parcela significativa 
da população brasileira, que reclama por 
medidas socioeducativas mais eficazes. 
Para estes críticos, as atuais medidas pre-
vistas no ECA, são muito brandas, e  desta 
forma não exercem o freio necessário a 
estes jovens infratores.

Embora não concordando com a di-
minuição da maioridade penal, defendo o 
aumento das medidas restritivas de liber-
dade para menores de idade que cometam 
crimes graves como latrocínios, homicí-
dios, sequestros violentos. O tempo de 
internamento destes menores que hoje é de 
no máximo três anos, seria assim amplia-
do de acordo com o tipo de crime e suas 
circunstâncias. 

Infelizmente é preciso admitir que 
por causa da omissão de muitos, toda uma 
sociedade está ameaçada, inclusive por 
crianças e adolescentes também desprote-
gidos.

Observadores da política nacional que acompanharam a transição do re-
gime militar para a redemocratização, desembocando na chamada Nova 
República, ainda hoje sustentam que a melhor coisa para a biografia de 
Tancredo Neves foi ter morrido. Se vivo permanecesse, como presiden-
te, não teria o carisma e a eficiência operacional suficientes, na ocasião, 
de modo a corresponder a todas as esperanças nele depositadas por 
milhões de brasileiros que choraram a sua morte.  Por essa ótica, o mais 
mineiro dos mineiros corria o risco de acabar o governo, como ocorreu 
com seu substituto, José Sarney, de forma melancólica. 
Hoje, ao aflorarem os primeiros números das pesquisas sobre as chan-
ces na corrida presidencial, a ex-senadora Marina Silva surge como 
o contraponto à presidenta Dilma. A questão que se impõe, é: estará 
Marina preparada para dirigir o Brasil? Com seu perfil de poucas concessões, como lidará com um Con-
gresso viciado no toma-lá-da-cá? De quais  quadros, de comprovada competência, dispõe Marina, caso 
eleita, para tocar o barco sem sobressalto no percurso? Óbvio, que dirão: E o Lula, não era desprepa-
rado, radical e chegou lá? É verdade. Mas precisou de várias tentativas e de ceder a alianças que antes 
abominava para vencer. Com elas venceu e foi vencido por elas, o que significa a manutenção do status 
quo e nada de mudanças. Marina pode ser o Lula da vez, o “novo”, mas ainda tem que ceder e esperar 
muito. Sozinha não tem força para  se impor como o novo; acompanhada, traz os vícios de sempre. Eis 
o dilema!

A 2ª data do Leilão Unificado da Justiça Federal 
na Paraíba será realizada nesta terça-feira (20), 
envolvendo processos que tramitam na 5ª Vara 
de João Pessoa, na 8ª Vara de Sousa, na 10ª Vara 
de Campina Grande e na 11ª Vara de Monteiro.
O evento terá início às 9h, presencial no auditório 
da Subseção Judiciária de Campina Grande e por 
videoconferência na sede da Justiça Federal, em 
João Pessoa, e nas subseções de Sousa e Mon-
teiro.
Os bens poderão ser arrematados por qualquer 
preço, desde que não seja considerado vil pelo 
magistrado.

Não se pode dizer que a União não ajuda a agricultura. No Brasil não tem, qualquer defensivo - quími-
co ou orgânico – específico para combater as pragas do quiabo, do tomate, da acerola ou do melão. 
Bom, existir mesmo existe, porém, muitos esperam há mais de 10 anos pela liberação do registro 
pela Anvisa.

Pelo menos um alívio no seio da As-
sociação dos Plantadores de Cana da 
Paraíba. 
A presidenta Dilma autorizou a libe-
ração de R$ 148 milhões para 17 mil 
agricultores prejudicados pela estia-
gem. 
Cada produtor receberá R$ 12 por 
tonelada de cana fornecida às usinas 
na safra 2011-2012. Antes tarde do 
que nunca! A liberação estava sendo 
esperada há três meses.

LIBERADO

DEPENDENTE

POR QUE?

 LEILÃO JUDICIAL

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

FURADA SOS-AU!-AU!

MARINA, O ENIGMA

Na pauta da Comissão de 
Assuntos Econômicos do Se-
nado tramita um  projeto po-
lêmico, porém, justo até certo 
ponto. O senador Neudo do 
Couto pede que seja elevada 
de 21 para 28 anos,  a idade 
de permanência dos filhos 
como dependente no Imposto 
de Renda. Uma das autorida-
des na questão,  Francisco 
Dornelles, já levanta a incons-
titucionalidade do projeto, 
“por se tratar de tratamento 
desigual entre aos demais 
contribuintes”.

O encontro do PSDB ontem, 
em Caruaru, no Agreste 
pernambucano, teve um 
gosto de frustração. O se-
nador Cássio Cunha Lima, 
que havia garantido pre-
sença, deu bolo e não com-
pareceu ao evento. O tuca-
no paraibano alegou que 
teria que ficar em Brasília 
para discutir as inserções 
e formatação do programa 
partidário que está sendo 
elaborado para ir ao ar nos 
próximos dias. Ficou para 
outra oportunidade.

Deve ser levada a sério a pro-
posta do deputado “Toinho do 
Sopão”, que solicita a criação 
do Hospital Estadual Veteriná-
rio. Independente de estado ou 
município, este tipo de unidade 
assistencial vem sendo construí-
da em várias cidades brasileiras, 
fruto do avanço da consciência 
da população quanto ao papel do 
animal nos dias de hoje e a po-
lítica de proteção defendida por 
vários grupos. Afinal, um plano 
de saúde para cachorro, há uns 
10 anos, servia de piada. Hoje é 
realidade.

Posso afirmar, sem medo de errar, que estes reclamos não são novos, contudo, 
só mais recentemente conseguiram este indispensável apoio da mídia”.
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Jorge Rossi
Presidente do CCIBDA-PB

Centro Cultural promove 

Centro Cultural Ítalo Brasileiro Dante Alighieri da Paraíba 
(CCIBDA-PB), entidade de caráter cultural e filantrópica 
seguidora da Societa Dante Alighieri, cujo objetivo é 
manter acessa e viva a cultura italiana nas mais de 600 
famílias existentes na Paraíba, realiza amanhã a 10a 
Festa de Nossa Senhora Madonna Achiropita. De acordo 
com o presidente do centro cultural, Jorge Rossi, a santa 
é venerada como a padroeira dos imigrantes italianos 
no Brasil, tradicionalmente cultuada pela colônia ítalo 
brasileira em São Paulo. A programação, que ocorre 
sempre na Paróquia de São Miguel Arcanjo, no bairro 
do Bessa, em João Pessoa, será iniciada às 10h, quando 
o arcebispo da Paraíba Dom Aldo Pagotto celebrará 
uma missa no idioma italiano, seguida da realização 
de festejos populares com comidas típicas da Itália, 
apresentação do tecladista Nagibe, quermesse e a 
eleição da “Miss Itália”. Na entrevista a seguir, ele fala 
sobre a importância do centro cultural para a comunidade 
italiana residente na Paraíba e revela que a missa, ponto 
alto da programação, é especial por aliar a cultura 
italiana ao culto religioso, sendo proferida em italiano e 
acompanhada pelo Coral do CCIBDA, tendo como regente 
o maestro Hector Rossi. 

Quando o Centro Cultural 
Ítalo Brasileiro Dante Alighieri da 
Paraíba (CCIBDA-PB) foi fundado 
em João Pessoa e como ele fun-
ciona?

Na verdade o CCIBDA é um co-
mitato da Societa Dante Alighieri, 
fundada na Itália em 1888, tendo 
sua sede em Roma e está repre-
sentada em mais de 60 países. Em 
João Pessoa o centro cultural foi 
fundado em 1996, sendo ele uma 
entidade civil, sem fins lucrativos, 
cujo caráter cultural e filantrópico 
sendo exercido por atuação volun-
tária de seus membros. Na sede 
que fica instalada no bairro do 
Miramar, também funciona uma 
representação do Consulado da 
Itália vinculado a Recife, no Estado 
vizinho Pernambuco.

Quais os tipos de atividades 
que são oferecidos aos associa-
dos da CCIBDA?

O centro oferece atividades 
culturais aos associados, cursos 
de italiano, mantém uma bibliote-
ca com acervo de livros italianos 
e também guarda o arquivo sobre 
a memória do povo italiano na Pa-
raíba. As atividades culturais cons-
tam de eventos com periodicidade 
anual, a exemplo da 10ª Festa de 
Nossa Senhora Madonna Achiro-
pita, que será realizada amanhã na 
paróquia de São Miguel Arcanjo, no 
bairro do Bessa, que lista um dos 
eventos anuais comemorados pela 
associação, assim como a semana 
de cultura italiana e as ‘’Seratas’’ 
realizadas nos primeiros sábados 
de cada mês. 

Em que consiste a progra-
mação da festa e a quem ela se 
destina?

Na verdade a nossa festa é 
oferecida aos imigrantes italianos, 
mas também é bastante prestigia-
da pela comunidade no geral, inde-
pendente da sua nação. A progra-
mação será iniciada às 10 horas, 

quando o arcebispo da Paraíba 
Dom Aldo C. Pagotto, que é descen-
dente de Italiano, celebrará uma 
missa no idioma italiano além da 
realização de festejos populares e 
comidas típicas da Itália, apresen-
tação do tecladista Nagibe, quer-
messe e a eleição da nossa “Miss 
Itália”.

Como acontece a missa que 
será celebrada pelo arcebispo da 
Paraíba?

Essa é uma missa especial por 
aliar a cultura italiana ao culto reli-
gioso, sendo proferida em italiano 
por Dom Aldo Pagotto e acompa-
nhada pelo Coral do CCIBDA, ten-
do como regente o maestro Hector 
Rossi. A missa é um momento mui-
to bonito. 

Porque a devoção dos povos 
italianos à Madonna Achiropita?

Ela é venerada como a padro-
eira dos imigrantes italianos no 
Brasil, tradicionalmente cultuada 
pela colônia ítalo brasileira em São 
Paulo. Ela passou a ser também ve-
nerada pela colônia ítala em João 
Pessoa a partir do mês de agosto 
de 2003, quando o desembarga-
dor Júlio Aurélio Moreira Couti-
nho trouxe a imagem da Madonna 
Achiropita e fez a doação ao Cen-
tro Cultural. Desde a doação que a 
missa se realiza sempre na Paró-
quia de São Miguel Arcanjo.

Qual a origem dessa devo-
ção?

Certo dia do ano de 580, um 
certo capitão Maurício enfrentou 
uma grande tempestade no mar. 
Gritava por socorro a Nossa Se-
nhora e prometeu que, se fosse sal-
vo com sua tripulação, construiria 
um grande santuário em sua ho-
menagem. Desviado pelos ventos, 
por milagre, conseguiu salvar-
-se, e numa aldeia encontrou um 
monge que lhe disse: “Não foram 
os ventos que te trouxeram para 

O

este lugar. Foi Maria, para que lhe 
construas um santuário, quando 
fores eleito imperador”. A profe-
cia cumpriu-se e o santuário foi 
construído em Rossano Calábro. 
Um Grande artista iniciou a pin-
tura da imagem de Maria. Ocorria, 
no entanto, que tudo o que pinta-
va durante o dia desaparecia du-
rante a noite. Numa certa noite, 
uma formosa mulher, com uma 
criança no colo, pediu para entrar 
e rezar. Passaram longos minutos 
e a mulher nunca saía da igreja, 
e, quando o vigilante entrou na 
igreja, viu a imagem da mulher e 
do menino estampada no lugar da 
pintura. Assim, Maria Achiropita: 
a – kirós – pita ( não pintada por 
mãos humanas ). O vigilante saiu 
gritando pelas ruas: Nossa Se-
nhora Achiropita! Nossa Senhora 
Achiropita ! Esta é a devoção Ma-
riana que nossos irmãos italianos 
trouxeram para o Brasil e que nós 
veneramos como protetora e Mãe 
dos cristãos.

Cerca de quantas famílias 
italianas existem hoje na Paraí-
ba?

Na Paraíba nós batemos o re-
corde, no sentido de que o Esta-
do registrava um número inferior 
com relação a outros estados, e 
hoje nós já superamos o Rio Gran-
de do Norte contando com mais 
de 600 famílias de italianos. Além 
dessas famílias, também temos as 
outras que são descendentes que 
são os ítalo-brasileiros, onde mui-
tos ainda não pediram a sua cida-
dania.

Os cursos oferecidos no 
centro são exclusivos para os 
italianos?

Na verdade esses cursos são 
oferecidos para os descendentes 
de italiano ou para aquelas pesso-
as que pretendem fazer mestrado 
ou doutorado e necessitam de uma 
segunda língua. O curso de italiano 
é oferecido em vários níveis e, ao 
final, o aluno passará por um exa-

me e dependendo do seu grau de 
aprendizado estará apto para ensi-
nar a língua italiana sendo um pro-
fessor reconhecido na Itália. 

Qual a importância da CCIBDA 
para os italianos e seus descen-
dentes na Paraíba?

A associação é um instrumento 
muito importante porque nós esta-
mos sempre resgatando as nossas 
raízes. Ou seja, os italianos e seus 
descendentes chegam no Centro 
Cultural Ítalo Brasileiro Dante Ali-
ghieri da Paraíba a procura, diga-
mos assim, do dialogo italiano já 
que na Itália existem os dialetos. 
Então, a importância desse diálogo 
não fica apenas na questão do so-
taque, na verdade os dialetos são 
como outras línguas dentro do pró-
prio italiano, já que em cada cidade 
existe a sua linguagem própria. E é 
isso que é bastante procurado no 
centro cultural, a busca e o resga-
te às suas origens e essa é uma das 
funções da instituição.
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EXCLUSIVO

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

festa para Madonna Achiropita
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Esgotamento beneficia mais de 40 mil
CIDADE VERDE E PoLo TURÍSTICo

Governo do Estado 
está investindo mais de 
R$ 23 milhões no projeto

O governador Ricardo 
Coutinho vistoriou, ontem, 
as obras de implantação do 
sistema de esgotamento sani-
tário do conjunto Cidade Ver-
de-Mangabeira e conclusão 
das estações elevatórias do 
Polo Turístico Cabo Branco, 
em João Pessoa. Acompanha-
do de diretores e técnicos da 
Cagepa, ele conversou com 
moradores e operários sobre 
o andamento dos serviços.

A implantação do siste-
ma de esgotamento sanitário 
do conjunto Cidade Verde, 
segundo o governador, aten-
de a uma reivindicação an-
tiga dos moradores. “Desde 
a época em que fui prefeito 
de João Pessoa ficava ima-
ginando em ver o Cidade 
Verde saneado. Felizmente, 
agora como governador, es-
tou tendo a oportunidade 
de proporcionar esse grande 
benefício à população desse 
importante núcleo habita-
cional”, observou Ricardo. 
“É importante destacar tam-
bém as obras de conclusão 
das estações elevatórias de 
esgotos do Polo Turístico 
Cabo Branco, que se somam 
a outras ações do nosso Go-
verno em prol do desenvol-
vimento do turismo de João 
Pessoa”, acrescentou.

De acordo com o presi-
dente da Cagepa, Deusdete 

Queiroga, juntas, as obras 
no conjunto Cidade Verde 
e no Polo Turístico Cabo 
Branco representam um in-
vestimento do Governo do 
Estado de R$ 23.745.344,19. 
Ele destacou que os serviços 
beneficiarão uma população 
de 41.295 habitantes e con-
sistem na implantação de 
64.609m de rede coletora de 
esgotos, 3.011m de intercep-
tores, 8.259m de emissários, 
além da construção de cin-
co estações elevatórias, que 
bombearão os esgotos cole-
tados para a estação de tra-
tamento, localizada em Man-
gabeira.  “Faremos também 
8.259 ligações domiciliares”, 
enfatizou.

O engenheiro Leonardo 
Brasil, diretor de Expansão 
da Cagepa, disse que, além 
do Cidade Verde e Polo Tu-
rístico, as obras beneficia-
rão também quem reside no 
conjunto da Asspom, Projeto 
Mariz e comunidade Patrícia 
Tomaz. Ele assegurou que os 
serviços estão sendo execu-
tados dentro do que foi pro-
gramado. “Até agora, já foram 
implantados mais de 21m de 
rede coletora e feitas 1.338 
ligações domiciliares. A pre-
visão de conclusão de toda 
obra continua sendo agosto 
de 2014”, disse.

Leonardo Brasil revelou 
que atualmente 170 profis-
sionais, entre engenheiros, 
técnicos e operários, estão 
trabalhando na obra, que 
vem sendo executada pela 

construtora paraibana Sanc-
col. “São oito frentes traba-
lhando diariamente com o 
objetivo de concluir os ser-
viços dentro do cronograma 
preestabelecido”, destacou o 
engenheiro.

Morador agradece
Morador da Rua Leo-

poldo Pereira de Lima há 10 
anos, o pedreiro Francisco 
de Assis Pereira, 41, disse 
estar satisfeito com o ritmo 
das obras de esgotamento 
sanitário no conjunto Cidade 
Verde. Ele confessou que ini-
cialmente não acreditou que 
os serviços saíssem do papel. 
“A gente já estava cansado de 

tanta promessa. Mas, graças 
a Deus e ao governador Ri-
cardo Coutinho, o que era um 
sonho da nossa comunidade 
agora está se tornando reali-
dade”, observou.

“Como pedreiro, sei da 
importância de uma obra 
como essa. Investir em esgo-
to é investir em saúde. Além 

do mais, esse é um tipo de 
obra que só vem a valorizar 
ainda mais o nosso bairro e, 
consequentemente, as nos-
sas moradias. Com a graça de 
Deus, espero muito em breve 
ver meus filhos livres da con-
taminação de qualquer tipo 
de doença por causa de esgo-
tos”, completou.

O governador Ricardo Coutinho visitou as obras de esgotamento sanitário que beneficiarão mais de 40 mil habitantes de bairros da capital

FOTO: José Lins/Secom-PB

O Governo do Esta-
do, por intermédio da 
Companhia de Processa-
mento de Dados da Pa-
raíba (Codata), convocou 
mais 18 dos 91 candida-
tos aprovados no con-
curso público, realizado 
em março deste ano.  A 
lista com os nomes dos 
convocados foi publica-
da na edição do Diário 
Oficial do Estado (DOE) 
de ontem. Os cargos com 
o maior número de con-
vocados são os de Au-
xiliar de Administração 
e Finanças e de Analista 
de Informática/Desen-
volvimento de Sistemas; 
todos com cinco vagas 
sendo preenchidas.

Os convocados de-
verão comparecer à 
Gerência de Recursos 
Humanos da Codata, si-
tuada na sede da com-
panhia, na Rua Barão 
do Triunfo, 340, Vara-
douro, na capital parai-
bana, no prazo de 30 
dias, a partir desta data, 
munidos da documen-
tação exigida e descrita 
no item 2 do edital do 
referido concurso.

Há um mês, outros 
22 candidatos apro-
vados no concurso da 
Codata foram convo-
cados, totalizando 40 
novos servidores con-

vocados pelo Governo 
do Estado. Das 91 vagas 
oferecidas neste certa-
me, 55 são para analis-
ta de informática, 14 
são para assistente de 
informática, 5 para au-
xiliar de informática, 4 
para técnico de admi-
nistração e finanças, e 
10 para auxiliar de ad-
ministração e finanças 
e 3 para técnico admi-
nistrativo/finanças. Os 
salários variam entre R$ 
678 e R$ 2.029.

De acordo com o 
presidente da Codata, 
Krol Jânio, ainda não 
há previsão de data 
para a próxima chama-
da, mas deverá ocorrer 
o mais breve possível. 
“Respeitando, claro, as 
necessidades da com-
panhia e as condições 
do governo”, finalizou.

 

Codata convoca 
mais 22 candidatos

ConCURSo

Lista com 
nomes dos 
convocados 
foi publicada 
na edição de 
ontem do 
Diário Oficial

A lista dos servidores pú-
blicos da Secretaria de Estado 
da Receita (SER), que tiveram 
inscrição aprovada para o 
curso de Pós-Graduação em 
Gestão Pública, foi publicada 
no Diário Oficial do Estado de 
ontem. A Comissão da Seleção 
homologou a inscrição dos 50 
candidatos que exercem cargo 
em comissão e que são inte-
grantes do quadro da Receita 
Estadual para o curso de espe-
cialização, lato sensu, na moda-
lidade ensino a distância.

Segundo a Escola de Ad-
ministração Tributária (ESAT), 

o curso terá carga horária de 
360 horas e a previsão é de que 
as aulas comecem no dia 24 de 
agosto, conforme o edital da se-
leção. O curso será promovido, 
por meio de termo de convênio 
de cooperação técnico-cientí-
fica firmado entre a Secretaria 
de Estado da Receita com a Uni-
versidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), dentro do Programa 
Universidade Aberta do Brasil.

 Para cursar a especializa-
ção à distância, os servidores 
aprovados terão direito a uma 
hora por dia do expediente 
para assistir as aulas teóricas 

por meio de um link do Portal 
da UEPB. Segundo a gerente 
executiva da ESAT, Elaine Car-
valho César, que presidiu a Co-
missão de Seleção e a homolo-
gação dos aprovados, o objetivo 
da Pós-Graduação é capacitar o 
quadro de gestores para atuar 
na administração de macro e 
microssistemas públicos (go-
verno e unidades organizacio-
nais) e capacitar os profissio-
nais com formação adequada 
para intervirem na realidade 
social, política e econômica e 
contribuir para a melhoria da 
gestão das atividades.

Governo divulga a relação dos 
servidores públicos aprovados

PóS-GRADUAção Em GESTão PúbLICA

A primeira parcela do 
Programa de Consolidação do 
Pacto Nacional de Gestão das 
Águas (Progestão), no valor de 
R$ 750 mil, foi repassada ao 
Governo do Estado, ontem. A 
assinatura do contrato e entre-
ga simbólica do cheque foram 
feitas no Palácio da Redenção, 
onde o governador Ricardo 
Coutinho recebeu o presidente 
da Agência Nacional das Águas 
(ANA), Vicente Andreu Guillo. 

“Estamos investindo na 
gestão dos recursos hídri-
cos porque entendemos que 

este é um ponto importan-
tíssimo para que as obras 
de infraestrutura funcionem 
adequadamente. Queremos 
ajudar os estados a melho-
rar o cadastro dos usuários e 
ampliar o quadro de pessoal 
com técnicos qualificados 
para que possamos conhecer 
a situação dos mananciais”, 
informou o Vicente Andreu. 

Parceria
Durante o encontro com 

o presidente da ANA, o go-
vernador Ricardo Coutinho 

reforçou a necessidade de a 
Agência Nacional manter o 
acompanhamento do nível e 
fiscalização do reservatório 
Epitácio Pessoa, que está com 
46% da sua capacidade, que 
é de 411 milhões de metros 
cúbicos de água.  “Boqueirão 
é um açude estratégico para 
Campina Grande e cidades 
circunvizinhas. Este trabalho 
em parceria é fundamental 
para garantirmos a segurança 
hídrica do Estado e o Proges-
tão é um passo importante 
neste sentido”, afirmou.

Estado recebe a primeira 
parcela dos recursos federais

PACTo nACIonAL DE GESTão DAS ÁGUAS

Detran terá mais
postos no interior

Em breve, os usuários do 
Departamento Estadual de Trân-
sito-Detran poderão contar com 
novos postos de atendimento e 
mais conforto na sede do órgão, em 
Mangabeira, e no interior do Estado.  
Para isso, serão investidos quase 
R$ 7 milhões.

Os superintendentes do De-
tran, Rodrigo Carvalho;  e  de Obras 
do Plano de Desenvolvimento do 
Estado (Suplan), Ricardo Barbosa, 
assinaram, ontem, ordens de servi-
ço para as obras do posto avançado 
do Detran no Valentina Figueiredo, 
construção de nova pista de provas 
com  bloco de apoio, na sede do 
Detran, em Mangabeira, além da 
construção das sedes das Ciretrans 
de Guarabira e Piancó.

O posto avançado do Valen-
tina Figueiredo está orçado em  R$ 
2.485.228,44 e será construído 
num terreno de 1,14 hectare que 
pertenceu à PBPrev e foi desapro-
priado pelo Governo do Estado. 
Serão beneficiados cerca de 100 
mil moradores de 10 bairros da ca-
pital: Colinas do Sul, Gervásio Maia, 
Geisel, Funcionários, Costa e Silva, 
Grotão, Cuiá, Paratibe e Muçumago, 
além do próprio Valentina.

Na sede do Detran, será cons-
truída uma nova pista de provas, 
com área coberta e bloco de apoio 
sanitário, oferecendo mais conforto 
aos servidores, usuários e instruto-
res de Centros de Formação de Con-
dutores que hoje aguardam no sol ou 
na chuva, durante a realização dos 
exames práticos de direção.

Segundo o superintendente 
do Detran, Rodrigo Carvalho,  as 
novas sedes das Ciretrans  de Gua-
rabira e Piancó serão construídas 
num modelo padrão que o Detran 
pretende adotar em todas as unida-
des instaladas no interior do Estado.
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Romance Bufo, abre 
temporada hoje no 
Ednaldo do Egypto

Página 8

Grupo Raízes do Bolão, 
do Amapá, é a atração 
do Projeto Sonora Brasil

Gitana Pimentel faz 
show na Virada Cultural
de Campina Grande

PÁGINA 7 PÁGINA 8

MÚSICA EVENTO

Música para celebrar
O cantor e compositor Adeildo Vieira comemora 51 anos de idade 
em show hoje à noite, na capital, com participações de convidados
Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

FOtO: Divulgação

O cantor e compositor 
paraibano Adeildo Viei-
ra completou, ontem, 
51 anos de idade. Mas 
o músico comemora a 
data com seus familia-
res e amigos em apre-
sentação - intitulada 

Show 50 + 1 -  a partir das 20 horas 
de hoje, no Sebo Cultural, em João 
Pessoa. Na ocasião, empunhando o 
violão e acompanhado dos filhos Rudá 
(guitarra) e Uaná (teclado) Barreto, 
ele fará um retrospecto da carreira, 
tocando entre 22 a 24 músicas auto-
rais, em parceria e, ainda, de outros 
compositores. E, de quebra, em certos 
momentos, dividirá o palco com as 
cantoras Dida Vieira - sua irmã - e 
Gláucia Lima, ambas em participações 
como convidadas. A entrada custa R$ 
10, o que dá direito a um CD promo-
cional do artista, em MP3, contendo 
65 canções. 

“Não encontrei vaga na agenda 
para hoje (ontem), por isso marquei 
para o sábado”, justificou Adeildo 
Vieira, durante entrevista para o 
jornal A União. “Como no local terá 
cadeiras para o público, o show será 
longo”, prosseguiu. Nesse sentido, 
além de suas próprias canções, ele 
antecipou que considera essa apre-
sentação “uma celebração com os 
amigos” e incluiu, no repertório que 
tocará no Sebo Cultural - localizado 
na Av. dos Tabajaras, 848, Centro da 
cidade - músicas de outros autores, 
a exemplo de Escurinho, Paulo Ró, 
Kennedy Costa, Livardo Alves e Milton 
Dornellas. “Acho que nós precisamos 
compartilhar melhor o que fazemos. O 
artista precisa vestir a camisa cultural 
da cidade mais do que veste a camisa 
da própria obra”, confessou. 

O desejo que Adeildo Vieira nutre 
abertamente de querer compartilhar 
seu trabalho, como um artista atuante 
e - mais que isso - como um dos prota-
gonistas da cena cultural em João Pes-
soa, tem sua razão de ser: a gratidão 
pelo que a música lhe deu - e ainda 
lhe tem concedido - ao longo dos 29 
anos de carreira. “Não sou um cantor 
de excelência, mas, como compositor, 
consegui um espaço na cena e um pú-
blico”, comentou ele, que considerou 
“vitoriosa” a sua trajetória, ao fazer 
um balanço. “Construí amigos, me 
inseri na cena cultural e a música tam-
bém fez com que me apresentasse em 

Adeildo Vieira vai fazer um restrospecto de sua carreira de quase três décadas no show que será uma celebração com amigos

ouros estados do Brasil e até ir para 
outros países, a exemplo de Portugal e 
Senegal”, disse. 

Quanto ao CD promocional do ar-
tista, em MP3, que reúne 65 canções 
gravadas ao longo de sua carreira, o 
qual o espectador receberá, na com-
pra do ingresso, Adeildo informou 
que algumas das faixas - a exemplo 
de ‘Amorério’ - foram registradas em 
algumas versões, na voz de outros ar-
tistas. Com relação ao título do show, 
é uma alusão ao disco que lançou em 
2012, em comemoração aos 50 anos 
de idade, acrescido de mais um ano. 
Uma prática que, conforme antecipou, 
continuará fazendo, à medida que for 

completando mais uma primavera.
Natural da cidade de Itabaiana, 

Adeildo Vieira começou sua trajetória 
musical em 1984, quando se dedicou 
ao desenvolvimento de projetos cultu-
rais - de cunho coletivo - no Musiclube 
da Paraíba, localizado em João Pessoa 
e que congregava músicos e composi-
tores paraibanos, entidade pela qual 
passaram diversos artistas, a exemplo 
de Pedro Osmar, Chico César, Milton 
Dornellas, Paulo Ró e Escurinho. Ele 
já lançou dois CDs e um DVD e já se 
prepara para gravar mais um disco.

Adeildo antecipou que pretende 
entrar em estúdio no próximo mês 
para gravar o novo disco, intitulado 

África de Mim, por meio do patrocí-
nio do edital do Fundo de Incentivo à 
Cultura (FIC) Augusto dos Anjos 2012, 
do Governo da Paraíba. Os ensaios já 
estão sendo realizados e estimou que 
incluirá, no álbum, entre 10 a 12 mú-
sicas, todas inéditas, embora algumas 
sejam conhecidas do público, pois 
foram apresentadas em shows. Além 
do repertório autoral, o CD deve con-
ter faixas compostas em parceria com 
seu filho, Rudá Barreto, o poeta Águia 
Mendes, o jornalista e escritor Fer-
nando Moura, superintendente de A 
União, e Acilino Madeira. A previsão 
para o lançamento é no próximo mês 
de dezembro, ou no início de 2014.           
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Uma das coisas possíveis de fazer num do-
mingo de chuva é, além de olhar para o céu pra 
ver se vai limpar e abrir o sol – pra aproveitar o 
banho de mar em águas quentes, coisa que não 
existe nas praias do Sul, nos Estados Unidos ou 
países da Europa .

Quando o céu continua cinza e de vez em 
quando cai uma chuva fininha, fria de doer nos 
ossos, o jeito é se recolher ao quarto, deitar 
numa rede, abrir um livro cuja leitura várias ve-
zes foi iniciada, esquecer a televisão que aos do-
mingos consegue ser pior do que nos chamados 
dias úteis e esperar que algum jogo de futebol 
do time preferido venha a preencher esses va-
zios domingueiros.

Os sulistas acham estranho quando a gente  
diz que inverno por aqui é tempo de chuva - lá as 
chuvas pesadas acontecem no verão, inundan-
do as cidades, desmontando morros e deixando 
pessoas ao desabrigo.

Aqui, não. Inverno é quando chove, seja no 
litoral, no Brejo ou no Sertão. E, quando chove 
no tempo certo e na quantidade desejada, aí sim, 
se diz que temos um bom inverno. E bom inver-
no  é sinônimo de fartura, de mais feijão, milho 
e carne nas mesas, alegria na cara dos serta-
nejos e vontade de tomar vinho nas noites em 
que a temperatura desce aos 20 graus - ah! coisa 
boa...

Agora mesmo, quando escrevi estas linhas, 
já choveu,  já parou, olho pro céu e ele continua 
enfarruscado com cara de poucos amigos, com 
jeito de que outra chuvarada vem por ai.

Na terça-feira, dia 6 deste 
agosto, a tragédia de Hiroshima 
completou 68 anos. A cidade 
morreu na Segunda Guerra 
Mundial, vitimada pela explo-
são da primeira bomba atômica 
da História. Na véspera, dia 5, 
a Paraíba completou 428 anos 
de sua fundação. Qual a relação 
entre a cidade mártir e o estado 
do Nordeste Brasileiro? 

É que a história paralela-
persiste em 
dizer que o 
urânio da 
bomba atômi-
ca de Hiroshi-
ma saiu da 
região conhe-
cida por Seri-
dó Paraibano, 
possivelmente 
dos municí-
pios de Santa 
Luzia, Picuí, 
Barra e Santa 
Rosa, Pocinhos 
e adjacências. 
No tempo 
da Segunda 
Guerra Mundial, eram poucas as 
jazidas de urânio conhecidas no 
mundo. As jazidas do Canadá e 
da África do Sul eram de acesso 
difícil. As do Seridó Paraiba-
no eram mais fáceis, inclusive 
perto de dois portos: Natal e 
Cabedelo.

Os norte-americanos já 
compravam a xelitada área, e o 
urânio da bombaLittleBoy teria 
saído no meio desse mineral. 
Vários são os depoimentos de 
pessoas da época, ainda vivas, 

que testemunham a presença de 
norte-americanos na área. Velhos 
garimpeiros afirmam que reco-
lheram um minério por eles des-
conhecidos e venderam-no aos 
gringos – a preço de banana.

O Brasil teria sido, assim, 
o fornecedor da matéria prima 
da bomba que matou centenas 
de milhares de pessoas na Se-
gunda Guerra Mundial.Sobre o 
assunto, e documentando essa 

oralidade, os cineas-
tas Antônio Carrilho e 
Tiago Melo realizaram 
um documentário cine-
matográfico que será 
exibido em breve.

E a bomba de Na-
gasaki, batizada de Fat 
Man (Homem Gordo) 
em homenagem a Chur-
chill? O artefato jogado 
sobre a cidade de Na-
gasaki, três dias depois 
da explosão de Little 
Boy(Rapazinho),assim 
como a matéria prima 
da bomba experimental 
Trinity, era plutônio, 

e não teria saído do Semiárido 
Brasileiro.

Muito se tem discutido 
sobre a necessidade do bom-
bardeio atômico de Hiroshima 
e Nagasaki. O argumento das 
autoridades norte-americanas 
é de que as bombas pouparam 
a vida de muitos milhares de 
soldados ianques, e encurtaram 
a duração da guerra – prevista 
para só terminar no ano se-
guinte, se conduzida por meios 
convencionais.

O fato é que o argumento fi-
nal que convenceu as autorida-
des japonesas a se renderemnão 
foi as bombas atômicas, mas o 
grande bombardeio de Tókio, 
depois do massacre de Hiroshi-
ma e Nagasaki. No bombardeio 
da capital japonesa os ianques 
empregaram mil aviões, cau-
sando enorme devastação.

A bomba de plutônio de 
Nagasaki era mais potente de 
que a de Hiroshima, mas seu 
arremesso não acertou o centro 
da cidade, caindo na periferia 
e explodindo numa depressão 
do terreno – o que reduziu seu 
efeito devastador. E a topogra-
fia da cidade era composta de 
altos e baixos, o que diminuiu a 
propagação das ondas de cho-
que da bomba. Mesmo assim, 
a explosão foi bastante para 
matar 80 mil pessoas.

Em Hiroshima, atingida 
em cheio, pereceram 140 mil 
pessoas: mulheres, crianças e 
velhos, pois os homens capazes 
estavam no front. A tragédia 
seria maior se não fosse um 
programa de evacuação das 
cidades, em que a população 
estava sendo retirada para a 
zona rural.

Não foram, assim, só as 
bombas atômicas que antecipa-
ram o fim da guerra. Até porque 
os gringos não tinham outras. 
Teriam de vir buscar mais urâ-
nio no Brasil.

Ex-deputado e jornalista - ramalholeite84@gmail.com

Catolé do padre e do frade
Acompanhei por alguns anos a vida de Cato-

lé, bem instalado na minha cadeira de deputado, 
ouvindo os debates entre o padre Américo Maia 
e Frei Marcelino de Santana, do mesmo credo re-
ligioso  mas de pensamentos políticos antagônicos. 
O padre era da tradicional família Maia, cujo pode-
rio econômico e político se mantinha  há mais de 
quarenta anos. Eis que chega a Catolé, “um  frade-
zinho despretensioso” a quem não deram impor-
tância. Virou notícia quando juntou-se aos “mole-
ques-de-rua” e, de batina e tudo, foi jogar futebol 
e pegou um pênalti. Demoraria muito a fazer o seu 
primeiro gol.

Tinha simpatia pela luta do frei, apesar de 
correligionário e colega de partido do padre. É que 
a peleja daquele se assemelhava à minha, ele no 
Sertão e eu no Brejo.Não é fácil enfrentar uma es-
trutura de poder alicerçada por fortes vigas, prin-
cipalmente,  em uma época em que as liberdades 
eram controladas por patentes e galões. A luta do 
frei lhe deu poder e voto, e as oposições de Catolé 
se fizeram ouvir na Casa de Epitácio Pessoa.

Rememorei essa disputa sadia entre o pa-
dre e o frade pelo melhor para Catolé, no último 
sábado, quando uma elite intelectual vinculada 
àquela cidade, nascidos ali ou agregados, publi-
caram Catolé do Rocha em Muitas Lentes, uma 
coletânea de textos sobre a evolução econômi-
ca, política e cultural da cidade banhada pelo 
rio Agon, “cansado de caminhar” e  “narrando 
seu destino, seu penar”. Há tempos não assistia 
a uma festa tão cheia de emoção e de saudade. 
O prefeito Leomar Maia e o Chico Cezar não sa-
bem o que perderam.

O livro descreve a geografia do município, 
sua história desde os índios Pegas, da nação 
Cariri;  seu nome, com o prefixo tupi  Katu ( de 
Katu’re) que tem o significado de bom e saudá-
vel, vem mesmo da palmeira que produz um pe-
queno fruto, vendido nas feiras como “rosário-
de-côco-catolé”, segundo ensina Luiz da Câmara 
Cascudo, citado por Edna Ribeiro. A que Natercia 
Suassuna acrescenta: “Catolé, pela abundância 
da palmeira e do Rocha, em homenagem ao seu 
fundador” ... Francisco da Rocha Oliveira. “Foi o 
Catolé desse Rocha que mais tarde tomou vida 
e caráter nuclear, situado que estava na vertente 
do rio Hiagô, Hiagon, Ogon  ou Agon” esta última 
a que permanece, no dizer de Celso Mariz.

Lembrei acima os meus colegas de parla-
mento. Mas o que me levou à festa dos catole-
enses foi o meu colega da Faculdade de Direi-
to, José Tarcísio Fernandes, um dos autores do 
livro e que nos brinda com a epopeia de ro-
mânticos e ousados estudantes sertanejos que 
pretenderam ensaiar uma guerrilha nas serras 
de Catolé. Apurados os fatos, se descobriu que 
na verdade os jovens vanguardistas desejavam 
mesmo era se isolar do mundo e construir ou-
tro, na Serra do Capim Açu,  longe das amarras 
e violentas repressões em evidência na época. 
Tudo não passou de uma Colônia de Férias de 
três estudantes, embora o promotor militar 
tentasse, em vão, transformar uma caçada em 
atividade subversiva, já que a arma dos meni-
nos era um livro de Che Guevara...

Notei no livro a ausência do padre  Amé-
rico Sérgio Maia, do Instituto Histórico e fun-
dador do Instituto de Genealogia e Heráldica 
através do qual encomendamos a confecção do 
Brasão da Cidade de João Pessoa, homologados 
em lei por Dorgival Terceiro Neto e criadas por 
beneditinos radicados na Bahia. 

Voltando a Catolé, está registrado também 
que sua fama de aguerrida serviu, pelo menos, 
para afastar de  Lampião a tentação de invadir 
a cidade. Que a semente da educação plantada 
pelo rrei, em Catolé, e a sua revolução pela paz, 
não se perca  no deserto, como parecia o grito  
do Monte  Tabor: “Despertai vós todos os que 
dormis o sono solto da indiferença e do con-
formismo. Começa neste instante a Revolu-
ção Cultural pela Paz”. O frei começou pegan-
do um pênalti e terminou fazendo gol.

Ramalho 
LeiteAnúncios de jornal

A bomba do Brasil

Em Hiroshima, 
atingida em cheio, 
pereceram 140 mil 
pessoas: mulheres, 
crianças e velhos, 
pois os homens 
capazes estavam 
no front

FAROLITO

Carlos Pereira Engenheiro - cpcsilva1@globo.com

Sitônio Pinto sitoniopinto@gmail.com

Crônica

Ver um filme, ler um livro, ouvir um disco 
- como na música de Djavan, qual a melhor op-
ção?

Na falta de coisa melhor, recorro aos jornais 
e depois de ler todas as páginas ditas úteis, faço 
uma coisa inteiramente fora dos meus hábitos - 
vou consultar os classificados. Por que? Eu mes-
mo não sei. Não pretendo comprar nada, muito 
menos tenho algo pra vender, mas de repente 
me vejo com as páginas anunciando tudo quan-
to é possível - de casas em condomínios de luxo 
a apartamentos à beira-mar.

Mas, creiam-me, um anúncio me chama a 
atenção e é sobre ele que termino esta crônica. 
O jornal se reporta aos preços dos túmulos e as 
despesas com enterros, velórios e cremações. 
Está aí uma coisa que, embora mórbida, deveria 
ser importante , principalmente para os que são 
classificados como idosos que é a mesma coisa 
de velhos - disso não há dúvida.

E, mesmo sem querer, neste domingo frio 
de julho com cara de tristeza, talvez seja o mo-
mento de prestar mais atenção nesse anúncio e, 
contrariando a vontade que vem sem querer, de-
cidir qual a melhor opção.

Enfim, numa manhã chuvosa de domingo 
de inverno, os anúncios de jornal de repente se 
transformam no assunto da crônica.

Mudo o pensamento e prefiro tomar o exce-
lente vinho alentejano Mouchão,  pensar nas coi-
sas boas da vida  e ir tocando em frente – como 
dizem Renato Teixeira e Almir Sater na sua fa-
mosa canção.

(Sitônio Pinto escreve neste espaço 
às terças, quintas e sábados.)
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Roteiro

Música

O Deus de Spinoza

Li em A União, edição de quinta-feira passada, dia 15, no 
caderno Diversidade, página 10, matéria sob título “Jovens ho-
mossexuais: Mais de 40% não usam preservativos”, citando pes-
quisa divulgada pela Secretaria de Saúde do Estado de São Paulo. 
Não se pode admitir que esses jovens desconheçam a importân-
cia do uso do preservativo, mas não há como os obrigar a usá-lo, 
mesmo que saibam do alto risco de contraírem uma DST (doença 
sexualmente transmissível), principalmente a Aids, que ainda 
perdura na lista das moléstias incuráveis. 

Por um momento voei com o pensamento para a resposta 
do físico teórico alemão Albert Einstein, quando indagado se ele 
acreditava em Deus: “Acredito no Deus de Spinoza, que se revela 
por si mesmo na harmonia de tudo o que existe, e não no Deus 
que se interessa pela sorte e pelas ações dos homens”. 

O que isso tem a ver com esse assunto a que estou recor-
rendo? Por que o Deus de Spinoza, assim se expressa: “Eu não 
te julgo, nem te critico, nem me irrito, nem te incomodo, nem 
te castigo. Eu sou puro amor. Para de me pedir perdão! Não há 
nada a perdoar. Se Eu te fiz... Eu te enchi de paixões, de limita-
ções, de prazeres, de sentimentos, de necessidades, de incoerên-
cias, de livre-arbítrio. (...) Como posso te culpar se respondes a 
algo que eu pus em ti? Como posso te castigar por seres como és, 
se Eu sou quem te fez? Crês que eu poderia criar um lugar para 
queimar a todos meus filhos que não se comportem bem, pelo 
resto da eternidade? Que tipo de Deus pode fazer isso? (...) Para 
de crer em mim! Crer é supor, adivinhar, imaginar. Eu não quero 
que acredites em mim. Quero que me sintas em ti. Quero que me 
sintas em ti quando beijas tua/teu amada/amado, quando aga-
salhas tua filhinha, quando acaricias teu cachorro, quando tomas 
banho no mar. (...) Para de louvar-me! Que tipo de Deus ególatra 
tu acreditas que Eu seja? Me aborrece que me louvem. Me cansa 
que agradeçam. Tu te sentes grato? Demonstra-o cuidando de ti, 
de tua saúde, de tuas relações, do mundo”.

Apesar de ser considerado um item de saúde pública, o uso 
da popular “camisinha” não tem como torná-lo obrigatório como 
o cinto de segurança para os motoristas e passageiros dos au-
tomóveis ou o capacete para os motoqueiros. Faz-se necessário, 
portanto, que as autoridades sanitárias desenvolvam campanhas 
educativas, utilizando os diversos recursos midiáticos, que resul-
tem em convencimento para que o preservativo seja adotado nos 
relacionamentos sexuais, indispensavelmente, por convicção e 
por zelo pela saúde de ambos os parceiros, quaisquer que sejam 
as suas preferências sexuais.

“Tu te sentes grato? Demonstra-o cuidando de ti, de tua saú-
de, de tuas relações, do mundo”. Como diz o Deus de Spinoza.

*(Baruch Spinoza, Holanda, 1632-1677. Grande racionalista do 
século XVII dentro da chamada Filosofia Moderna, juntamente com 
René Descartes e Gottfried Leibniz. De família judaica portuguesa, foi 
o fundador do criticismo bíblico moderno).

Alarico Correia Neto
Jornalista e professor (inativo) da UFPB
(alaconeto@gmail.com)

Mídias em destaque

Em cartaz
Vendo 
ou Alugo

Marieta Severo e Marcos Palmeira em cena do filme

Maria Alice vive com a mãe, 
a filha e a neta em um casarão 
no Leme, bem na entrada de 
uma favela.  Para sobreviver, 
Maria faz os mais diversos bicos, 
mesmo que eles passem longe 
da legalidade, mas ela sabe que 
o único meio de resolver seus 
problemas é vendendo a casa. 
O problema é que ninguém quer 
comprá-la, devido à proximidade 
com o morro. Com a chegada de 
uma UPP, tudo parece se resolver, 
mas ao tentar vender o imóvel, 
os problemas começam.

Foto: Divulgação 

FILOSOFIA DE BANHEIRO

BARTOLO

Humor 

Samuel de Gois

Cristovam Tadeu
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SERVIÇO

CÍRCULO DE FOGO (Pacific Rim, EUA, 2013). Gênero: 
Ficção Científica. Duração: 130 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Guillermo del Toro, com Charlie 
Hunnam, Idris Elba, Rinko Kikuchi. Quando 
várias criaturas monstruosas, conhecidas como 
Kaiju, começam a emergir do mar, tem início uma 
batalha entre estes seres e os humanos. Para 
combatê-los, a humanidade desenvolve uma 
série de robôs gigantescos, os Jaegers, cada 
um controlado por duas pessoas através de uma 
conexão neural. Entretanto, mesmo os Jaegers 
se mostram insuficientes para derrotar os Kaiju. 
Diante deste cenário, a última esperança é um 
velho robô, obsoleto, que passa a ser comandado 
por um antigo piloto e uma treinadora. Manaíra 
3: 12:15(somente sábado e domingo), 15h15, 
18h15 e 21h. Manaíra 6: 13h30, 16h45, 19h30 
e 22h15. Tambiá 2: 14h, 16h20, 18h40 e 21h.

FLORES RARAS (BRA, 2013). Gênero: Drama. Du-
ração: 116 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Bruno Barreto, com Glória Pires, Miranda Otto, 
Tracy Middendorf. 1951, Nova York. Elizabeth 
Bishop é uma poetisa insegura e tímida, que 
apenas se sente à vontade ao narrar seus 
versos para o amigo Robert Lowell. Em busca 
de algo que a motive, ela resolve partir para 
o Rio de Janeiro e passar uns dias na casa de 
uma colega de faculdade, Mary, que vive com 
a arquiteta brasileira Lota de Macedo Soares. A 
princípio, Elizabeth e Lota não se dão bem, mas 
logo se apaixonam uma pela outra. É o início 
de um romance acompanhado bem de perto 
por Mary, já que ela aceita a proposta de Lota 
para que adotem uma filha. CinEspaço 2: 14h10, 
16h40, 19h10 e 21h40.

GENTE GRANDE 2 (Grown-Ups 2, EUA, 2013). 
Gênero: Comédia. Duração: 101 min. Classifica-
ção: 12 anos. Direção: Dennis Dugan, com Adam 
Sandler, Kevin James, Chris Rock, David Spade, 
Salma Hayek. Gente Grande 2 traz Lenny e sua 
família de volta a pequena cidade natal onde ele 
e seus amigos cresceram. Desta vez, os adultos 
irão aprender lições de seus filhos em um dia 
cheio de surpresas: o último dia da escola. 
Manaíra 4: 12h20, 14h30, 17h, 19h15 e 21h45.

HANNAH ARENDT (ALE/FRA, 2013). Gênero: 
Drama. Duração: 113 min. Classificação: 14 anos. 
Direção: Margarethe Von Trotta, com Barbara 
Sukowa, Axel Milberg, Janet McTeer. Hannah e 
seu marido Heinrich são judeus alemãos que 
chegaram aos Estados Unidos como refugiados 
de um campo de concentração nazista na França. 
Para ela a América dos anos 50 é um sonho, e 
se torna ainda mais interessante quando surge 
a oportunidade dela cobrir o julgamento do na-
zista Adolf  Eichmann para a The New Yorker. Ela 
viaja até Israel, e na volta escreve todas as suas 
impressões e o que aconteceu, e a revista separa 
tudo em 5 artigos. Só que aí começa o verdadeiro 
drama de Hannah: Ela mostra nos artigos que 
nem todos que praticaram os crimes de guerra 
eram monstros, e relata também o envolvimento 
de alguns judeus que ajudaram na matança dos 

seus iguais. A sociedade se volta contra ela e a 
New Yorker, e as críticas são tão fortes que até 
mesmo seus amigos mais próximos se assus-
tam. Hannah em nenhum momento pensa em 
voltar atrás, mantendo sempre a mesma posição, 
mesmo com todo mundo contra ela. CinEspaço 1: 
14h, 19h40 e 21h50.

MEU MALVADO FAVORITO 2 (Despicable Me 2, EUA, 
2013). Gênero: Animação. Duração: 98 min. Classifi-
cação: Livre. Direção: Chris Renaud, Pierre Coffin, com 
vozes de Steve Carell, Kristen Wiig, Russell Brand. Gru 
mudou radicalmente sua vida e agora seu negócio é se 
dedicar as filhotas Agnes, Edith e Margo, deixando de 
lado os tempos de vilão. Ele só não contava que seu 
passado de “ladrão da Lua” pudesse falar mais alto 
e ser responsável pelo seu recrutamento, através 
da AVL (Liga Anti-Vilões), para salvar o mundo na 
companhia da adorável agente Lucy. Juntos, eles 
precisam localizar o criminoso que roubou a fórmula 
PX41, e Gru desconfia que um antigo “concorrente”, 
chamado El Macho possa ser o responsável por essa 
maldade. Para completar os problemas, o parceiro Dr. 
Nefário resolve abandoná-lo, colocando em risco o bom 
humor dos hilários Minions. Tambiá 3: 14h15, 16h15, 
18h15 e 20h15.

MINHA MÃE É UMA PEÇA (BRA, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração 85 min. Classificação: 12 anos. Direção:  André 
Pellenz, com Paulo Gustavo, Ingrid Guimarães, Herson 
Capri. Dona Hermínia é uma mulher de meia idade que 
está aposentada e não tem muitas ocupações, sendo 
que sua maior preocupação é achar o que fazer. Ela é 
uma mãe dedicada e está sempre preocupada com os 
filhos, só que eles cresceram, e já não precisam tanto 
dela, o que a deixa entediada. Sem um trabalho, um 
companheiro ou filhos pequenos para se ocupar, Dona 
Hermínia passa o dia todo desabafando sobre seus 
problemas com a tia idosa, a vizinha fofoqueira e a 
amiga confidente. CinEspaço 2: 22h.

OS SMURFS 2 (The Smurfs 2, EUA 2013). Gênero: Ani-
mação. Duração: 105 min. Classificação: Livre. Direção: 
Raja Gosnell, com Neil Patrick Harris, Brendan Gleeson, 
Jayma Mays. Gargamel está, mais uma vez, atrás da 
essência dos Smurfs. Para atingir seu objetivo ele cria 
os Danadinhos, seres pequeninos que são uma espécie 
de versão malvada dos Smurfs. Entretanto, Gargamel 
precisa de um encantamento secreto para que possa 
transformá-los em Smurfs e apenas Smurfette detém 
a fórmula. Com isso, Gargamel sequestra Smurfette 
e a leva para Paris, onde ele ganhou fama como um 
poderoso feiticeiro. Não demora muito para que Papai 
Smurf, Desastrado, Vaidoso e Ranzinza deixem sua vila 
e voltem à Terra, onde recebem a ajuda de Patrick e 
Grace para resgatar Smurfette. CinEspaço 4: 14h, 16h, 
18h e 20h. Manaíra 1: 13h45, 16h15, 18h45 e 21h15. 
Manaíra 7/3D: 12h10, 14h45, 17h15 e 19h45. Tambiá 
5:  14h20, 16h20, 18h20 e 20h20.

PERCY JACKSON E O MAR DE MONSTROS ( Percy 
Jackson: Sea of Monsters, EUA, 2013). Gênero: 
Aventura. Duração: 108 min. Classificação: 10 
anos. Direção: Thor Freudenthal, com Logan 
Lerman, Brandon T. Jackson, Alexandra Dadda-
rio.  Aniversário de 17 anos de Percy Jackson 

foi surpreendentemente calmo, sem ataques 
de monstros ou algo do tipo. Entretanto, uma 
inocente partida faz com que Percy e seus 
amigos se vejam desafiados a um jogo de vida 
ou morte contra um grupo de Gigantes canibais. 
A chegada de Annabeth  traz ainda outra má 
notícia: a proteção mágica do Acampamento 
Meio-Sangue foi enveneada por uma arma 
misteriosa e, ao menos que seja curada, todos 
os semideuses serão mortos. Não demora 
muito para que Percy e seus amigos tenham que 
enfrentar o mar de monstros para salvar o local. 
CinEspaço 3/3D: 14h20, 16h40, 19h e 21h20. 
Manaíra 2: 13h, 15h30, 18h e 20h30. Manaíra 
5/3D: 14h, 16h30, 19h e 21h30. Tambiá 6/3D: 
14h30, 16h30, 18h30 e 20h30.

RED 2 – APOSENTADOS E AINDA MAIS PERIGOSOS (Red 
2, EUA, 2013). Gênero: Ação. Duração: 116 min. 
Classificação: 14 anos. Direção: Dean Parisot, com 
Bruce Willis, John Malkovich, Mary-Louise Parker. 
Tudo o que Frank queria era levar uma vida normal 
ao lado da namorada Sarah, mas seu sonho vira 
um pesadelo quando seu parceiro Marvin aparece 
com uma novidade: suas vidas estão em perigo.  A 
questão é descobrir porque e como evitar que isso 
aconteça, nem que para isso eles tenham que correr 
o mundo, reeconcontrar velhos parceiros. Tambiá 1: 
14h, 16h10, 18h20 e 20h30.

VENDO OU ALUGO (BRA, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 88 min. Classificação: 14 anos. Direção:  
Betse de Paula, com Marieta Severo, Marcos  
Palmeira, Nathália  Timberg. Rio de Janeiro. 
Maria Alice vive com a mãe, a filha e a neta em um 
casarão no Leme, bem na entrada de uma favela. 
Para sobreviver, Maria faz os mais diversos bicos, 
mesmo que eles passem longe da legalidade, 
mas ela sabe que o único meio de resolver seus 
problemas é vendendo a casa. O problema é que 
ninguém quer comprá-la, devido à proximidade 
com o morro. Um dia, Maria encontra uma amiga 
que diz que seu filho, Júlio, está trabalhando 
como corretor de imóveis e tem um estrangeiro 
louco para comprar um imóvel na cidade. Ela 
pede que ele o leve à sua casa e, esperançosa 
que a venda enfim aconteça, passa a organizar 
tudo para agradar o possível cliente. CinEspaço 1: 
16h10 e 18h. Manaíra 8: 13h15 e 18h30.

WOLVERINE – IMORTAL (The Wolverine, EUA, 2013). 
Gênero: Ação. Duração: 128 min. Classificação: 12 
anos. Direção: James Mangold, com Hugh Jackman, 
Tao Okamoto, Rila Fukushima. Deprimido devido à 
morte de Jean Grey, Wolverine vaga pelos bares e 
becos, sem grandes motivos para viver. Procurado por 
um homem que teve sua vida salva por ele décadas 
atrás, Wolverine viaja ao Japão para vê-lo. Lá recebe 
uma oferta tentadora: em gratidão por ter salvo sua 
vida no passado, ele oferece a Wolverine torná-lo 
mortal. O herói aceita a oferta, sem imaginar que 
os vilões Samurai de Prata e Viper estavam apenas 
aguardando esta oportunidade para matá-lo. Manaíra 
1: 12h (somente sexta, sábado e domingo), 14h30, 
17h15 e 20h. Manaíra 7/3D: 22h. Manaíra 8: 15h45 e 
20h45. Tambiá 4: 13h50, 16h10, 18h30 e 20h50.

Mostra Sonora Brasil, promovida pelo Sesc, 
chega em João Pessa e Campina Grande

Músicos de todo o Brasil 
apresentam a cultura da tradi-
ção oral presentes em comuni-
dades quilombolas na mostra 
especial Sonora Brasil, promo-
vida pelo Sesc. O evento chega a 
João Pessoa, entre os dias 19 e 
22 de agosto, na Sala de Concer-
tos Radegundis Feitosa, na Uni-
versidade Federal da Paraíba, e 
em Campina Grande, de 20 a 23 
de agosto, no Sesc Centro. Todas 
as apresentações são gratuitas e 
acontecem às 20h.

Os sons dos tambores e 
batuques, em canções que retra-
tam o cotidiano social, trabalho 
e crenças religiosas, são repre-
sentadas pelos grupos Raízes do 
Bolão, do Amapá; Samba de Ca-
cete de Vacaria, do Pará; Raízes 
do Samba de Tocos, da Bahia; 
e Alabê Ôni, do Rio Grande do 

Sul. A mostra conta ainda com 
uma etapa especial na Paraíba, 
na qual o grupo do Alabê Ôni irá 
se apresentar em Guarabira, no 
dia 16 de setembro, no auditó-
rio do Sesc.  

O grupo Raízes do Bo-
lão, do quilombo do Curiaú, no 
Amapá, apresenta o marabaixo 
e o batuque, em João Pessoa, na 
segunda, dia 19, e, em Campina 
Grande, no dia 20. Já o samba 
de cacete é trazido pelo Samba 
de Cacete da Vacaria, da região 
de Cametá no Pará, para a ca-
pital paraibana na terça, 20, e 
para a Rainha da Borborema, na 
quarta, 21. Da cidade de Antônio 
Cardoso, na Bahia, o grupo Raí-
zes do Samba de Tocos canta e 
dança o samba de roda em João 
Pessoa, no dia 21 de agosto, e, 
em Campina no dia seguinte, 22. 

Por fim, do Rio Grande do 
Sul, vem o Alabê Ôni, constituí-
do por músicos e pesquisadores 
da cultura negra, que recupe-
ram a história do Tambor de 
Sopapo. Originário da região 
das charqueadas de Pelotas, o 
instrumento está desaparecen-
do da tradição local. O grupo 
apresenta repertório de ma-
çambiques, quicumbis e alujás 
em João Pessoa, na quinta, 22, 
e, em Campina Grande, na sexta, 
23 deste mês.

O Sonora Brasil, projeto 
nacional, busca despertar no 
público um olhar crítico sobre 
a produção e sobre os meca-
nismos de difusão de música 
no país, incentivando novas 
práticas e novos hábitos de 
apreciação musical, promoven-
do apresentações de caráter 

essencialmente acústico, que 
valorizam a pureza do som e a 
qualidade das obras e de seus 
intérpretes. Para mais informa-
ções, basta acessar o endereço 
eletrônico da mostra: www.
sesc.com.br/sonorabrasil/.

O grupo amapaense Raízes do Bolão, uma das atrações da mostra, vai apresentar o marabaixo do quilombo Curiaú

o Sonora Brasil 
busca despertar
um olhar 
crítico sobre a 
produção e os 
mecanismos 
de difusão de 
música no país

Foto: Divulgação - Raízes do Bolão
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Evento

Primeira VirArte leva ao Planalto da Borborema 24 horas de
atrações das diversas formas de expressão artística e cultural

Campina Grande hoje é ce-
nário de um grande evento 
que promete preencher 
os principais pontos da 
cidade com muita cultura 
e arte. A Primeira VirArte - 
Virada Cultural e Artística 
traz música, poesia, teatro, 

dança, audiovisual para três polos, com 
entrada gratuita para todas as atrações. 
O evento começa às 8h e é uma inicia-
tiva do Coletivo M’arte e da YP2uS, em 
parceria com Centros Acadêmicos das 
Universidades de Campina Grande e o 
apoio da Secretaria Municipal de Cultu-
ra da cidade.

O evento começa no início da 
manhã de hoje, às 8h no Açude Novo, 
no Centro Cultural Lourdes Ramalho 
e no Mini-Teatro Paulo Pontes, onde 
estarão localizados, respectivamen-
te, o Polo Novo, onde haverá um 
piquenique de abertura seguido de 
apresentações de teatro, arte de rua, 
skate, o Polo Viral, com palestras e 
oficinas sobre os mais variados temas 
seguidas de aulas e encaminhamentos 
teóricos, e o Polo Amarte, onde serão 
exibidos curtas-metragens, seguido 
de uma mesa-redonda, discutindo 
a cena audiovisual da cidade, e um 
sarau poético filosófico.

O produtor do evento, Yago Paolo, 
afirma que a VirArte é uma iniciativa 
importante para fomentar as produções 
culturais de Campina Grande, sendo seu 
interesse em organizar algo do tipo há 
algum tempo. “Morei um período fora 
do Brasil e percebi quão rica e valoriza-
da a cultura e arte são no antigo mundo, 
isso não se fazia presente no meu dia 
a dia e ao volver para o Brasil. Decidi 

André Luiz Maia
Especial para A União

Dia e noite

trilhar esse caminho tortuoso mas tão 
satisfatório, pois trabalhar com o que se 
gosta, se faz mais importante que qual-
quer trabalho valorizado para o sistema 
que tenta corromper nossos ideais”, 
comenta.

A ideia é integrar as mais variadas 
formas de expressão artística e cultural 
em diversas atividades paralelas. En-
quanto no Polo Novo acontecem apre-
sentações de teatro de bonecos e de 
dança com o grupo Let’s Go, por exem-
plo, o Polo Viral, localizado no Centro 
Cultural Lourdes Ramalho, sedia diversas 

 

Contemplado pelo Fundo Muni-
cipal de Cultura 2012, Lei Augusto 
dos Anjos, o Grupo Experimental 
Cena Aberta estreia o espetáculo 
Romance Bufo. A peça entra em car-
taz hoje e amanhã, às 20h, no Teatro 
Ednaldo do Egypto, e segue até o 
próximo final de semana, 24 e 25 
deste mês, com entrada ao preço de 
R$ 20 (inteira) e R$ 10 (meia). 

Com texto e direção de Marcos 
Pinto, e elenco formado por Amanda 
Auto, Filipi Maciel, João Fernandes 
e Marinalva Rodrigues, Romance 
Bufo traz a união entre o circo e a 
literatura de cordel. Além dessas 
linguagens, estão presentes ainda, 
em cena, a dança e a música em uma 
performance poética recheada de 
brincadeiras, fantasias e sonhos. 

Maccus, Baccus e Dossenus, 
três patetas bufos/cômicos, acom-
panhados por sua fiel escudeira, 

O espetáculo, que tem texto e direção de Marcos Pinto, une circo e literatura de cordel

A cantora Gitana Pimentel será uma das atrações musicais do evento, que terá também teatro, dança, literatura e audiovisual

FOTO: Adriano Franco

FOTO: Divulgação

Bringhella, que cria versos, canta e faz 
poesia, vivem de cidade em cidade a 
encenar ‘estórias’ populares. Persona-

oficinas, como fotografia, audiovisual, 
circo, teatro, dança contemporânea, 
grafite, arte em papel e muitas outras.

Ao final da tarde, acompanhada de 
homenagens a Biliu de Campina e Bai-
xinho do Pandeiro, haverá uma sequên-
cia de apresentações musicais no Polo 
Novo que se estende até a manhã de 
domingo, dia 18 de agosto, aniversário 
de 44 anos do Woodstock, festival alter-
nativo dos Estados Unidos que marcou 
uma geração. 

No Polo Novo, artistas como os can-
tores e compositores Gitana Pimentel 

- concorrente do Prêmio Multishow da 
Música Brasileira, fazendo uma home-
nagem a Baixinho do Pandeiro -, Igor 
Di Cavalcanti, Artur Soares, as bandas 
GudiCarmas, OverLoud, Armazém da 
Melodia Incompleta e IscaUp, contem-
plando forró, blues, jazz e rock, além 
de música eletrônica com a presença 
de DJs que irão tocar até o amanhecer. 
A programação completa do festival e 
mais informações sobre ele podem ser 
encontradas através do site oficial do 
evento, no endereço http://virarte.wix.
com/virarte.

gens de astúcia, trapaças e brincadeiras 
narram, em uma de suas estórias, um 
romance vivido pelos três patetas: uma 

disputa entre dois homens, Romeu-
celino, um artista circense, e Geo-
baldo, um cordelista, pelo amor de 
uma donzela, chamada de Juliêma. 

“Nesse trabalho, nos inspi-
ramos em uma linguagem muito 
similar, nos movimentos em cena 
e no uso das máscaras, a com-
media de’ll arte, porém anterior, 
intitulada de Apelana. Realizamos 
pesquisas em textos e poesias, e 
nos inspiramos em Romeu e Julie-
ta, de Shakespeare, para compor 
a ‘estória’ contada na peça, entre-
tanto, em Romance Bufo, tem um 
final diferente”, explicou Marcos 
Pinto em entrevista ao Jornal A 
União. O diretor comentou ainda 
que o espetáculo foi construído 
coletivamente com o elenco, que 
executa toda a trilha sonora ao 
vivo, e que o foco da dramaturgia 
é no corpo poético do ator.   
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SES traça estratégia para atualizar a caderneta

A Secretaria Estadual da Saúde 
da Paraíba (SES) integra a campanha 
de atualização da caderneta de vaci-
nação infantil que acontece em todo 
o Território Nacional, entre os dias 
24 a 30 deste mês. Segundo informa a 
coordenadora do Núcleo de Imuniza-
ção da SES, Isiane Queiroga, o objetivo 
principal é vacinar crianças menores 
de cinco anos.  

 Na Paraíba, segundo o Núcleo de 
Imunização, são 294 mil crianças nes-
sa faixa etária que terão o calendário 
vacinal avaliado. Na manhã de ontem, 
no auditório do Conselho Interges-
tores Bipartite (CIB), na sede da SES, 
houve reunião com todos os coorde-
nadores de imunização das Gerências 
Regionais de Saúde para discutir as 
estratégias que serão utilizadas nessa 
campanha. 

O objetivo da reunião foi alinhar 
o discurso e homogeneizar as ativida-
des a serem desenvolvidas durante a 
campanha em todos os municípios do 
Estado”, explicou . Isiane Queiroga dis-
se ainda que serão oferecidas todas as 
vacinas que constam no calendário, 
a exemplo da BCG, Hepatite B, Pólio,  
Penta, Meningocócica, Pneumocócica, 
Rotavirus, dentre outras. 

 A abertura da campanha será 
às 8h30 do próximo dia 24 na Praça 
da Bandeira, em Campina Grande, e 
contará com participação de 6.650 
profissionais de saúde distribuídos 
nos 2.377 postos de vacinação. “É ne-
cessário que os pais levem o cartão de 
vacina para que os profissionais pos-
sam avaliar o documento e ver quais 
os imunizantes que estão atrasados”, 
destacou.

A coordenadora do Núcleo de 
Imunização da SES explicou que a va-
cina é uma forma segura e eficaz da 
criança ficar imunizado contra deter-
minadas doenças. “Mas não é só por 
isso que manter o cartão de vacinas 
atualizado é tão importante”, disse ela, 
no entanto. 

Isiane Queiroga lembra que a 
prevenção e erradicação de doenças 
foram possíveis graças à utilização 
massiva da vacina, a exemplo da va-
ríola, que foi erradicada no mundo in-
teiro, e da paralisia infantil, erradica-
da das Américas. “De que outra forma 
algo tão grandioso poderia acontecer? 
A estimativa é de que as vacinas impe-
dem 3 milhões de mortes por ano em 
todo o mundo”, lembrou a servidora 
da SES. 

Para os bebês, a importância é 
ainda maior. Como não possuem o sis-
tema imunológico formado, eles têm 
mais chances de contrair doenças, e é 
por esse motivo que há vacinas tam-
bém para recém-nascidos, mesmo 
que deixem as mamães e papais com 
o coração dolorido. “Pessoas que via-
jam, principalmente para o exterior, 
devem ficar atentas ao cartão vacinal. 
É importante buscar informações 
sobre quais são as vacinas que preci-
sam ser tomadas para que não haja a 
possibilidade de contrair e transmitir 
doenças em outras regiões”, alertou 
Isiane Queiroga. 

O objetivo, segundo o secretário 
de Vigilância em Saúde, Jarbas Barbo-
sa, é disponibilizar as vacinas que es-
tão no calendário básico de vacinação 
infantil para atualizar a imunização de 
crianças. Este é o segundo ano que vai 
ser realizada uma campanha “mul-
tivacinal”. A previsão do ministério é 
atingir um público-alvo de 14 milhões 
de crianças. O dia 24 vai ser o “Dia D”, 
em que todos os postos de saúde da 
campanha vão estar abertos no país. 
São cerca de 35 mil postos em todo o 
Brasil e mais de 350 mil profissionais 
envolvidos na campanha, afirmou 
Barbosa durante entrevista coletiva.
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A 10ª Festa Madonna Achiropita 
será realizada amanhã, às 10h, 
na Igreja São Miguel Arcanjo

Distribuição de material informati-
vo, água e frutas, no Busto de Tamanda-
ré (Praia de Tambaú), na manhã do dia 
30, marcará o transcurso do Dia Nacio-
nal de Conscientização sobre Esclerose 
Múltipla, em João Pessoa. 

O evento será organizado pelo Cen-
tro de Referência em Esclerose Múltipla 
da Paraíba (Crem), da Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES), e pela Associação 
Paraibana de Portadores de Esclerose 
Múltipla. A ação começa às 6h.

 De acordo com a programação, no 
dia 31, das 14 às 17h, no auditório da 
Funad, será proferida palestra pela co-
ordenadora do Centro de Referência em 
Esclerose Múltipla de Pernambuco, Ma-
ria Lúcia Brito.

 “O objetivo é disseminar informa-
ções sobre a doença junto à sociedade e 
entre a própria classe médica para que 
fiquem atentos aos sintomas e façam 
o encaminhamento para o tratamen-
to adequado”, explicou a neurologista 
Bianca Etelvina, coordenadora do Cen-
tro de Referência.

 
Pacientes
A médica explicou que na Paraíba 

há 162 pacientes com a doença e o Cen-
tro de Referência atende 109. “O Dia 
Nacional serve também para que mais 
gente conheça o nosso trabalho e, dessa 
forma possamos atender a maior quan-
tidade de pessoas. E é bom que fique 
claro que a esclerose múltipla não tem 
cura, mas tem tratamento”, disse.

 O aposentado Juarez dos Santos 
Pacheco, de 60 anos, é um dos pacien-
tes do Centro. Gaúcho, diagnosticou, na 
sua terra, a doença nos anos 90 mas só 
quando veio morar na Paraíba começou 
a se tratar. “Há dois anos eu estava para 
voltar para Porto Alegre mas desisti por 
causa do atendimento do Centro de Re-
ferência. Aqui os funcionários dão aten-
dimento tão humanizado que a relação 
é mais de amizade do que de paciente e 
profissional”, declarou seu Juarez que, 
no momento, tem a doença em quadro 
estável.

A esclerose múltipla é uma doença 
degenerativa do sistema nervoso cen-
tral, responsável pelo controle geral 
do organismo, como funcionamento de 
órgãos e percepção dos sentidos. Ela é 
autoimune – quando o corpo reage con-
tra suas próprias células e tecidos por 
uma falha no sistema imunológico – e 
tem evolução crônica que pode levar a 
sequelas motoras e sensoriais.

 
A doença não tem cura, mas pode 

ser tratada com medicamentos. Quan-
to antes for feito o diagnóstico, melhor 
para o tratamento.

Os sintomas mais comuns são: dor-
mência em qualquer parte do corpo, 
perda das funções motoras, visão du-
pla ou perda momentânea da visão, dor 
sem causa específica, dificuldade para 
caminhar, paralisias (facial, pernas, bra-
ços), fadiga, desequilíbrio, tremores e 
dificuldades de controlar os movimen-

tos, entre outros. A doença atinge prin-
cipalmente adultos jovens entre 20 e 40 
anos, sendo na grande maioria do sexo 
feminino e de pele branca.

Saúde conscientizará público em JP
dia nacional de esclerose MúltiPla

O Governo do Estado inaugurou em novembro do ano passado, 
em João Pessoa, o primeiro Centro de Referência em Esclerose 
Múltipla da Paraíba (Crem-PB) que funciona na Fundação Centro 
Integrado de Apoio ao Portador de Deficiência (Funad). 

A presidente da Funad, Simone Jordão, falou da importân-
cia dessa parceria com a Secretaria de Estado da Saúde: “É 
importante, porque agora há um centro de referência onde 
é feito o diagnóstico precoce, tratamento e reabilitação das 
pessoas, de todo Estado, que viviam sem nenhuma referên-
cia para a esclerose múltipla”, disse.
 
Saiba maiS
O Centro de Referência oferece os seguintes serviços:
Distribuição de medicamentos;
Atendimento neurológico especializado;
Orientação no uso da medicação;
Visitas domiciliares aos pacientes;
Participação em eventos científicos
 A equipe multiprofissional do Crem-PB é composta por 
médico neurologista, enfermeiro, técnico de enfermagem, 
assistente social, fisioterapeuta, psicólogo, fonoaudiólogo, 
nutricionista e farmacêutico. O serviço funciona de 2ª a 6ª, 
das 7h30 às 11h30 e das 13h30 às 17h30. Para outras in-
formações, a população pode ligar para os telefones (083) 
3214-7879, 3243-8466 e 3243-8763, ramal 206.

Serviço 

Crianças menores de cinco anos que não estejam com a imunização atualizada serão vacinadas entre os dias 24 e 30 deste mês durante campanha nacional

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Foto: Marcos Russo

Brasília – O Ministério da Saúde lançou 
ontem campanha nacional para atualizar 
a caderneta de vacinação infantil. A meta 
é vacinar, de 24 a 30 deste mês, as crianças 
menores de 5 anos que não estejam com a 
imunização em dia. “As vacinas do calendá-
rio básico estarão disponíveis nos postos”, 
ressaltou Jarbas Barbosa, secretário de Vigi-
lância em Saúde do Ministério da Saúde. “O 
pai, a mãe ou o responsável tem que levar 
a criança ao posto de vacinação”, explicou o 
ministro da Saúde, Alexandre Padilha. Jarbas 
Barbosa ressaltou que, se a criança não com-

pletar o esquema de cada vacina, não estará 
totalmente protegida, e, por isso, a impor-
tância de um profissional avaliar o histórico 
pela caderneta. A campanha é destinada a 
14,4 milhões de crianças, que têm menos 
de 5 anos. Padilha destacou que, mesmo 
se o responsável não tiver a caderneta, é 
importante que leve o filho. A campanha 
prevê também a suplementação da vitami-
na A para crianças entre 6 meses e 5 anos 
incompletos, que moram nas regiões Norte 
e Nordeste e em municípios prioritários do 
Plano Brasil sem Miséria. O complemento 

contribui para a redução do risco de morte 
por diarreia. Parceria entre o Ministério da 
Saúde, secretarias estaduais e municipais de 
saúde, abastecerá os postos do Sistema Úni-
co de Saúde com as vacinas BCG, hepatite 
B, penta, inativada poliomielite (VIP), oral 
poliomielite (VOP), rotavírus, pneumocóci-
ca 10-valente, meningocócica C conjugada, 
febre amarela, tríplice viral (sarampo, ru-
béola, e caxumba) e DTP (difteria, tétano e 
coqueluche). A partir do próximo dia 24 os 
pais poderão acompanhar o calendário de 
vacinação por meio do telefone celular. 

NE terá suplementação da vitamina A
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Festa ocorre amanhã em João Pessoa
homenagem a madonna achiropita

Missa será celebrada por 
dom Aldo Pagotto na Igreja 
São Miguel Arcanjo, no Bessa

O Centro Cultural Ítalo 
Brasileiro Dante Alighieri e a 
Igreja de São Miguel Arcanjo 
vão promover, amanhã, às 
10h, a 10ª Festa Madonna 
Achiropita. Será realizada no 
evento uma missa celebrada 
em italiano pelo arcebispo 
da Paraíba dom Aldo di Cillo 
Pagotto. Além da missa, ha-
verá apresentação de mú-
sicas e a venda de diversas 
comidas e bebidas, entre elas 
duas opções da gastronomia 
legitimamente italiana estão 
previstas no cardápio: as ma-
carronadas aos quatro quei-
jos e à bolonhesa. A décima 
edição da festa que celebra 
a Nossa Senhora Achiropita 
vai acontecer na Igreja São 
Miguel Arcanjo, localizada na 
Rua Renato de Souza Maciel, 
no bairro do Bessa, em João 
Pessoa.

Uma parte do dinhei-
ro arrecadado na venda dos 
produtos comercializados 
no dia da festa de Nossa Se-
nhora Achiropita em João 
Pessoa será revertido para 
a manutenção da igreja que 
sedia o evento. As pessoas 
que marcarem presença na 
festa poderão também con-
tribuir com a manutenção do 
Hospital Padre Zé através de 
doações de alimentos não pe-
recíveis.

O principal objetivo da 
10ª Festa Madonna Achiro-
pita é preservar e divulgar as 
tradições da cultura italiana 
trazidas para a Paraíba pelos 
imigrantes do país europeu. 
Segundo dados do Centro 
Cultural Dante Alighieri mais 
de 400 famílias descendentes 
de italianos vivem no Esta-
do. Os descendentes, assim 
como as famílias italianas 
que moram ou que estejam 
de passagem pela capital, são 
o público alvo do evento, mas 
a sociedade pessoense de 
maneira geral também é con-
vidada pelos organizadores 
para fazer parte da festa.

De acordo com informa-
ções do Centro Cultural Dan-
te Alighieri, a imigração ita-
liana começou na Paraíba por 
volta de 1850, com a chegada 
de Domênico Antônio Grisi e 
Vicenzo Ferraro. Os dois ho-
mens vieram fugidos da Itália 
por motivos políticos e em 
terreno paraibano se fixaram 
e serviram de exemplo para a 
chegada posterior de inúme-
ras outras famílias. Em mais 
de um século no Estado, as 
contribuições do povo italia-
no atingiu diversas áreas da 
sociedade paraibana, como 
no comércio, na indústria, na 
arquitetura, na engenharia, 
na cultura, nas artes, na reli-
giosidade, na culinária e nos 
esportes. 

Em São Paulo, a Festa de 
Nossa Senhora Achiropita é 
um dos eventos italianos mais 
tradicionais da cidade. Este 
ano, a 87ª edição do evento 
paulista vai acontecer em to-
dos os próximos sábados e 
domingos deste mês e no dia 
1 de setembro, no Bixiga, no 
Centro da capital paulista. Na 
principal cidade do Sudeste 
o evento também promove 
a cultura italiana através da 
música e da culinária.

consulta pública 
convoca cidadão

O cidadão interessado em 
participar da consulta pública para 
a elaboração da segunda versão do 
Vocabulário Controlado de Gover-
no Eletrônico (VCGE) têm até o dia 
27 de setembro para emitir a sua 
opinião. A ferramenta serve para 
ordenar as informações governa-
mentais, sendo utilizado em docu-
mentos, bases de dados e portais. 
O vocabulário possui dois objetivos, 
ser uma interface de comunicação 
com os cidadãos e uma ferramenta 
de gestão pública. A consulta está 
disponível no Portal de Governo Ele-
trônico, gerenciado pelo Ministério 
do Planejamento. A previsão de lan-
çamento da versão 2.0 é outubro 
de 2013. Um exemplo da utilização 
do vocabulário está no Sistema de 
Informação ao Cidadão da Controla-
doria Geral da União (SIC/CGU). 

turismo de eventos 
terá r$ 2,7 milhões

O Instituto Brasileiro de Tu-
rismo (Embratur) abriu edital no 
valor de R$ 2,7 milhões para que 
órgãos públicos e associações sem 
fins lucrativos realizem ações de 
promoção na área de turismo de 
negócios e eventos. O objetivo é 
consolidar o Brasil como um dos 
maiores receptores de eventos do 
mundo. Foram apresentadas 27 
propostas, vindas de vários esta-
dos, que totalizaram R$ 6,4 mi-
lhões. As ações de captação ou de 
promoção deverão ocorrer no perío-
do de agosto de 2013 a fevereiro 
de 2014. Segundo dados da última 
“Demanda Turística Internacional”  
de 2011, o segmento de negócios, 
eventos e convenções corresponde 
a 25,6% do motivo da vinda de es-
trangeiros para o país. 

prêmio combate à 
pirataria inscreve

Com o objetivo de reconhecer 
entidades públicas e privadas que 
se destacaram no combate efetivo à 
pirataria e ao mercado ilegal, estão 
abertas as inscrições para mais uma 
edição do Prêmio Nacional de Combate 
à Pirataria (PNCP) 2013. As inscrições 
devem ser feitas no período de 15 de 
agosto a 30 de setembro de 2013. 
Poderão concorrer ao prêmio orga-
nizações e entidades públicas e pri-
vadas. As categorias do prêmio são: 
educacional/preventivo; econômico 
e repressivo. Há também um prêmio 
de destaque regional. Cada categoria 
contará com até três premiados, que 
serão classificados como Ouro, Prata 
e Bronze. Podem ser inscritas ações 
realizadas em qualquer localidade do 
Brasil, cujo foco tenha sido o combate 
à pirataria e ao mercado ilegal. 

anvisa otimiza o
registro de remédio

Novas atribuições no processo 
regulatório da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) foram 
oficializadas por meio de um decreto 
assinado pela presidente da Repú-
blica, Dilma Rousseff, e publicado 
na última quinta-feira. A medida 
confere à Anvisa a otimização de 
procedimentos para o licenciamento 
de vacinas, medicamentos, insumos 
farmacêuticos, cosméticos e outros 
produtos sujeitos à vigilância sa-
nitária. O decreto estabelece uma 
priorização de registro de produtos 
pela agência, alinhadas com as polí-
ticas do Ministério da Saúde para o 
fortalecimento do SUS e do comple-
xo industrial da Saúde. Assim, terão 
prioridades de registros produtos 
importantes para o SUS e para o 
Complexo Industrial da Saúde.

Herbert Clemente
Especial para A União

O culto a Nossa Senhora Achiro-
pita teve início na cidade de Rossano, 
na região da Calábria, Itália. Con-
ta-se que nesta vila, numa pequena 
gruta, no final do século VI, morava 
um eremita chamado Efrém, devoto 
da Virgem Maria. No ano de 590, ele 
conseguiu do imperador Maurício, 
imperador de Constantinopla, auto-
rização para transformar a gruta em 
um Santuário dedicado a Nossa Se-
nhora.

O governador Filípico, cunha-
do do imperador, visando agradar o 
monarca, trouxe competentes artistas 
de Bizâncio a fim de pintarem uma 
imagem da Virgem Maria no fundo 
do templo. Infelizmente, o trabalho 
dos pintores resultava sempre em 
fracasso. Durante o dia trabalhavam 
incansavelmente em sua obra. À noi-
te, a imagem desaparecia misterio-
samente. O governador, insatisfeito 
com o ocorrido, ordenou que a gruta 
fosse vigiada. Certa noite, o guarda 
cumpria seu dever em frente à gruta, 

quando viu surgir do nada uma jo-
vem senhora, de rara beleza, trajando 
uma túnica de seda pura, muito alva, 
resplandecente de luz. A senhora pe-
diu ao guarda para que se afastasse 
do local. Informado do ocorrido, na 
manhã seguinte, o governador diri-
giu-se à igreja e, para sua surpresa e 
de todos que o acompanhavam, de-
parou-se com uma bela imagem da 
Mãe de Deus pintada exatamente no 
lugar aonde os artistas, em vão, tenta-
vam elaborar a imagem. 

Nossa Senhora havia pintado a 
sua própria imagem. A notícia difun-
diu-se por toda a vila. Os fiéis come-
çaram a chegar ao lugar do milagre e 
aclamavam entre lágrimas e cânticos 
de louvor: “Achiropita! Achiropita!”. 
A palavra achiropita quer dizer “ima-
gem não pintada por mãos huma-
nas”.

Os vários milagres de Nossa Se-
nhora Achiropita testemunhados 
por fiéis aumentaram a popularida-
de do lugar. O imperador Maurício 

de Constantinopla ordenou então a 
construção de uma basílica dedica-
da à Virgem Achiropita. No entanto, 
tudo leva a crer que a atual imagem 
venerada não seja a primitiva. 

Os pesquisadores creem que a 
pintura de hoje possa ser uma restau-
ração, caso a primeira tenha realmen-
te existido. A opinião dos estudiosos 
não interessa ao povo simples que 
prossegue procurando a proteção de 
Nossa Senhora.

Imigrantes calabreses trouxeram 
para São Paulo uma cópia fiel da-
quela que se encontra na basílica de 
Rossano. Os religiosos da Congrega-
ção de dom Orione, com a ajuda de 
muitos membros da colônia italiana 
em São Paulo, construíram uma igreja 
no conhecido bairro Bixiga, na capital 
paulista. Este templo é a igreja-ma-
triz da Paróquia da Bela Vista, desde 
1926. Ali pode ser contemplada uma 
escultura da Virgem Achiropita que 
foi criada a partir da cópia fiel do qua-
dro original.

Milagres aumentaram a popularidade

Virgem Santíssima, Mãe de Deus 
e nossa Mãe Achiropita, volvei o vos-
so olhar piedoso para nós e para as 
nossas famílias. Através dos séculos, 
pelos milagres e pelas aparições, 
mostrastes ser Medianeira perene 
de graças. Tende compaixão das di-
ficuldades em que nos encontramos 
e das tristezas que amarguram a 

nossa vida. Vós, coroada Rainha, à 
direita do Vosso Filho, cheia de glória 
imortal, podeis auxiliar-nos. Tudo o 
que está em nós e em volta de nós, 
receba as vossas bênçãos maternais. 
Ó Rainha Achiropita, prometemos 
dedicar-vos toda a nossa vida para a 
honra do vosso culto e a serviço de 
nossos irmãos. Solicitamos de vossa 

maternal bondade os auxílios em 
nossas necessidades e a graça de vi-
ver sob a vossa constante proteção, 
consolados em nossas aflições e li-
vres das presentes angústias. Com 
confiança podemos repetir que, não 
recorre a vós inutilmente aquele que 
Vos invoca sob o título de “Achiropi-
ta”. Amém.

Oração dedicada a virgem santíssima

História de Nossa Senhora Achiropita teve origem numa vila da região da Calábria, Itália, e teve como principal personagem o eremita Efrém

FOTO: Divulgação

Saiba mais

A imigração italiana no Brasil começou a ter força por 
volta do ano de 1870 e praticamente chegou ao fim na dé-
cada de 1920. Segundo informações do Governo Federal, os 
italianos deixaram seu país basicamente por motivos eco-
nômicos e sócio-culturais. Entre 1870 e 1920, os italianos 
corresponderam a 42% do total dos imigrantes que entra-
ram no Brasil: de 3,3 milhões de estrangeiros, os italianos 
eram cerca de 1,4 milhão.

O governo brasileiro chegou a estimular a imigração eu-
ropeia no final do século XIX por conta da abolição da es-
cravatura, que passou a ser discutida seriamente em terri-
tório nacional a partir de 1850. As décadas de 1880 e 1910, 
no entanto, corresponderam ao período de maior fluxo de 
imigrantes provenientes da Itália. As regiões Sul e Sudeste 
do Brasil foram os principais destinos daqueles que vieram 
do país europeu.

Depois de 1888, quando a escravidão foi abolida, a imi-
gração italiana se converteu em uma grande fonte de mão 

de obra no Brasil. Os italianos começaram a expandir-se por 
Minas Gerais, Espírito Santo e Rio de Janeiro. A maioria abso-
luta teve como destino inicial o campo e o trabalho agrícola. 
Muitos imigrantes italianos, após trabalhar anos colhendo 
café, conseguiram juntar dinheiro suficiente para comprar 
suas próprias terras e tornaram-se fazendeiros, outros par-
tiram para os grandes centros urbanos, por considerarem 
ruins as condições de trabalho no campo.

As contínuas notícias de trabalho semiescravo e condi-
ções indignas nas fazendas de café no Brasil fizeram com 
que os italianos preferissem destinos como a Argentina e 
os Estados Unidos. A imigração italiana no Brasil continuou 
até a década de 1920, quando o ditador Bento Mussolini, 
com seu governo nacionalista, começou a controlar a imi-
gração italiana. Com a Segunda Guerra Mundial, a declaração 
de guerra do Brasil a Itália e a contínua recuperação da eco-
nomia italiana, a chegada de italianos ao Brasil entrou em 
decadência.
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Serpro lançará o primeiro sistema do Governo Federal
Heloisa Cristaldo
Da Agência Brasil

Brasília – O Serviço Federal de 
Processamento de Dados (Serpro) 
vai lançar, a partir de 1º de setem-
bro, a primeira computação em nu-
vem (cloud computing) do Gover-
no Federal. O ambiente vai abrigar, 
de início, sistemas para o Progra-
ma Cidades Digitais. A tecnologia 
vai oferecer soluções de educação, 
atendimento médico hospitalar, 
gestão e comunicações para cerca 
de 200 municípios brasileiros. O 
anúncio foi feito pelo diretor-pre-
sidente do Serpro, Marcos Mazoni, 
durante o  Congresso Internacional 
Software Livre e Governo Eletrôni-

co (Consegi). Segundo o Serpro, a 
computação em nuvem é uma solu-
ção na qual recursos de tecnologia 
da informação, como hardwares, 
softwares, rede e armazenamento 
de dados, são fornecidos aos usu-
ários à medida em que é deman-
dando. A tecnologia substitui, por 
exemplo, os servidores físicos por 
máquinas virtuais e diminui o tem-
po de implementação das soluções. 
Na anterior, eram necessários oito 
dias para entrega dos servidores, 
com a nuvem, serão cinco minutos.

Segundo Mazoni, o pacote de 
serviços inclui sistemas de ouvi-
doria, gestão de saúde básica (in-
tegrado ao cartão único de saúde), 
educação, gestão escolar e suíte de 

comunicação. Para o presidente do 
Serpro, a nuvem brasileira está es-
tável e preparada para um acesso 
três vezes maior que o previsto.

“O governo brasileiro precisa 
trabalhar com softwares auditá-
veis, mas que acima de tudo não 
tenham compromisso com outros 
países. Queremos reforçar a sobe-
rania nacional. A nuvem aumentará 
a segurança com os códigos, que se-
rão abertos e auditáveis, e com isso 
poderemos administrar a solução”, 
disse Mazoni à Agência Brasil.

Manozi também comentou a 
informação de que o Brasil teria 
sido espionado pelos Estados Uni-
dos e a notícia recente de que a 
Google, empresa multinacional de 

serviços online e software dos Es-
tados Unidos, reconheceu que é im-
possível dar garantias de segurança 
à privacidade dos usuários.

Seriedade
“Saímos daqui mais aliviados, 

a tese de que eramos um monte de 
paranoicos se desmonta. A decla-
ração da Google é mais apenas o 
termo de aceite do Gmail (correio 
eletrônico da Google). Está escrito 
que os dados não são confidenciais, 
são passíveis de serem repassados 
ao governo norte-americano. Tudo 
isso reforça a tese da nuvem. As in-
formações estarão dentro dos nos-
sos servidores e, mais do que isso, 
dentro de uma empresa que tem 

compromisso com a sociedade bra-
sileira”, reforçou. Entre os desafios 
a serem enfrentados com o uso da 
tecnologia, está a necessidade de 
arquitetos para construção de siste-
mas no novo modelo. Outro ponto é 
permitir uma troca de informações 
entre nuvens diferentes que evite a 
sensação de rompimento entre um 
ambiente e outro.

De acordo com o Serpro, du-
rante os três dias do Consegi, o 
evento registrou mais de 5.200 ins-
critos e uma circulação diária de 
2.500 pessoas em todas suas ativi-
dades. Na edição deste ano, encer-
rada hoje, o congresso ofereceu 150 
palestras e cerca de 1.000 vagas em 
43 oficinas.

Brasília – A atividade de hacker, um 
dos temas do 6º Congresso Internacio-
nal Software Livre e Governo Eletrôni-
co (Consegi), começaram a ser discutida 
com o início das atividades do Ônibus 
Hacker. A iniciativa é um laboratório 
para ativistas debaterem as ações e 
desenvolver programas e aplicativos, a 
partir de dados disponibilizados pelo 
governo, que ajudem o cidadão na hora 
de fiscalizar o poder público.

O projeto tem programações du-
rante todo o evento e é promovido 
pela Transparência Hacker, que  iniciou 
suas atividades em 2012 e, desde então, 
foram feitas oito invasões hackers. Na 
última quarta-feira, entre os itens da 
pauta estava o Balloon Mapping, uma 
oficina de mapeamento aéreo de baixo 
custo para monitorar obras públicas.

O congresso discutiu políticas de 
software livre e gestão de tecnologias 
para o desenvolvimento de sistemas 
que promovam a cidadania, intero-
perabilidade de sistemas de governo 
e compartilhamento do conhecimen-
to. O evento, se encerrou na última 
quinta-feira, teve como  tema princi-
pal Portabilidade, Colaboração e Inte-

gração. Segundo o diretor-presidente 
do Serviço Federal de Processamento 
de Dados (Serpro), Marcos Mazoni, a 
questão da portabilidade discute “a 
necessidade das aplicações de governo, 
voltadas ao cidadão, poderem ser utili-
zadas em diferentes plataformas como 
computadores, notebooks, tablets e 
smartphones”.

Palestras e oficinas
A discussão sobre o registro de pa-

tentes de software foi um dos temas 
abordados no Consegi na última quar-
ta-feira, com o painel sobre panorama 
das patentes de software no mundo. O 
evento teve a participação do presiden-
te do Instituto Nacional de Propriedade 
Industrial (Inpi), Jorge Ávila, às 14h.O 
congresso é promovido pelo Serpro e 
ofereceu mais de 190 palestras, debates 
e oficinas gratuitas. Segundo a organi-
zação, além de pesquisadores e confe-
rencistas, 720 alunos da rede pública e 
600 alunos das universidades federais, 
estaduais, particulares e institutos fede-
rais participaram do evento.  O congres-
so teve transmissão ao vivo pelo site do 
Consegi.

Fiscalização do poder público Brasília – Concentração é 
a palavra-chave para utilização 
da cadeira de rodas controlada 
com o pensamento. A tecnologia 
é capaz de captar e ler as ondas 
cerebrais e acionar os coman-
dos para movimentar a cadeira. 
Os criadores da solução apre-
sentaram, no último dia 15, o 
equipamento no Espaço de Ro-
bótica e Inovação, do Congresso 
Internacional Software Livre e 
Governo Eletrônico (Consegi).

“Com o conhecimento do 
uso de redes neurais, consegui-
mos detectar áreas do cérebro 
que estão atuando. A onda cere-
bral captada é lida pelo sensor 
e comparada, com um padrão 
previamente estabelecidos. A 
partir daí basta treinar, relem-
brar o pensamento e se concen-
trar para movimentar a cadeira 
de rodas”, explica o professor de 
ciência da computação do Cen-
tro Universitário do Estado do 
Pará (Cesupa), Eugênio Pessoa, 
supervisor da criação.

Os comandos cerebrais são 
enviados por uma rede de trans-
missão sem fio de volta para a 
cadeira, que, então se move. De 
acordo com Pessoa, a cadeira 

de rodas com a nova tecnologia 
facilitará a locomoção de para-
plégicos com pouca mobilidade 
nos braços e também de tetra-
plégicos. Para usar a cadeira é 
necessário um treinamento dos 
comandos cerebrais, que dura 
em média 20 minutos.

O equipamento foi projeta-
do para custar até R$ 3 mil. No 
mercado, o preço de cadeiras de 
rodas mecanizadas variam de 
R$ 7 mil a R$ 15 mil. Segundo 
um dos criadores da cadeira de 
rodas, Felipe Cintra, a tecnologia 
precisa ser aprimorada para ser 
comercializada. “Ainda precisa-
mos de um sensoriamento de 
ambientação, que verifique os 
obstáculos como escadas, des-
nível de piso, batente alto. Tam-
bém temos que melhorar aspec-
tos como conforto, acabamento 
e segurança”, diz.

A ideia da cadeira de ro-
das automatizada partiu de um 
projeto de conclusão de curso 
e da vontade de dois alunos em 
aplicar a tecnologia no cotidia-
no dos cidadãos. “Pensamos no 
lado social da ciência da compu-
tação. A pessoa, com a cadeira, 
não dependerá de alguém para 

empurrar. É um tipo de controle 
[pela força do pensamento] que 
não existe em escala comercial 
em nenhum lugar do mundo”, 
diz Cintra. 

No Espaço de Robótica e 
Inovação também estão sendo 
expostas tecnologias como o 
robô capaz de apoiar o resgate 
de vítimas de incêndio, o mou-
se controlado por movimentos 
faciais e as lâmpadas que acen-
dem ou apagam por meio do ce-
lular. Todas as inovações foram 
construídas a partir de tecno-
logias baseadas em softwares e 
hardwares livres.

Neste ano, o tema do even-
to é Portabilidade, Colaboração 
e Integração. A proposta do 
Consegi é reunir governo, aca-
demia e sociedade para trocar 
experiências e apresentar tec-
nologias que facilitem o acesso a 
serviços públicos e a melhorar o 
cotidiano das pessoas.

O congresso é promovido 
pelo Serviço Federal de Proces-
samento de Dados (Serpro) e vai 
oferecer mais de 190 palestras, 
debates e oficinas gratuitas. O 
congresso tem transmissão ao 
vivo pelo site do Consegi. 

Pensamento controla cadeira

FOTO: Divulgação

Computação em nuvem
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Ele disse Ela disse
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oretti G Zenaide
HOMENAGEM

O GOVERNADOR  
Ricardo Coutinho 
deverá inaugurar na 
próxima segunda-
feira pela manhã o 
Complexo de Treina-
mento de Tiro Zenil-
do Cordeiro Padilha. 
Zenildo, meu cunhado, 
o instrutor de tiro 
ao alvo e campeão 
várias vezes, Zenildo 
Padilha, que faleceu 
no mês de janeiro 
passado. Uma justa 
homenagem.

Empresários Mano Fran-
co, Cláudio Romero Régis 
de Freitas e Renato 
Feitosa Rique, desembar-
gador Antônio Elias de 
Queiroga, médico Ivanildo 
Tomé de Arruda, deputa-
do federal Ruy Carneiro, 
Sra. Maria Amália Araújo 
e Socorro Barbosa, jorna-
lista Gilson Renato.

Parabéns Dois Pontos
Zum Zum Zum

   Na segunda-feira (19), será a abertura da I Feira de Livros Shopping Tambiá com 
acervo de O Sebo Cultural. Haverá diversas atividades literárias. A Feira se estenderá até 
o dia 31 de agosto. 

Grandes figuras: o aniversariante de hoje, Claúdio Freitas, Gilson Guedes e Germano Toscano

Aniversário de 
José William 
Montenegro 
Leal no Tia Nila 
Fashion, em 
2003, ao lado 
de Graça, Rosa 
Francisca, 
Fátima 
Almeida, 
Ângela Morais, 
Márcia Feitosa 
e Carmen Melo

  Estão abertas as inscrições 
para a segunda etapa do Projeto 
Dramaturgia do Sesc, através de 
Oficinas ministradas pelo  professor 
Paulo Vieira.

    Saiu o resultado do edital 
Curta PB na Tela, promovido pela 
Funesc,com 3o títulos selecio-
nados.

FOTO: Goretti Zenaide

Ampliação do PJE         
A PARTIR de 1o de setembro, a Justiça Federal na 

Paraíba dará início à ampliação da obrigatoriedade do 
uso do Sistema de Processo Judicial Eletrônico (PJE). 
Assim, além da sua aplicação para as ações ordinárias e 
conexas, o PJE será obrigatório também para o ajuiza-
mento e a tramitação dos mandados de segurança, na 
sua sede, em João Pessoa, e nas Subseções Judiciárias 
de Campina Grande, Sousa, Monteiro, Guarabira e Patos.

   A presidente do Tribunal de Justiça da Paraíba, desembargadora Fátima 
Bezerra Cavalcanti e o presidente da Comissão de Divulgação de Jurisprudência do 
Poder Judiciário Paraibano, desembargador Marcos Cavalcanti Albuquerque, vão lançar, 
no dia 21 deste mês, na Sala de Sessões do Tribunal Pleno do TJ, a Revista do Foro, 
2012-2, Volume 131.

“Se o cara tomar vinho 
e comer salame às 5 da 
manhã, precisa de uma 
tampa na cabeça”

“Não coma
nada cujo nome 
você não consiga 
pronunciar

JOSÉ LUIZ DATENA ERMA BOMBECK

Sempre bonita Fernanda Gadelha

FOTO: Dalva Rocha

Velhos tempos, belos dias
FOTO: Goretti Zenaide

Sebrae e os universitários
ATENDENDO a novas realidades, o Sebrae disponibi-

liza a todos os universitários brasileiros uma ferramenta 
que integra as diferentes soluções da instituição para 
desenvolver as capacidades empreendedoras de quem 
está se preparando para entrar no mercado de traba-
lho. São jogos gratuitos na internet, cursos – muitos 
deles sem custos –, disciplina que ensina conceitos de 
empreendedorismo dentro da Universidade e bate-papo 
com especialistas, que irão passar noções de marketing, 
fluxo de caixa, recursos humanos e liderança. 

O LIONS CLUBE de 
João Pessoa realiza, no 
dia 4 de setembro, o XIII 
Chá Beneficente. A festa 
acontece no Salão de Re-
cepções da Sonho Doce, 
às 17h30. A renda será 
revertida para as ativida-
des filantrópicas do clube 
e apoio à escola Lions 
Tambaú, com a constru-
ção de uma nova sala. 
A mestre de cerimônia 
será a colunista Thereza 
Madalena.

Chá Dançante
QUANTO VALE A SUA 

EMPRESA? Esse é o tema da 
4a sessão do DCT Business 
Events, que será realizada no 
dia 29 de agosto no estande 
de vendas do DCT - Duo Cor-
porate Towers, em Manaíra, a 
partir das 18h30. O palestran-
te será Adriano Maia Moreno, 
bacharel em Direito, estrate-
gista de Investimentos, ana-
lista de Valores Imobiliários 
e CEO da FuturaInvest, com 
mais de 10 anos de experiên-
cia no mercado financeiro.

Preço da Empresa

Desembargador Antônio Elias Queiroga e Onélia, ele hoje aniversaria

FOTO: Goretti Zenaide

Paulo Freire

NO PRÓXIMO dia 21 de agosto, no auditório da 
Fiep em Campina Grande, o PenClube Seccional da 
Paraíba presidido pela escritora Elizabeth Marinheiro, 
estará realizando mais uma reunião . Na programa-
ção uma palestra da professora Salete Van der Pool 
sobre o professor e escritor Paulo Freire e o tema, 
Movimento e Manifestações Sociais. Ao final haverá 
partilha de interessados mediante inscrição e será 
servido delicioso lanche.

Eleição no IHGP

O IHGP realizará eleição, no próximo dia 24, para 
a escolha do novo presidente, do Conselho Fiscal e 
das Comissões Permanentes. A votação começará 
às 9h e terminará às 11h. O atual presidente Joaquim 
Osterne Carneiro é candidato a reeleição, tendo como 
vice-presidente Humberto Fonseca, que já vem exer-
cendo o mesmo cargo.    

Osterne e Humberto vêm realizando uma exce-
lente administração à frente do IHGP.

Degustação
A AUDI CENTER João Pessoa, do Grupo PG Prime, 

promove hoje, das 9h às 13h, uma degustação de cervejas 
e salsichas germânicas, em homenagem ao lançamento do 
ano da marca alemã Audi, os modelos A3 Sport e Spor-
tback (quatro portas). O veículo que tem o estilo discreto 
e elegante já conhecido da montadora acelera de 0 a 100 
km/h em 7,2 segundos.
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Com o intuito de desarti-
cular quadrilhas de trafican-
tes e homicidas que atuavam 
na Paraíba de dentro das uni-
dades prisionais, cometendo 
crimes dentro e fora das ca-
deias, a Polícia Civil desenca-
deou na manhã de ontem a 
Operação Scarface. O esque-
ma criminoso envolvia 30 
pessoas. Homens e mulheres 
foram presos, mandados de 
busca e apreensão cumpri-
dos e pessoas que já estavam 
presas receberam a notifica-
ção da acusação dos novos 
crimes cometidos de dentro 
do sistema prisional.  A ope-
ração resultou na prisão de 
29 pessoas.

De acordo com o delega-
do de Repressão a Entorpe-
centes, Allan Murilo Terruel, 
desde 2011 a delegacia está 
desenvolvendo ações para 
responsabilizar os mandan-
tes dos crimes violentos que 
acontecem nas ruas do Esta-
do. “Os flagrantes realizados 
aos subordinados são en-
viados à Justiça e posterior-
mente damos seguimento à 
responsabilização dos tra-
ficantes responsáveis pelo 
comando das ações nas ruas. 
Já conseguimos responsabi-
lizar diversos líderes.”, afir-
mou o delegado.

Entre os responsabili-
zados na Operação Scarface 
estão Ró Psicopata (Robson 
Machado de Lima), He-Man 
(Ronaldo Adriano da Silva 
Soares) e suas esposas, Patrí-
cia da Costa e Williane Nunes 
da Silva. Os dois já estão pre-
sos em presídios federais em 
outros estados e as mulheres 
foram presas no momento da 
visita. “Além de tentar se co-
municar por celular, quando 
eles estão nas visitas íntimas 
passam a informação para as 
esposas, que repassam para 
os subordinados, por isso 
elas também foram presas”, 
explicou Terruel.

Terruel disse ainda que 
com a prisão do vereador 
Arnóbio Gomes de Fernan-

des, policial reformado, co-
meçou-se as investigações 
para a Scarface. “Ele foi preso 
justamente porque descobri-
mos seus vínculos com o Ró 
Psicopata e com o He-Man, 
ele avisava das operações 
policiais, fornecia munição”, 
disse.

O secretário de Admi-
nistração Penitenciária Peni-
tenciária, Wallber Virgulino, 
disse que operação conjun-
tas como a Scarface irão con-
tinuar. “Precisamos dessas 
operações porque ainda te-
mos um sistema defeituoso 
e arcaico, quem paga é a so-
ciedade. Durante a operação 
conseguimos também pren-
der algumas pessoas que não 
estavam com mandado de 
prisão em aberto, mas que 
tinham participação nesse 
tipo de crime, como o Antô-
nio da Geladeira, mecânico 
que consertava as armas. E 
outros dois criminosos, um 
acusado de matar o mestre 
de obras de um shopping e 
outro que estava armado”, 
comentou.

O gerente executivo da 
Seap, tenente-coronel Arnal-
do Sobrinho, disse que é im-
portante que os criminosos 
já presos recebam as notifica-
ções para que eles sejam res-
ponsabilizados. “A operação 
fez com que eles recebessem 
as notificações mesmo es-
tando presos. Vários presos, 
apesar de comandar, repon-
dem apenas a um processo 
e a ação dos advogados pode 
resultar em regime semia-
berto ou provisório, para que 
eles não estejam na rua em 
um curto espaço de tempo. O 
trabalho de responsabilizar 
quem está custodiado facilita 
as oitivas”, disse.

Edilson da Silva Barbo-
sa, o Pocotó, que está entre 
os presos que receberam a 
notificação da investigação 
dos novos crimes seria li-
berado nos próximos dias. 
“Conseguimos a notificação a 
tempo e ele continuou preso, 
pois ele é um líder trafican-
te”, lembrou Terruel.

Ainda dentro da opera-
ção 15 presos foram trans-
feridos para o PB1, pois eles, 
segundo a polícia, colocavam 
em risco a segurança dos ou-
tros detentos.
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Quadrilhas atuavam 
na Paraíba de dentro 
das unidades prisionais

Operação desarticula traficantes
scarface

Lidiane Gonçalves
Lidianevgn@gmail.com

   1a etapa
Prisão de Arnóbio Gomes Fernandes, vereador de Bayeux 
e policial reformado, considerado um dos cérebros da qua-
drilha, que passava informações privilegiadas e munições 
para o grupo

   2a etapa
Prisão de Antônio da Geladeira, mecânico que consertava 
as armas e das mulheres de dois dos traficantes 

   3a etapa
Notificação de quem já estava dentro do sistema prisional

   l envolvidos na quadrilha (presos e notificados)
Policiais associados ao tráfico
Fornecedores
Traficantes (líderes, gerente financeiro do tráfico, gerente 
e subgerentes das bocas de fumo)
Armeiro
Homicidas

   l Nome da operação
A operação faz alusão ao filme hollywoodiano Scarface, 
de 1983, que tem como personagem um cubano que tenta 
formar um império de tráfico de drogas. O filme é consi-
derado um dos mais violentos da década de 1980 e relata 
ainda a matança entre membros de quadrilhas rivais, por 
causa da briga pelo comando do tráfico. 

Operação em três etapas

Gilberson Santos da 
Silva, o “Cowboy”, Yang 
Estéfano Brandão e o 
corretor Josemar Gui-
lherme da Silva Junior, 
apontados como suspei-
tos de participação no 
assassinato do policial 
militar Ozimar Oliveira 
foram transferidos no 
final da manhã de on-
tem para o Presídio do 
Roger.

Desde que tomou 
conhecimento da identi-
dade do quarto suspeito, 
identificado como Fer-
nando Henrique Falcão 
de Araújo, o “Fernandi-
nho”, de 23 anos, único 
foragido, é grande o nú-
mero de policiais, tanto 
militares como da Dele-
gacia de Homicídios da 
capital à sua procura.

Na tarde de ontem 
aconteceu o sepulta-
mento do corpo do mili-
tar Ozimar, que aconte-
ceu no cemitério Senhor 
da Boa Sentença. O cor-
po foi velado na Central 
de Velórios São João Ba-
tista.

Josemar, “Cowboy” 
e Yang Stéfany foram 
presos no final da tarde 
de anteontem, sob sus-
peita de matar o policial 
militar, por volta das 14h. 
O crime ocorreu na imo-
biliária onde a vítima tra-
balhava, no bairro José 
Américo, zona Sul de 
João Pessoa. 

rede social
Segundo levanta-

mento feito pela polícia, 
dois dos três presos que 
confessaram participação 
no assassinato de Ozimar 
chegaram a utilizar seus 
perfis numa rede social, 
poucas horas antes do 
crime, com postagens re-
velando indícios de que 
estariam planejando um 
ato criminoso. “Ele gosta 
de caçar, vamos ver se ele 
gosta de ser a caça”, pos-
tou um dos suspeitos.

De acordo com as in-
vestigações, os primeiros 
indícios dão conta da dis-
puta por uma comissão 
para a consumação do 
assassinato.

O crime
No início da tarde de 

anteontem dois homens 
invadiram a imobiliária 
onde o militar Ozimar 
trabalhava como corre-
tor e atiraram contra ele, 
em seguida fugiram em 
um veículo. Cerca de uma 
hora depois Josemar Gui-
lherme da Silva Júnior 
compareceu à Central de 
Polícia para prestar queixa 
do roubo de seu veículo, 
que coincidentemente foi 
localizado pela polícia.

Ao ser ouvido jose-
mar caiu em contradição 
e resolveu confessar sua 
participação no crime e 
apontou os demais sus-
peitos. Ao serem presos 
“Cowboy” e Yang reve-
laram seus envolvimentos 

Polícia procura suspeito de matar policial
fOraGIDO

O esquema criminoso envolvia 30 pessoas, acusadas de tráfico de drogas e de cometer crimes como assaltos e homicídios

FOTOS: Roberto Guedes/Secom-PB

e revelaram detalhes. O 
trio confirmou que foram 
à imobiliária para “assal-
tar”, mas ao perceber que 
a vítima estava armada, o 
“Cowboy” atirou três ve-
zes. Ozimar foi atingido 
na cabeça e no tórax, sen-
do ainda socorrido para o 
Hospital Ortotrauma de 
Mangabeira (Trauminha), 

onde já chegou sem vida. 
Após a invasão à imobili-
ária os suspeitos fugiram 
em um veículo de cor 
preta, sem levar nenhum 
dos objetos do policial 
assassinado. O PM traba-
lhava como corretor de 
imóveis e prestava serviço 
na Guarda do Palácio do 
Governo do Estado.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Fernando Falcão é o quarto suspeito de participar do crime

FOTO: Secom-PB
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Operadoras não podem mais 
fazer cancelamento de linhas

Um dia após decisão 
da Justiça de proibir as 
operadoras de telefonia 
móvel Oi, Claro, Tim e Vivo 
de estabelecerem prazo de 
validade para créditos pré
-pagos e de cortarem ou 
bloquearem as linhas dos 
celulares sem crédito após 
90 dias em todo o país, o 
Procon-JP anunciou ontem 
que as empresas não po-
derão mais fazer cancela-
mentos de linhas. Segundo 
o advogado do órgão de de-
fesa do consumidor, Djal-
ma Júnior, as operadoras 
ainda terão 30 dias para 
se adequarem, mas nesse 
período não poderão fazer 
bloqueio de celulares nem 
darem prazo de validade 
para os créditos pré-pagos. 
Ele informou que essas 
cláusulas foram considera-
das abusivas pela Justiça.

Ainda segundo o ad-
vogado do Procon-JP, 
qualquer denúncia nesse 
sentido, a operadora será 
notificada e terá que retor-
nar o serviço ao consumi-
dor. Só nos primeiros sete 
meses deste ano, o Procon-
JP registrou 1.125 reclama-
ções contra as empresas 
de telefonia. As denúncias 
mais comuns são má pres-
tação de serviço, cobrança 
indevida, má qualidade do 
atendimento e falta de re-
solução das demandas. No 
ranking de denúncias con-
tra as operadoras de tele-
fonia, as mais reclamadas 
são Oi (654), Claro (246), 
TIM (151) e Vivo (85). 

Multa de R$ 50 mil
A decisão da Justiça 

sobre as operadoras foi to-
mada pelo Tribunal Regio-
nal Federal da 1ª Região 
(TRF1), após recurso do 
Ministério Público Federal 

Anúncio foi feito ontem 
pelo Procon-JP, após 
decisão da Justiça

(MPF) contra sentença da 
5ª Vara Federal do Pará, que 
manteve a validade dos cré-
ditos de celulares pré-pagos. 
A decisão deve ser cumprida 
em todo o território nacio-
nal, sob pena de multa diária 
no valor de R$ 50 mil, mas 
ainda cabe recurso.

Para o relator do pro-
cesso, desembargador fe-
deral Souza Prudente, o 
estabelecimento de prazos 
de validade para os crédi-
tos pré-pagos de celular 
configura-se um confisco 
antecipado dos valores pa-
gos pelo serviço público de 
telefonia, que é devido aos 
consumidores. “Afigura-se 
manifesta a abusividade 
da limitação temporal em 
destaque, posto que, além 
de afrontar os princípios 
da isonomia e da não dis-
criminação entre os usuá-
rios do serviço público de 
telefonia, inserido no Ar-
tigo 3º, Inciso 3º, da Lei 

nº.9.472/97, na medida 
em que impõe ao usuário 
de menor poder aquisitivo 
discriminação injustificada 
e tratamento não isonômi-
co em relação aos demais 
usuários desses serviços 
públicos de telefonia”.

O magistrado declarou 
nulas as cláusulas contra-
tuais e as normas da Anatel 
que estipulem a perda dos 
créditos adquiridos após o 
prazo de validade ou que 
condicionem a continuida-
de do serviço à aquisição 
de novos créditos. 

Souza Prudente proi-
biu, ainda, que as opera-
doras Vivo, Oi, Amazônia 
Celular e TIM subtraiam 
créditos ou imponham pra-
zos de validade para sua 
utilização. As empresas 
também terão que reati-
var, no prazo de 30 dias, o 
serviço dos usuários inter-
rompido em razão da ex-
piração dos créditos e res-

tituir a exata quantia em 
saldo existente à época da 
suspensão.

A Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) 
estabeleceu, por meio de 
resolução, que os créditos 
podem estar sujeitos a pra-
zo de validade, devendo a 
prestadora oferecer, no mí-
nimo, créditos com valida-
de de 90 a 180 dias. 

No caso de inserção 
de novos créditos antes do 
prazo previsto para resci-
são do contrato, os créditos 
não utilizados e com prazo 
de validade expirado serão 
revalidados pelo mesmo 
prazo dos novos créditos 
adquiridos. 

No recurso, o MPF 
apontou que a expiração 
dos créditos é uma “afronta 
ao direito de propriedade e 
caracterização de enrique-
cimento ilícito por parte 
das operadoras” e consi-
derou que as “cláusulas 

contratuais são abusivas”, 
porque desequilibram a re-
lação entre o consumidor 
e as operadoras que forne-
cem os serviços.

O Procon Municipal se 
localiza na Avenida Dom 
Pedro I, visinho ao Sho-
pping Tambiá, o telefone 
para contato é o 3214-
3040 ou 3042

José Alves
zavieira2@gmail.com

OJornal A União realizou na manhã de ontem um 
café em homenagem aos 127 pais que fazem parte 
do seu quadro administrativo. Todos os funcionários, 

homens e mulheres, participaram da confraternização que 
teve o objetivo de unir cada vez mais a Família União. O diretor 
técnico do jornal, Gilson Renato, disse que durante as datas 

comemorativas, A União sempre realiza comemorações 
com a finalidade de fazer com que todos que fazem A União 
convivam com mais alegria, respeito e harmonia.  (JA)

Homenagem aos pais

Maior acesso ao 
Ensino Superior

A partir da próxima segun-
da-feira (19), o Centro Univer-
sitário de João Pessoa (Unipê) 
terá crédito ilimitado no Fies 
(Fundo de Financiamento Estu-
dantil), programa do Ministério 
da Educação (MEC). Com isso, 
mais estudantes poderão ser 
beneficiados. Além disso, com 
essa ampliação, o estudante não 
precisa mais ficar condicionado a 
abertura de crédito limitado para 
se inscrever no programa. O obje-
tivo é garantir um maior acesso 
de jovens ao Ensino Superior.

“Essa ampliação de crédito 
do Fies é mais uma forma de faci-
litar e contribuir para que o aluno 
inicie o seu curso e conclua. Caso 
tenha alguma dificuldade finan-
ceira ao longo da graduação, ele 
não precisará abandonar os estu-
dos. No Fies, o aluno só começa a 
pagar 18 meses após a conclusão 
do seu curso. E, a cada trimestre, 
ele pagará R$ 50 apenas. Então, 
o Fies é mais um incentivo”, co-
mentou o vice-reitor do Unipê, 
professor Paulo Padilha.

As operadoras de telefonia móvel também estão proibidas de estabelecerem prazo de validade para créditos pré-pagos

Nos primeiros 
sete meses 
deste ano o 
Procon-JP 
registrou 1.125 
reclamações 
contra as 
operadoras

Foto: Arquivo

Será reinaugurado 
hoje abrigo para 
pacientes em 
tratamento

Será reinaugurado na 
manhã de hoje o Núcleo de 
Acolhida Especial (NAE), o 
antigo “Albergue do Esta-
do”, localizado no bairro do 
Rangel e com capacidade de 
receber até 150 pessoas. O 
local tem como finalidade 
atender pessoas adultas em 
caráter transitório advindas 
do interior do Estado para 
tratamento de saúde, sendo, 
em sua maioria, pacientes 
do tratamento oncológico. 
Com uma equipe multidis-
ciplinar formada por assis-
tentes sociais, psicólogos, 
enfermeiros, técnicos de en-
fermagem e fisioterapeutas, 
o NAE oferece três refeições 
diárias, além do transporte 
dos pacientes até o hospital 
ou clínica para realização de 
exames de rotina, com um 
atendimento humanizado, 
funcionando de domingo a 
domingo.

De acordo com a as-
sistente social do Hospital 
Napoleão Laureano, Clau-
denízia de Oliveira, o servi-
ço oferecido é fundamental 
para que as pessoas possam 
dar prosseguimento aos tra-
tamentos. “Pelo menos 80% 
dos pacientes atendidos pelo 
Laureano são do interior do 
Estado. Muitas delas, se não 
tivessem um local de abrigo, 
não poderiam fazer o trata-
mento”, afirma. Dentro da 
política de saúde e de serviço 
social promovida pela Secre-
taria de Estado do Desenvol-
vimento Humano, foi feito 
um novo regimento interno 
para o NAE. Sendo assim, as 
pessoas que buscam o ser-
viço, devem, primeiro, pro-
curar a Secretaria de Saúde 
ou PSF de cada município. 
Só serão aceitos os pacientes 
previamente encaminhadas.

O NAE estava desativa-
do porque estava com alguns 
problemas de infraestrutura, 
mas agora foram feitas refor-
mas em suas dependências. 
Sua estrutura elétrica foi al-
terada, foi realizada a pintu-
ra interna, uma reforma no 
telhado e na guarita, além 
de outras intervenções. De 
acordo com a secretária de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano, Aparecida Ramos,  
o Núcleo irá oferecer, tam-
bém, uma programação cul-
tural e religiosa para aquelas 
pessoas que irão passar o do-
mingo no local e está sendo 
implementado uma horta co-
munitária para os próprios 
pacientes tomarem conta. 
“Já que muitos deles vêm de 
municípios com tradição na 
agricultura, eles sentem falta 
disso”, pontua Aparecida.

Rafaela Gambarra
rafaelagambarra@hotmail.com

Serviço
Núcleo de Acolhida especial 

– NAe

rua Bom Jesus, no 649, no 

Bairro do rangel, João Pes-

soa – PB

telefone: 3218.6727.

Foto: ortilo Antônio
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TJ inicia mutirão de processos
de improbidade administrativa

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 17 de agosto de 2013

Começa hoje, às 10h, 
o esforço concentrado que 
vai analisar cerca de 800 
processos relacionados a 
improbidade administra-
tiva e crimes contra admi-
nistração pública, distri-
buídos até 31 de dezembro 
de 2011, no Estado da Pa-
raíba. O mutirão aconte-
cerá simultaneamente nas 
comarcas de João Pessoa 
e Campina Grande. Na ca-
pital, o evento será no 6º 
pavimento do Fórum Cível 
e, em Campina, no Fórum 
Afonso Campos.

A presidente do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba, 
desembargadora Fátima 
Bezerra Cavalcanti, fará a 
abertura do evento, no Fó-
rum de João Pessoa. A ação 
visa cumprir a Meta 18 do 
Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ), que orienta os 
tribunais a julgar os pro-
cessos de improbidade ad-
ministrativa e crimes con-
tra a administração pública 
até dezembro do ano em 
curso.

O mutirão abrange as 
20 comarcas que possuem 
mais feitos envolvendo o 
assunto em questão e terá 
a atuação de dez juízes, 
acompanhados de seus 
assessores e servidores, 

conforme explicou o juiz 
coordenador dos traba-
lhos, Aluízio Bezerra Filho. 
O magistrado revelou que 
Sousa e Itaporanga são as 
comarcas com maior quan-
tidade de processos desta 
natureza.

Para a realização dos 
trabalhos, os dez magistra-
dos designados atuarão em 
dois núcleos: um, em Cam-
pina Grande, que abrange-
rá os feitos das regiões do 
Agreste, Sertão e Cariri; e, o 
outro, em João Pessoa, com 
os processos das região me-
tropolitana e Brejo. O es-
forço ocorrerá sempre nas 
sextas-feiras (à tarde) e aos 
sábados, por um período de 
seis semanas.

“Além deste mutirão, 
todos os magistrados do 
Estado, assim como os ser-
vidores dos cartórios, de-
vem dar prioridade ao jul-
gamento destes processos, 
conforme orientações do 
Conselho Nacional de Justi-
ça”, Aluízio Bezerra.

Os juízes João Batis-
ta Vasconcelos, Antônio 
Carneiro de Paiva, Algacir 
Rodrigues e Jailson Shizue 
atuarão no Núcleo da Co-
marca de Campina Grande.

Já os magistrados 
Falkandre de Sousa, Diego 
Fernandes, Fabrício Meira, 
Ely Trindade, Manuel Ma-
ria Antunes e Fábio José de 
Oliveira, atuarão no Núcleo 
da Comarca da Capital.

O evento vai acontecer
simultaneamente em João 
Pessoa e Campina Grande

A Delegacia da Recei-
ta Federal, em João Pessoa, 
vai realizar, no próximo dia 
29, na cidade de Itabaina, 
um leilão de vários produ-
tos, num total de 110 lotes. 
O evento acontecerá a par-
tir das 10h15, na Associa-
ção Atlética Banco do Brasil 
(AABB),  localizada na Aveni-
da Antônio Batista Santiago, 
01 - centro.

Serão vendidos em lei-
lão 110 lotes para pessoas fí-
sicas, com avaliação mínima 
inicial total de R$ 188.700,00, 
cujos valores iniciais de cada 
lote variam de R$ 1.400,00 a 
R$ 3.000,00, conforme rela-
ção disponível através do se-
guinte link:  http://www29.
receita.fazenda.gov.br/lei-
loes/previsao-de-leiloes/
pb#430100/0002/2013.

Constam nos lotes bens 
como notebook, netbook, 
tablet, mesa de som, perfu-
me, Uísque Grant’s, Johnnie 
Walker Red, Vodca Absolut, 
Amarula, GPS, vídeogame 
Playstation II, módulo de po-
tência, roteador, subwoofer 
p/carro, pneu, rádio toca cd 
p/veículo, câmera fotográfi-
ca digital, calculadora, etc.

As mercadorias em li-
citação constituem os lotes 
descritos na relação anexa ao 
edital, disponível no site da 
RFB. O edital completo está 
à disposição dos interessa-
dos para consulta, no sítio 
da Receita Federal do Brasil 

www.receita.fazenda.gov.br, 
bem como na Delegacia da 
Receita Federal do Brasil em 
João Pessoa – Gabinete, a Av. 
Epitácio Pessoa nº 1705 – 1º 
andar - Bairro dos Estados 
- João Pessoa/PB pelos tele-
fones (83) 3216.4579/4461, 
nos horários das 8h às 12h e 
14h às 17h30 de segunda a 
sexta feira.

Uma amostragem de cin-
co lotes ficará exposta atra-
vés de fotos disponibilizadas 
no sítio da Receita Federal do 
Brasil. No próximo dia 29 , no 
local da realização do Leilão, 
no período de 9h30 às 10h, 
os 110 lotes, devidamente 
acondicionados em sacos 
plásticos e/ou caixas de pa-
pelão, ficarão expostos para 
visualização pelos interessa-
dos, que poderão fazer suas 
anotações, vedada a abertu-
ra/violação dos respectivos 
sacos ou caixas. Outras infor-
mações poderão ser obtidos 
através dos telefones (83) 
3216.4579 / 3216.4460 / 
3216.4461.

Receita realiza leilão de 
mercadorias no dia 29

ITABAIANA

Vinte e três cidades paraibanas de-
verão ter Salas ou Casas do Empreende-
dor até o final deste ano. Dezessete já 
foram instaladas desde 2012, através do 
Programa Territórios da Cidadania, uma 
parceria do Sebrae e prefeituras. O ob-
jetivo da Sala é disponibilizar um espaço 
único de atendimento aos trabalhadores 
informais, microempreendedores indivi-
duais e micro e pequenos empresários, 
para que tenham informação, orienta-
ção e serviços de forma integrada e sim-
plificada. A instituição da Lei Geral das 
Micro e Pequenas Empresas (MPE), em 
2006, contribuiu para a desburocratiza-
ção e criação dessas salas.

A Sala do Empreendedor da Paraí-
ba inaugurada mais recentemente foi 
na cidade de Salgadinho, no Sertão, on-
tem. Até o dia 30 deste mês outras cinco 
Salas do Empreendedor serão instaladas 
em Massaranduba, Cajazeiras, Bonito de 
Santa Fé, Sousa e Aparecida, sendo essas 
quatro últimas localizadas no Sertão, re-
gião em que já foi inaugurada também 
sala em Santa Luzia. Massaranduba fica 
na Borborema, região na qual existe 
Sala do Empreendedor em Gurjão, La-
goa de Roça, Guarabira e Remígio. 

Na região da Zona da Mata, já 
possuem salas as cidades de Pedras de 
Fogo, Lucena e Caaporã. De setembro 
a novembro deste ano, será a vez das 
cidades do Conde, Pitimbu, Alhandra, 
Itapororoca, Baía da Traição e Bayeux. 
Já na região do Cariri, as salas existem 
nos municípios de Monteiro, Prata, Am-
paro, Sumé, Camalaú e Congo. No Curi-
mataú, no início do mês, foi inaugura-
da a sala em Nova Floresta, na região 
onde havia em Picuí e Frei Martinho.

As últimas salas previstas a abrir este 
ano são nas cidades de Alagoa Nova na 
Borborema; Cabaceiras e Aroeiras, no 
Cariri Ocidental; Nazarezinho, São Ben-
tinho, Cajazeirinhas, Belém do Brejo do 
Cruz e São Francisco no Sertão e Barra 
de Santa Rosa e Cuité no Curimataú.

Para as cidades que ainda não têm 
Salas é preciso avaliar o Termo de Re-
ferência do projeto para instalar o 
espaço. É necessário que o gestor pú-
blico disponibilize informações e cola-
boração das secretarias da Fazenda ou 
Finanças, da Indústria, Comércio ou do 
Desenvolvimento Econômico ou simi-
lar, além das Secretarias de Administra-
ção e Planejamento.

O Programa Territórios da Cidada-
nia trabalha identificando os pontos 
fortes e vocações econômicas de cada 
localidade, utilizando estratégias de 
desenvolvimento que transformem a 
região, tornando-a competitiva. Em 
parceria com as prefeituras, o programa 
está em seis territórios paraibanos. São 
ambientes de fomento ao empreende-
dorismo, com orientação sobre compras 
governamentais, desburocratização, as-
sociativismo e sustentabilidade.

“Atualmente, o Sebrae trabalha 
com territórios da Zona da Mata Nor-
te ao médio Sertão. A perspectiva é 
que estes projetos sejam ampliados 
para os demais territórios do Estado, 
já que são importantes instrumentos 
para a promoção do desenvolvimen-
to”, disse a analista da Unidade de 
Atendimento Coletivo, Agronegócios 
e Territórios Específicos do Sebrae Pa-
raíba, Ana Maria Mota.

Paraíba vai ganhar 40 Casas do 
Empreendedor até o fim do ano

TERRITÓRIOS DA CIDADANIA
UEPB adota 
medidas para 
garantir o 13o 
dos servidores

A Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB), através 
da Pró-Reitoria de Gestão 
Financeira, está adotando to-
das as medidas necessárias 
para garantir o pagamento 
do 13º salário dos servidores 
da instituição no final do ano. 
A intenção do reitor Rangel 
Júnior é pagar metade do 13º 
em novembro, juntamente 
com a folha do mês, e a outra 
metade em dezembro.

Para assegurar o paga-
mento, a Pró-Reitoria está 
reservando todo mês um 
percentual do duodécimo re-
passado para a Universidade. 
A pró-reitora Giovana Fer-
reira explicou que o cálculo 
é feito de acordo com o or-
çamento do mês. “Todo mês 
a gente pega o duodécimo e 
tira uma parte para provisio-
nar o 13º salário”, ressaltou a 
pró-reitora.

Ela também explicou 
que o pagamento antecipado 
do benefício está sendo feito 
aos servidores que tiveram o 
pedido deferido. Eles estão 
recebendo 50% do valor to-
tal do 13º salário.

A pró-reitora de Pla-
nejamento e Orçamento, 
professora Maria José Lima, 
também garantiu que, orça-
mentariamente, o pagamento 
do benefício está assegurado. 
O valor retirado do orçamen-
to todos os meses, segundo 
ela, não compromete a folha 
e ainda garante a reserva que 
será usada no final do ano.

A presidente do Tribunal de Justiça, desembargadora  Fática Bezerra Cavalcanti, fará a abertura do  mutirão no Fórum de João Pessoa.

FOTO: Divulgação

No leilão da 
Receita, serão 
vendidos 110 
lotes para 
pessoas físicas.
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Pela cidade

Esta semana, porém, Rodrigo Ramos tratou 
Lídia Moura como “uma amiga”, afirmou que ficará no 
partido se tiver sua “posição respeitada” e até revelou 
ter ligado para a presidente a fim de parabenizá-la por 
mais um aniversário. Todavia, não deu presente.

l CANAl 
O vereador Marinaldo Cardoso (PRB) apresentou 

requerimento, aprovado pela Câmara, pedindo a 
construção de canal no bairro do Tambor. Ele afirmou 
que o canal vai proporcionar melhor qualidade de vida 
aos moradores e o escoamento seguro dos esgotos.

l TesTes voCACIoNAIs
Foi sancionado pelo chefe do Poder Executivo o 

Projeto de Lei de autoria do vereador Inácio Falcão 
(PSDB) que determina que as escolas da rede pública 
municipal de ensino de Campina Grande deverão realizar, 
a partir de agora, testes vocacionais com alunos.

Irredutível  
O prefeito Romero Rodrigues mandou um recado 

para os servidores da saúde que estão em greve e exigem 
a revogação da chamada Lei da Gestão Pactuada: a norma, 
de acordo com o chefe do Poder Executivo, não será 
revogada. Nem mesmo com a greve. “Se eles dependerem 
de a prefeitura desfazer o projeto de pactuação para 
acabar com a greve, vão passar os quatro anos do meu 
mandato paralisados”, avisou, sem meias palavras. O 
tucano lembrou que a gestão pactuada sequer foi colocada 
em prática ainda.

Pedido incomum
Um fato inusitado se deu na Câmara Municipal de 

Campina Grande. O pastor Daniel Nunes, presidente da 
igreja Assembleia de Deus, pediu ao vereador Alexandre 
do Sindicato (PTC) o cancelamento de uma sessão em 
homenagem ao aniversário da igreja.

A razão
O pedido foi motivado pela queixa do 

vereador Saulo Noronha (DEM), que é membro 
da denominação religiosa e sentiu seu território 
invadido pelo colega, que também é evangélico, mas 
de outra igreja. Os dois chegaram a discutir nos 
corredores da Câmara.

Aborrecimento
A desenvoltura do ex-prefeito Enivaldo Ribeiro, 

presidente do PP paraibano, posando e discursando ao 
lado do prefeito de Campina Grande, Romero Rodrigues 
(PSDB), durante inauguração da reforma de uma creche 
não teria agradado nem um pouco a uma de suas filhas, 
a deputada estadual Daniella Ribeiro (PP). A creche 
tem o nome de Áurea Moura Ribeiro, falecida mãe de 
Enivaldo, que, durante discurso, elogiou Romero e disse 
que a gestão de uma cidade como Campina precisa 
estar “acima dos partidos”.

Divisão
Daniella Ribeiro é uma das vozes mais vorazes na crítica 

ao governo do prefeito Romero Rodrigues. No entanto, seu 
primo Gustavo Ribeiro, que coordenou a campanha a prefeita 
da deputada em 2010, atualmente ocupa a Secretaria de 
Esportes, Juventude e Lazer da gestão municipal, situação que 
teria levado, inclusive, a um ambiente familiar mais pesado, de 
acordo com pessoas próximas aos Ribeiro. De público, Gustavo 
procura minimizar e diz que a presença dele não é a presença 
do PP na gestão Romero. 

Bandeira branca
Houve uma trégua no conflito entre o vereador de 

primeiro mandato em Campina Rodrigo Ramos (PMN) e 
a presidente do seu partido na Paraíba, a jornalista Lídia 
Moura, que envolvia, também, outro membro da direção 
da sigla, Bala Barbosa, marido de Lídia. 

Motivos 
A briga aconteceu porque Rodrigo, que é ligado ao ex-

prefeito Veneziano Vital do Rêgo (PMDB), se recusou a seguir 
a orientação da cúpula de aderir ao governo Romero. Não 
foram poucas as trocas de farpas disparadas pelos dois lados 
por meio da imprensa.

Parabéns

Secretário desmente reativação do lixão
DeNúNCIA

Denúncia surgiu nas redes 
sociais e logo foi cobrada 
uma posição da PMCG

Especulações teriam oca-
sionado questionamentos por 
parte da população. Aconte-
ce que, segundo informações 
postadas nas redes sociais, o 
antigo lixão do município de 
Campina Grande, teria sido 
reativado, quando pessoas 
estariam jogando resíduos no 
local. Em resposta à afirma-
ção, a Secretaria de Serviços 
Urbanos (Sesuma) disse que 
as notícias seriam inverídicas. 

Conforme o secretário 
de Serviços Urbanos da Pre-
feitura Municipal de Campina 
Grande, Geraldo Nobre, “todo 
o lixo coletado em Campi-
na Grande é depositado no 
aterro sanitário de Puxina-
nã. Quem recebe esse lixo é a 
Ambiental, empresa privada, 
proprietária do aterro sanitá-
rio, que pode apresentar do-
cumento comprovando que 
a Prefeitura faz a entrega do 
lixo no local adequado”, de-
clarou o secretário. 

Nobre alegou que, não 
existe nenhuma condição da 
prefeitura de Campina Gran-
de haver retomado o depósi-
to de lixo no antigo terreno, 
localizado nas proximidades 
do Conjunto Mutirão. O local 

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 17 de agosto de 2013

Kalyenne Antero
Especial para A União

Polícia prende 
homem acusado de 
abusar sexualmente 
de criança A Polícia Ci-
vil de Campina Gran-
de prendeu na manhã 
de ontem um homem 
acusado de abusar 
sexualmente de uma 
menina de 10 anos. O 
mandado de prisão, 
expedido pela 2ª Vara 
Criminal, foi cumpri-
do por policiais da 
Delegacia de Infância 
e Juventude (DIJ) e da 
Delegacia de Repres-
são aos Crimes contra 
a Infância e a Juventu-
de (DRCIJ).

De acordo com 
a delegada Nercília 
Dantas, o acusado 
tem estreita relação 
de amizade com a 
mãe da vítima, a pon-
to de algumas vezes 
ficar com a guarda 
temporária da meni-
na. “A mãe confiava 
muito nele, pois eles 
fazem parte da mes-
ma igreja. 

Há indícios de que 
o acusado tentou abu-
sar também do irmão 
da menina, de apenas 
cinco anos de idade. O 
suspeito foi preso no 
bairro de Bodocon-
gó, onde mora. Ele já 
está na Penitenciária 
Padrão de Campina 
Grande, unidade pri-
sional que abriga pre-
sos provisórios.

Preso homem 
acusado de 
abusar de 
uma criança

está fechado e foi desativado, 
por determinação do Minis-
tério Público Federal, desde 
a gestão ao prefeito anterior. 

Entretanto, em suas de-
clarações foi afirmado que 
o terreno onde funcionava o 
lixão será recuperado. A Pre-
feitura de Campina Grande, 
atendendo uma determina-
ção do próprio Ministério Pú-
blico Federal, já encaminhou 
à Sudema – Superintendência 
de Administração do Meio 
Ambiente, projeto destinado 
à recuperação ambiental do 
antigo terreno, cujo orçamen-

to orçado pode chegar aos R$ 
2,5 milhões. 

 “São ações esporádicas, 
que podem ocorrer a qual-
quer momento. Em Campina 
Grande existem cerca de mil 
terrenos baldios e, diaria-
mente, é retirado lixo desses 
terrenos”, concluiu. 

Denúncias
O secretário da Sesuma, 

na oportunidade, fez um ape-
lo à população do município 
de Campina Grande para que 
denuncie ações de irregulari-
dade. Ele ressaltou que a pre-

feitura, pode autuar e multar 
os infratores, desde que estes 
sejam denunciados e identifi-
cados. De acordo com Geral-
do Nobre, além da denúncia é 
necessário identificar o infra-
tor, por meio de anotações da 
placa do carro ou de fotogra-
fias, até mesmo de aparelhos 
celulares. Com o número da 
placa do carro o veículo po-
derá ser identificado e multa-
do pela Superintendência de 
Trânsito e Transportes Públi-
cos (STTP), além de o infrator 
ser notificado e autuado pela 
Sesuma.

Geraldo Nobre Cavalcante: “Todo lixo coletado em Campina Grande é depositado no aterro sanitário”

FOTO: Divulgação
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CCJ estrangula pauta do plenário
acúmulo de vetos 

Janduhy anuncia aprovação 
de vetos e MPs e protela o
esforço concentrado da AL

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 17 de agosto de 2013

comissão exclusiva fará
estudo sobre as vítimas
das ligas camponesas
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A Comissão de Consti-
tuição e Justiça da Assem-
bleia Legislativa se reúne 
na próxima terça-feira de 
manhã com prioridade para 
apreciação de vetos e  Medi-
das Provisórias e, com isso, 
deverá estrangular mais 
ainda o esforço concentra-
do que o plenário iniciou há 
duas semanas e que ainda 
permanece com mais de 100 
matérias em pauta.

O estrangulamento se 
resume ao fato de a CCJ apre-
ciar e aprovar semanalmente 
entre 10 e 15 vetos, enquanto 
que na sequência do plenário 
a média de aprovação desse 
tipo de matéria tem se dado 
sempre entre dois e seis.

“Na próxima semana, 
com certeza estaremos de-
sacumulando todos os vetos, 
até porque o acúmulo deles 
trava o restante da pauta e 
isso não é bom para o desem-
penho do nosso trabalho”, 
afirmou, ontem, o presidente 
da CCJ, o deputado Janduhy 

Carneiro(PEN), ao observar 
que não tem certeza se o 
mesmo pode acontecer tam-
bém na próxima semana com 
o plenário.

O acúmulo da pauta em 
plenário tem se dado também 
porque a apreciação dos vetos 
obriga quórum qualificado de 
pelo menos 19 deputados, 
número que a Assembleia só 
tem conseguido nos últimos 
dias em face de o presiden-
te, Ricardo Marcelo(PEN) ter 
chamado o feito à ordem.

Quando ele não age des-
sa maneira ou quando na 
comparece, o que predomina 
é quebra de quórum espe-
cialmente da parte das ban-
cadas da oposição, o que tem 
levado a pauta do plenário a 
registrar o mais acentuado 
acúmulo dos últimos tempos.

“Além dos vetos, tam-
bém estamos estabelecendo 
prioridade para as Medidas 
Provisórias, isso porque elas 
têm um prazo de validade e 
não seria correto se nós con-
tribuíssemos para a perda 
de prazo”, comentou Janduhy 
Carneiro, ao salientar que, na 
próxima terça-feira, a CCJ vai 
manter seu ritmo de trabalho, 
esperando que o andamento 
da pauta também seja satisfa-
tório da parte do plenário.

A partir de ontem, o 
posto de atendimento para 
recadastramento eleitoral 
biométrico da sede do Tri-
bunal Regional Eleitoral, 
em João Pessoa, passou a 
funcionar com mais três 
guichês e, depois de ama-
nhã, também serão insta-
lados mais três postos de 
atendimento no Tribunal 
Regional do Trabalho.

O novo posto da Justiça 
do Trabalho pretende aten-
der a uma média diária de 
300 pessoas diariamente 
e será instalado no rol de 
entrada do Tribunal, loca-
lizado próximo à Praça da 
Independência, centro. O 
atendimento será feito de 
segunda à sexta-feira, das 
8h às 13h, através de agen-
damento pela Internet.

Também foram aber-
tas, ontem, mais de 2 mil 
vagas, para os dias 23 a 27 
de setembro, em diversos 
postos da capital.  As va-
gas se destinam, aos postos 
instalados na sede do TRE, 
mas há também vagas para 
o Fórum Eleitoral de Tam-
biá, Casa da Cidadania de 
Mangabeira e Centro Ad-
ministrativo Municipal de 
João Pessoa, localizado em 

Água Fria.
A ampliação deverá 

aumentar ainda mais a ca-
pacidade de atendimen-
to da Justiça Eleitoral aos 
eleitores do maior colégio 
eleitoral da Paraíba, acre-
dita o secretário de Tec-
nologia da Informação do 
TRE, Leonardo Lívio. 

“Enquanto não conclu-
ímos o processo de con-
tratação de pessoal para 
reforçar o atendimento, os 
servidores da Justiça Elei-
toral estão envidando es-
forços para melhor atender 
ao eleitor. Aumentar o aten-
dimento na sede, com os 
servidores da casa, é uma 
demonstração dessa nossa 
preocupação”, ressaltou.

Leonardo Lívio lem-
brou que, por enquanto, 
o atendimento continua 
sendo feito exclusivamen-
te através do agendamento 
pela internet, através do 
site do TRE-PB. “Contamos 
com a compreensão de to-
dos para que entendam 
que essa medida visa ofe-
recer melhor comodidade 
ao eleitor e é temporária. 
Em breve teremos postos 
com atendimento espontâ-
neo”, disse.

Apesar dos novos postos, demanda tem superado atendimento

TRE amplia número
de postos da biometria

Inovação de liderança em debate
democRatas

O presidente nacional 
da Juventude do DEM, Hugo 
Neto, participa hoje, a partir 
das 9h, do Seminário de Ino-
vação e Liderança Política 
Liberal no Hotel Quality, em 
João Pessoa. O evento será 
aberto pelo deputado federal 
Efraim Filho e pretende ca-
pacitar os partidários jovens 
da legenda estadual.

“O seminário terá a par-
ticipação de representantes 
da Juventude Democratas 
de várias regiões do estado. 

Acredito que capacitar os 
nossos jovens é fundamental 
pra avançarmos na política, 
para atender os anseios da 
população, com novas ideias 
e eficiência. Esse trabalho 
precisa começar na base”, 
afirmou Efraim Filho. 

Já Henrique Sartori 
vai abordar na palestra a 
temática das liberdades 
individuais, dos valores e 
comportamentos, debaten-
do questões importantes 
no cenário nacional com os 

jovens da Paraíba. 
O seminário foi orga-

nizado pela nova executiva 
estadual da juventude na 
Paraíba em parceria com o 
Instituto Friedrich Naumann 
para a Liberdade que fomen-
ta e difusão das ideias que 
representam a liberdade.

Desde 1984 a Friedrich-
-Naumann-Stiftung für die 
Freiheit (FNF) - Fundação 
Friedrich Naumann para a 
Liberdade, da Alemanha - 
mantém suas atividades no 

Brasil, com projetos de cur-
to e médio prazos em vários 
lugares  do país. O Instituto 
Friedrich Naumann para a 
Liberdade, com sede na ci-
dade de São Paulo, dirige e 
coordena as atividades da 
Fundação no Brasil e garan-
te as atividades, com enfo-
que na educação política e 
cívica. Beate Forbriger, dire-
tora do Instituto no Brasil, 
participará do seminário da 
Juventude Democratas em 
João Pessoa.

Mais 21 municípios no semiárido
sessão itineRante

Prefeitos e vereadores lotam auditório da Câmara Municipal

Vice-governador, Rômulo Gouvêia (E) participa da sessão itinerante da AL em Guarabira

Uma comissão per-
manente será criada, sob 
a liderança da Assem-
bleia Legislativa para 
defender a inclusão de 
21 municípios da região 
de Guarabira e Borbore-
ma no Semiárido. O co-
legiado deve articular a 
bancada federal e elabo-
rar um documento com 
elementos técnicos para 
ser entregue à presiden-
te Dilma Rousseff, ao 
Ministério da Integração 
Nacional e à Sudene. 

Esses foram os prin-
cipais encaminhamentos 
da sessão especial iti-
nerante realizada, on-
tem, pela Assembleia, 
na Câmara Municipal de 
Guarabira. A sessão foi 
proposta pelo deputado 
estadual, Frei Anastácio 
(PT) que, na ocasião, re-
cebeu todo apoio e soli-
dariedade do vice-gover-
nador, Rômulo Gouveia 
(PSD).

Rômulo elogiou a 
iniciativa de Frei Anastá-
cio e colocou o Governo 
do Estado à disposição 
da Assembleia na elabo-
ração das medidas ne-
cessárias para inserir os 
municípios paraibanos 
na região semiárida.

Em pronunciamento 
de abertura, Frei Anastá-
cio conclamou todos os 
parlamentares estaduais 

e federais, instituições pú-
blicas e privadas, entida-
des sindicais e de classe, 
além da população em ge-
ral, para formamos uma 
corrente forte em torno 
dessa luta”, afirmou da 
tribuna da Câmara.

O plenário da Câma-
ra de Vereadores ficou 
lotado durante a sessão 
itinerante que contou 
com a participação ain-
da dos deputados Anísio 
Maia (PT), Ranieri Pauli-
no (PMDB), Ivaldo Mo-

rais (PMDB) e Léa Tosca-
no (PSB), o prefeito de 
Guarabira, Zenóbio Tos-
cano (PSDB). Prefeitos 
e vereadores de várias 
outras cidades da região 
também se fizeram pre-
sentes.

Representantes de 
sindicatos de toda re-
gião, Fetag, UFPB, UFCG, 
Incra, MDA, Articulação 
do Semiárido (ASA), Polo 
Sindical da Borborema, 
entidades religiosas e de 
classe, além de muitos 
trabalhadores rurais, re-
presentantes do Banco 
do Nordeste e do Insti-
tuto Nacional do Semiá-
rido (Insa) também mar-
caram presença.

Geólogo prova que PB foi injustiçada 
O geólogo e mem-

bro do grupo de trabalho 
interministerial, Kenedy 
Wanderley, mostrou du-
rante a sessão, que a Pa-
raíba foi injustiçada ao 
não ter o Agreste incluído 
na região semiárida, na 
última atualização. “Só a 
Paraíba não foi contem-
plada. Oito dos nove esta-
dos nordestinos tiveram 
inclusão do Agreste no 
semiárido”, explicou.

O agrônomo e in-
tegrante do grupo de 
trabalho interministe-
rial,  Marcelo Bandeira, 
que também participou 

da sessão, mostrou que 
a Borborema e o Agreste 
possuem o bioma caa-
tinga e sofrem com a 
estiagem. “Essas carac-
terísticas já foram apre-
sentadas à Sudene e ao 
Ministério da Integração 
Nacional. Mas, não fo-
mos contemplados”, re-
latou Bandeira.

O representante do 
Instituto Nacional do 
Semiárido (Insa), Daniel 
Duarte Pereira, con-
cordou com os dados 
divulgados pelos dois 
representantes do gru-
po de trabalho intermi-

nisterial. Ele também 
disse que o Insa está 
pronto para dar toda 
assessoria necessária à 
comissão formada pela 
Assembleia, com dados 
técnicos, que reforça a 
caracterização dos 21 
municípios da região de 
Guarabira e Borborema 
como semiáridos.

caracterização
A caracterização de 

semiárido beneficiará a 
microrregião de Guara-
bira, onde se localizam 
as cidades de Araçagi, 
Alagoinha, Belém, Cui-

tegi, Duas Estradas, Gua-
rabira, Lagoa de Dentro, 
Pilõezinhos, Pirpirituba, 
Mulungu, Serra da Raiz 
e Sertãozinho. Os mu-
nicípios adjacentes que 
também entrariam na 
caracterização Alagoa 
Grande, Alagoa Nova, 
Lagoa Seca, Areia, Bor-
borema, Juarez Távora, 
Matinhas, Pilões, Serra 
Redonda e Serraria.

Todos esses muni-
cípios não foram con-
templados pela Portaria 
nº 89, de 19 de março 
de 2005, contrariando a 
realidade climática local.

FotoS: Assesoria da AL/PB

Foto: Assesoria do tRE/PB
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Ligas Camponesas serão tema
de  comissão exclusiva no Brejo 
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GERAL

Levantamentos priorizam os 
camponeses perseguidos e
torturados na Paraíba

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

Há saída para o Semiárido do 
Nordeste, sim senhor

Pobreza Rural no Brasil

Nos últimos anos, o Brasil conseguiu reduzir 
significativamente seu índice de pobreza tanto nas áreas rurais 
quanto nas urbanas, graças ao seu impressionante crescimento 
econômico e maior foco político na pobreza. Aproximadamente 40 
milhões de brasileiros conseguiram sair da pobreza e se juntar à 
classe média na última década. 

Porém, embora o Brasil seja um país de renda média e 
importante potência industrial na região, condições de vida difíceis 
e enormes desigualdades de renda ainda continuam generalizadas 
em algumas áreas do país.

O governo conseguiu reduzir pela metade a incidência da 
pobreza rural nas últimas duas décadas, mas a pobreza extrema 
continua sendo uma preocupação nas áreas rurais. Cerca de 5% 
da população urbana é classificada como extremamente pobre em 
comparação com 25% da população rural.

Cerca de 40% das famílias rurais pobres são compostas 
de pequenos agricultores que contam com as lavouras para sua 
subsistência e 46% são trabalhadores sem terra desempregados. 
Em média, cerca de um quarto dos pequenos agricultores são 
pobres e o índice é mais elevado no Nordeste do país.

Uma experiência da sociedade civil mostra 
que é possível enfrentar o difícil clima do Semiárido 
nordestino sem gastar rios de dinheiro. O Nordeste 
costuma ter a imagem associada à fome, à sede e à 
pobreza provocadas pela seca. 

A região abriga o mais populoso Semiárido do 
planeta. São 22 milhões de habitantes, distribuídos 
em 1.133 municípios, que se espalham por 915 mil 
quilômetros quadrados, como bem anotou Letícia Lins, 
em reportagem.

Curiosamente, a área é tida, também, como o 
Semiárido mais chuvoso do mundo, com registros 
de precipitações pluviométricas que chegam a 
800 milímetros anuais. As chuvas, no entanto, são 
concentradas em determinadas épocas do ano.

Como resultado a conta não fecha, porque a água 
da chuva evapora rapidamente devido aos altos índices 
de insolação da Caatinga. Em poucos meses, a água 
acaba.

Os programas governamentais têm alcançado 
resultados pífios na amenização dos efeitos da seca, 
seja com medidas assistencialistas ou com a realização 
de obras que consumiram décadas de trabalho e 
dinheiro. Mas um trabalho bem-sucedido buscou 
soluções simples e baratas.

Ele é resultado da maior mobilização da 
sociedade civil no Nordeste, onde três mil entidades — 
entre sindicatos, associações comunitárias, instituições 
religiosas, organizações não-governamentais e 
conselhos municipais — participam da Articulação no 
Semiárido. 

A rede ASA, como é mais conhecida, surgiu 
em 1999, com a proposta de implantar 1 milhão de 
cisternas no Agreste e no Sertão nodestinos, para 
garantir água potável a 5 milhões de famílias.

A ASA criou o PM1C, o Programa Um Milhão 
de Cisternas que, pouco a pouco, muda a paisagem 
e a vida do sertanejo, antes fadado a andar até dez 
quilômetros por dia para conseguir uma lata de 
água, muitas vezes de má qualidade, para abastecer a 
família. 

As cisternas implantadas pela ASA somam 
hoje mais de 476 mil unidades de 16 mil litros em 
residências e mais 850 de 52 mil, em escolas que antes 
dependiam do carro-pipa para ter acesso à água.

De acordo com a ASA, a boa administração da 
chamada cisterna de placa, que capta água pluvial, 
garante o consumo doméstico de água fica garantido 
nos meses de escassez de chuva. 

De tecnologia simples e barata (a implantação 
custa R$ 2,4 mil por unidade), os reservatórios 
provocaram grandes mudanças na vida dos 
sertanejos.

Sem precisar passar tanto tempo em busca de 
água, eles puderam se dedicar mais às pequenas 
plantações que sustentam suas famílias. Educação e 
lazer se tornaram acessíveis pela primeira vez para 
algumas das famílias beneficiadas.

Neste final de semana, um 
grupo de representantes da 
Fundação Margarida Alves e 
de outras entidades sindicais 
rurais da Paraíba se reúne em 
Brasília com a Comissão Na-
cional da Verdade para indicar 
os nomes que vão integrar a 
“Comissão Camponesa da Ver-
dade”, cujo objetivo é fazer um 
completo levantamento sobre 
os agricultores desaparecidos 
ou que foram mortos ou tor-
turados durante o período do 
regime militar.

A pré-comissão paraiba-
na que vai ao Distrito Federal 
começou a ser montada no 
começo deste mês e se conso-
lidou durante os eventos em 
homenagem à sindicalista em 
Alagoa Grande, entre os dias 5 
e 12 deste mês.

Depois dessa reunião, a 
“Comissão Camponesa da Ver-
dade” vai se reunir já aqui em 
João Pessoa para definir estra-
tégia de trabalho e calendário 
de reuniões, a começar pelo 
ajuntamento de documentos, 
livros, imagens e todo tipo de 
material necessário para os 
levantamentos que também 
incluirão audiências públicas.

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com

Nas listas dos mortos, perse-
guidos ou torturados, pelo me-
nos 15 nomes mais já vem sendo 
colocados, mas o trabalho dos 
integrantes da comissão será no 
sentido de identificar e relacionar 
todos os demais camponeses ou 
camponesas vítimas do regime mi-
litar. Na lista abaixo,  alguns nomes 
mais conhecidos e mais citados:

*Alfredo Nascimento - Líder 
da Liga Camponesa de Sapé. Atu-
ava no Engenho Miriri. Foi assassi-
nado pelo administrador do enge-
nho, que também era sargento da 
polícia, em 14 de março de 1961. 
Foi o primeiro ativista das Ligas a 
ser morto no Estado. 

*João Pedro Teixeira - Funda-
dor e vice-presidente da Liga Cam-
ponesa de Sapé (PB), uma das mais 
combativas e atuantes do país, 
foi morto a tiros por pistoleiros, 
a mando de latifundiários da re-
gião, em 2 de abril de 1962.

*Antônio Galdino - Presiden-
te do Sindicato dos Trabalhado-
res Rurais de Mari (PB). Foi morto 
numa ação conjunta da polícia e 
de capangas de latifundiários, na 
“Chacina de Mari”, em 15 de ja-
neiro de 1964. Onze pessoas mor-
reram. 

*João Alfredo Dias - Conheci-
do como ‘Nego Fuba’, era líder das 
Ligas Camponesas em Sapé e desa-
pareceu em 29 de agosto de 1964. 

Ele respondia inquérito sob a res-
ponsabilidade do major Cordeiro. 

*Pedro Inácio de Araújo - ‘Pe-
dro Fazendeiro’ - Lavrador e líder 
das Ligas Camponesas de Sapé. 
Desapareceu em 7 de setembro de 
1964, quando foi solto do 15º RI 
da Paraíba. Respondia a inquéri-
to sob responsabilidade do major 
Cordeiro. 

*Elizabeth Teixeira - Líder das 
Ligas Camponesas de Sapé, viúva 
de João Pedro Teixeira. Foi perse-
guida - viveu 16 anos com nome 
falso - e ameaçada de morte por 
latifundiários; presa várias vezes 
durante o regime militar. 

*Francisco de Assis Lemos Sou-
za - Agrônomo, presidente da Fe-
deração das Ligas Camponesas da 
Paraíba, deputado estadual, foi 
preso, torturado, ameaçado de 
morte e teve seu mandato cassa-
do pelo regime militar em abril de 
1964.

*José Silvano Valdivino - La-
vrador, posseiro da Fazendo Sala-
margo, em Cruz do Espírito San-
to. Foi assassinado em outubro 
de 1981 com seis tiros de revólver, 
durante conflito pela posse de 
terras. 

*José Severino da Silva - Lavra-
dor, posseiro da Fazenda Pedra do 
Marinheiro, em Serra *Redonda. 
Morto em outubro de 1981 por 
um pequeno proprietário das ter-

ras em que a vítima trabalhava. 
*Luís Pedro da Silva - Traba-

lhador rural, foi vítima de uma 
tentativa de assassinato. O acusa-
do foi o capataz da Fazenda Ár-
vores Altas, localizada no municí-
pio de Alhandra, na Paraíba, em 
1982. 

*José Francisco de Oliveira e 
José Henrique da Silva - Trabalha-
dores que foram espancados e ti-
veram suas casas e pertences quei-
mados por jagunços da Fazenda 
Camocim, município de Pitimbu, 
em 1982.

*Antônio Nunes da Silva - Tra-
balhador rural morreu no municí-
pio de Dona Inês em 15 de feve-
reiro de 1984. O proprietário da 
fazenda onde vivia o ameaçou e, 
após a morte, abandonou o local 
com a família. 

*Antônio Miguel de Brito - 
Lavrador em Alagoa Grande, foi 
encontrado morto, amordaçado, 
com as mãos e os pés amarrados, 
degolado e jogado em um buraco 
nas terras onde vivia e trabalhava 
em 3 de abril de 1984.

*Anastácio Abreu de Lima 
- Dirigente do Sindicato dos Tra-
balhadores Rurais de Rio Tinto. 
Foi morto em 10 de novembro de 
1984, com seis tiros e três facadas. 
O crime foi encomendado por do-
nos de canaviais por conta de sua 
atuação sindical.

Lista dos agricultores que viraram “cabras marcados”

...o foco de uma comissão de investigação exclusiva, a ser composta neste final de semana em Brasilia

Camponeses desaparecidos, perseguidos, mortos e torturados durante o Regime Militar vão ser ...

Entre os que já morreram,  o 
nome mais destacado dessa lista, 
no entanto, foi o da presidente do 
Sindicato dos Trabalhadores Rurais 
de Alagoa Grande, Margarida Ma-
ria Alves, assassinada no dia 12 de 
agosto de 1983 na porta de sua casa, 
naquele município.

Naquele período, a sindicalista 
havia conquistado na Justiça a read-
missão de trabalhadores em usinas. 
O enfrentamento dos senhores de 
engenho que exploravam a mão de 

obra dos trabalhadores do campo 
tornou-se uma das marcas de sua 
atuação como sindicalista. 

A exigência de carteira assina-
da, 13º salário, redução da jornada 
de trabalho e férias, entre outros di-
reitos, levou-a a dar entrada em 73 
ações trabalhistas contra os latifun-
diários da região. No ano anterior, 
Margarida Alves já havia sido agre-
dida por José Mil, dono do Engenho 
Miranda. 

No Brejo paraibano, tornava-

-se conhecido e temido o “Grupo 
da Várzea”, que reunia senhores de 
engenho e grandes donos de terra 
dispostos a eliminar os líderes dos 
camponeses. Foram os mandantes 
da morte de Margarida. 

Pouco antes do assassinato ela 
havia sido ameaçada por Agnaldo 
Veloso Borges, proprietário da Usina 
Tanques. Este mesmo usineiro havia 
sido apontado pelo pistoleiro que 
assassinou João Pedro Teixeira como 
o mandante.

Atuação de Margarida em Alagoa Grande fez a diferença

FOTOS: Divulgação
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PolíticasBRASIL &
MUNDO

Em nota, a instituição
admite que os selos não são 
utilizados pelos senadores

Senado vai investigar gasto de quase 
R$ 2 milhões com a compra de selos

O Senado instaurou 
auditoria interna para in-
vestigar o gasto de quase 
R$ 2 milhões com a com-
pra de selos, apesar de os 
senadores usarem máqui-
na seladora para o envio 
de correspondências que 
dispensa a postagem em 
papel. 

Em nota divulgada on-
tem, a Casa admite que os 
selos não são utilizados 
pela instituição e diz que 
eles são “desnecessários 
uma vez que a postagem é 
feita diretamente na agên-
cia” dentro dos “parâme-
tros do contrato” firmado 
com a Empresa Brasileira 
de Correios e Telégrafos. 

Reportagem do jornal 
“O Estado de S. Paulo” reve-
lou o gasto de R$ 2 milhões 
com os selos pelo Senado. 
Segundo a publicação, a 
Casa gastou quase R$ 2 mi-
lhões com a compra de 1,4 
milhão de selos - conside-
rando o valor de R$ 1,20 
para uma carta comum - 
em um ano e quatro meses, 
mas não sabe o que foi feito 
com o material. 

A auditoria foi aberta 
em junho para apurar as 
despesas dos senadores 
e da área administrativa 
com a chamada cota postal. 
A reportagem afirma que 
as investigações já afas-
tou funcionários. O Senado 
confirma, na nota, que tam-
bém proibiu a distribuição 
de selos em julho, após o 
início das investigações. 

“Em julho, a pedido da 
administração, o primeiro 
secretário do Senado re-
ferendou a suspensão da 
distribuição interna de se-
los”, diz a nota. A instituição 
afirma que só poderá con-
firmar o número de selos 
e o valor gasto com o ma-
terial após a conclusão da 
auditoria. 

A reportagem diz ainda 
que parte dos selos foi en-
tregue a alguns senadores, 

que os requisitaram oficial-
mente, mas não há registro 
sobre o paradeiro da maior 
parte do material. Entre os 
senadores, o jornal diz que 
familiares donos de agên-
cias franqueadas dos Cor-
reios. 

Pelas regras do Senado, 
não há limite para gastos 
com o envio de correspon-
dência dos congressistas. 
A norma diz apenas que 
cada parlamentar pode en-
viar duas correspondências 
para cada mil habitantes de 
seu Estado. 

Contrato
Segundo o Senado, há 

um contrato no valor de R$ 
10,8 milhões firmado com 
os Correios em 2013, dos 
quais R$ 4,1 milhões já fo-
ram utilizados pela institui-
ção até o mês de julho. 

O total inclui tanto a 
compra de selos quanto 
outros serviços prestados 
como a empresa, como a se-
lagem automática das cor-
respondências. A nota diz, 
ainda, que em 2012 a Casa 
gastou R$ 6,6 milhões no 
contrato com os Correios. 

Na nota, o Senado diz 
que vem adotando medi-
das para reduzir despesas 
da cota de correspondência 
depois de identificar a “ne-
cessidade de reformulação 
da área encarregada do en-
vio de correspondência e 
postagens em geral”. 

A Casa diz que a Em-
presa Brasileira de Correios 
e Telégrafos também pres-
tou treinamento para o uso 
“mais econômico” de seus 
serviços com mais de cem 
servidores da instituição. 

“De outro lado, a co-
ordenação responsável co-
locou à disposição desses 
usuários servidores espe-
cialmente preparados e dis-
poníveis para prestação de 
atendimento nos locais de 
trabalho. Passou a manter, 
diariamente, pelo menos 
um representante do setor 
na agência dos Correios 
para verificação de confor-
midade do material envia-
do”, diz a nota do Senado. 

Cuiabá - O ex-diretor-geral do 
Departamento Nacional de Infra-
estrutura de Transportes (Dnit), 
Luiz Antônio Pagot, foi condena-
do pela Justiça Estadual de Mato 
Grosso por improbidade adminis-
trativa (fraude em licitação) quan-
do ocupou o cargo de secretário 
de Estado de Transportes de Mato 
Grosso em 2004. Ele teve os direi-
tos políticos cassados (o direito de 
votar, de ser votado, de iniciativa 
das leis, o direito de ajuizar ação 
popular, o direito de criar e inte-
grar partidos políticos) por oito 
anos. 

Na decisão, o juiz Alex Nunes 
de Figueiredo também determi-
nou que o réu fica proibido, por 
cinco anos, de contratar com o po-
der público ou receber benefícios 
ou incentivos fiscais ou creditícios, 

direta ou indiretamente, ainda 
que por intermédio de pessoa jurí-
dica da qual seja sócia majoritária.

Consta na ação civil pública 
proposta pelo Ministério Público 
Estadual que foi descoberto um 
esquema para fraudar processo li-
citatório da obra do Posto da Polí-
cia Rodoviária Estadual, na Rodo-
via Emanoel Pinheiro (liga Cuiabá 
a Chapada dos Guimarães) para 
beneficiar a A.N.N Construções e 
Incorporação Ltda.

O esquema veio à tona após 
denúncia anônima feita ao MPE 
delatando que alguns funcioná-
rios da Secretaria de Transportes 
do Estado decidiram por conta 
própria os vencedores da licitação, 
antes mesmo do início do processo 
licitatório. “Como já era definido 
previamente quem seria a empre-

sa contratada, a licitação não pas-
sava de um ato de formalização de 
uma decisão tomada anteriormen-
te”, afirma o juiz em sua sentença. 
Segundo a ação, a assinatura do 
contrato administrativo se deu no 
dia 23/12/2004 e a inauguração da 
obra ocorreu entre os dias 03 e 05 
de janeiro de 2005. Assim, temos 
o interregno de aproximadamente 
12 (doze) dias para o início e térmi-
no da obra.

De acordo com perícia de en-
genharia civil requisitada pelo 
Ministério Público, a obra não foi 
executada no período de 12 dias 
corridos. “ O prazo técnico para 
execução seria de 120 (cento e vin-
te) dias, porém com inclusão de 
turnos especiais poderia reduzir 
para até 60 (sessenta) dias” diz o 
laudo.

Ex-diretor do Dnit é condenado 
por improbidade administrativa

NO MATO GROSSO

A Agência Nacional de 
Segurança (NSA) dos Esta-
dos Unidos violou as regras 
de privacidade que protegem 
as comunicações de cidadãos 
norte-americanos e outros 
moradores dos Estados Uni-
dos 2.776 vezes em um ano, de 
acordo com uma auditoria in-
terna revelada pelo prestador 
de serviços Edward Snowden, 
na noite da última quinta-feira. 

As violações, de acordo 
com a auditoria de maio de 
2012, derivavam em larga 
medida de erros de operador 
e sistema como “pesquisa ina-
dequada ou insuficiente” na 
seleção de alvos de escuta. 

O maior número de episó-
dios - 1.904 - parece se relacio-
nar a incidentes de escuta “em 
trânsito”, nos quais o celular de 
um estrangeiro que está sob 
escuta sem mandado entrou 

em território norte-americano, 
onde um mandado seria ne-
cessário para a escuta. A dispa-
rada no número de incidentes 
desse tipo em um único tri-
mestre pode estar relacionada, 
de acordo com o relatório, ao 
número de cidadãos chineses 
que visitam parentes e amigos 
nos Estados Unidos durante os 
feriados do Ano-Novo chinês. 

“Os incidentes quanto a 
escuta em trânsito são em geral 
impossíveis de prevenir, ape-
sar da boa informação sobre os 
alvos e revisão de tráfego, por-
que as atividades de viagem 
do alvo ocorrem muitas vezes 
sem anúncio e não são fáceis 
de prever”, afirma o relatório. 

O relatório e diversos ou-
tros documentos revelados 
por Snowden, que trabalhava 
para a NSA, foram publicados 
pelo “Washington Post”. 

Auditoria mostra série 
de violações dos EUA

PRIVACIDADE

Os partidários do presi-
dente deposto do Egito Mo-
hammed Mursi começam 
ontem uma série de protestos 
contra o governo interino do 
país, no que foi chamado “dia 
da fúria” pela Irmandade Mu-
çulmana. Nas primeiras horas 
de protesto, pelo menos 72 
pessoas morreram. 

Na capital Cairo, o fotó-
grafo da Folha Joel Silva, 47, 
foi atingido por um disparo de 
raspão na cabeça. Ele fotogra-
fava protestos de islamitas ao 
redor da cidade quando houve 
um confronto entre apoiado-
res e opositores de Mursi. 

As manifestações foram 
convocadas dois dias após o 
massacre ocorrido na ope-
ração policial que desalojou 

dois acampamentos da Ir-
mandade Muçulmana, entida-
de a que Mursi é filiado, que 
deixou pelo menos 638 mor-
tos e mais de 4.000 feridos. 

Os acampamentos ha-
viam sido montados em 3 de 
julho, dia em que o manda-
tário foi deposto por milita-
res. Desde então, os islamitas 
protestam contra a operação, 
considerada um golpe de Es-
tado, e se recusam a negociar 
com o governo interino, for-
mado, em sua maioria, por 
liberais. 

Apoiador do presidente 
deposto Mohammed Mursi 
improvisa proteção contra 
gás lacrimogêneo

No Cairo, milhares de is-
lamitas ocupam as principais 

ruas, pontes e praças em dire-
ção à praça Ramsés. No ponto 
de encontro, islamitas e a po-
lícia trocam tiros e as forças 
de segurança disparam gás 
lacrimogêneo. 

Segundo as forças de se-
gurança, 50 manifestantes 
morreram na cidade após 
confronto com a polícia, a 
maioria em Ramsés. Dessas, 
dez foram mortas durante um 
ataque a uma delegacia próxi-
ma à praça, entre policiais e 
islamitas. 

O número de vítimas, no 
entanto, pode ser maior. A 
Aliança Antigolpe, aliada de 
Mursi, diz que há 25 mortos e 
mais de cem feridos, enquan-
to a Irmandade Muçulmana 
fala em 45 mortos em um 

hospital de campanha mon-
tado na mesquita de Al Fath, 
perto da praça. 

Presentes no mesmo lo-
cal, repórteres da imprensa 
internacional afirmam ter 
mais de 20 corpos. Ainda na 
capital egípcia, um policial foi 
morto mais cedo em uma em-
boscada montada por islami-
tas em um bairro da periferia 
cairota. 

Houve confrontos violen-
tos também em Damietta, na 
costa do Mediterrâneo, onde 
oito pessoas, sendo cinco is-
lamitas, morreram após en-
frentamentos com a polícia. 
Em Ismailya, são quatro os 
manifestantes mortos duran-
te tiroteio entre islamitas e as 
forças de segurança. 

Egito vive mais um dia violento
e confrontos deixam 72 mortos

CRISE POLÍTICA

Luiz Antônio Pagot é acusado pela Justiça de fraude em licitação e teve os direitos políticos cassados por cinco anos
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Fausto quer se firmar
como titular do Bota
no jogo contra Sergipe

vôlei de Praia

Disputas master na capital
Hoje acontece o Torneio 
leonel Cordeiro e amanhã 
será a vez do Paraibano

O fim de semana será 
de muito vôlei nas praias de 
João Pessoa. Hoje, será dis-
putado o Terceiro Torneio 
Leonel Cordeiro, competição 
que é disputada anualmente 
há 3 anos, em homenagem ao 
atleta de vôlei de praia,  que 
deu nome ao evento, falecido 
em 2010. Cerca de 15 duplas 
da categoria master deverão 
participar do torneio, que 
reunirá alguns dos grandes 
jogadores do passado, e ou-
tros que ainda estão em ati-
vidade.

“Este torneio foi uma 
forma bonita de homenagear 
o nosso colega, que morreu 
inesperadamente em 2010. 
Todos os anos nós realiza-
mos esta competição, que 
passou a ser até uma con-
fraternização com a velha 
guarda do vôlei de praia da 
Paraíba”, disse Giovanni Mar-
ques, diretor da Federação 
Paraibana de Vôlei.

Amanhã, será a vez do 
Campeonato Paraibano de Vô-
lei de Praia, categoria Sub-17. 
Na Praia de Cabo Branco, cer-
ca de 12 duplas masculinas e 6 
femininas disputarão a quinta 
e penúltima etapa da competi-
ção estadual. Esta é considera-
da uma das mais importantes 
pela FPV, porque promove 
uma renovação do vôlei pa-
raibano. A categoria Sub-15 
também seria disputada neste 
fim de semana, mas devido a 
participação de muitos atletas 
nos Jogos Escolares Paraiba-
nos, a competição foi adiada 
para uma data que ainda não 
foi confirmada pela federação.

“Graças a estas compe-
tições, sobretudo esta de 17 
anos, nós temos conseguido 
fazer um processo de renova-
ção no vôlei de praia paraiba-
no, que já se tornou um suces-
so mundial. Este trabalho com 
as categorias de base aqui no 
Estado começou com o proje-
to Novos Talentos, criado em 
2003, e que revelou grandes 
jogadores”, disse Giovanni.

No último final de se-
mana, os atletas paraibanos 
deram show nas areias do 
Brasil e em outros países 
também, com todos, com 
exceção de Renatão, vindos 
do projeto mencionado por 
Giovanni. Na etapa do Cir-
cuito Mundial, disputada em 
Berlim, o paraibano Vitor Fe-
lipe, que joga com o carioca 
Evandro, ficou com o título. 

No Circuito Banco do Brasil 
Regional, disputado em Sal-
vador, a vitória foi da dupla 
Jô-PB/Ramon-RJ. Na etapa 
do Challenger, que aconteceu 
em Aracaju, a Paraíba subiu 
em dois lugares no pódio. 
Em primeiro ficou a dupla 
Renatão-PB/Harley-DF e na 
terceira colocação, Jô-PB/
Alenaldo-TO.

“O sucesso dos paraiba-
nos no último final de sema-
na não se resumiu apenas ao 
vôlei de praia profissional. 
No amador, nossos atletas 
foram destaques também. 
No Campeonato Brasileiro 
Sub-21, a dupla formada 
pelas garotas Lucy-PB/Yas-
min venceu a terceira etapa, 
disputada em Cabo Frio-RJ. 
Já no Brasileiro Sub-23, 
cujas as disputas ocorre-
ram em Aracaju-SE, a dupla 
campeã foi Léo Morais-PB/
Eduardo-RJ. Isto mostra a 
força de nosso voleibol e a 
importância deste trabalho 
que fazemos aqui”, concluiu 
Giovanni.

A opção de Ricardo por jogar 
ao lado de Márcio no Circuito Bra-
sileiro de Vôlei de Praia pode ter 
surpreendido o público, mas foi re-
cebida com naturalidade por Álvaro 
Filho, parceiro do campeão olímpi-
co desde março. O jogador paraiba-
no, 16 anos mais novo do que Ricar-
do, garante que a relação entre os 
dois não foi abalada, e a parceria 
para disputar o Circuito Mundial 
está mantida.

“São duas competições inde-
pendentes. Vou continuar jogando 
com o Ricardo no Mundial. Então, 
não tem atrito nenhum entre nós. A 
nossa relação é ótima. Eu só tenho a 
agradecer pela oportunidade de jo-
gar ao lado dele, que é um grande 
ídolo. A ideia da nossa parceria par-
tiu do Ricardo, então foi algo muito 
importante para mim. Temos um 
Circuito Mundial pela frente e va-
mos brigar por bons resultados ago-
ra, começando por Moscou - disse o 
jogador, de 22 anos.

Ao lado de Ricardo, Álvaro Fi-

lho já conquistou resultados im-
portantes no Circuito Mundial. Na 
etapa de Gstaad, na Suíça, a dupla 
faturou a medalha de ouro ao ba-
ter os conterrâneos Bruno Schmidt 
e Pedro Solberg, por 2 sets a 0. Os 
jogadores também acumulam o 
bronze no Grand Slam de Xangai, 
na China, e a prata no Mundial de 
Stare Jablonki, na Polônia.

No Circuito Brasileiro, Álvaro 
Filho vai jogar ao lado do capixa-
ba Edson Felipe, de 26 anos, que 
foi seu parceiro no Grand Slam de 
Long Beach (EUA), quando Ricar-
do precisou se ausentar para tra-
tar uma contusão no abdômen. 
Álvaro acredita que poderá usar a 
experiência adquirida ao lado de 
Ricardo na dupla com Felipão, que 
chama a atenção pelos 2,04m de 
altura.

“ Sempre joguei com atletas 
com uma idade mais próxima da mi-
nha. O Ricardo foi a exceção, e foi 
muito bom porque pude aprender 
muito, e adquirir mais confiança e 

experiência. Acho que posso usar 
tudo isso ao lado do Felipão e alme-
jar vitórias. Vamos pensar um passo 
de cada vez, mas nosso objetivo é 
vencer, claro - projeta Álvaro Filho.

O jogador avalia que Ricardo 
poderá aproveitar o Circuito Brasi-
leiro para recuperar o ritmo perdi-
do após a lesão no abdômen, o que 
ajudará a dupla nas etapas restan-
tes do Mundial. Os dois voltam a 
atuar juntos no Grand Slam de Mos-
cou, entre os dias 21 e 25 de agosto. 
Para o paraibano, a possibilidade de 
enfrentar o parceiro da competição 
internacional nas areias brasileiras é 
algo bastante peculiar.

“Jogar ao lado dele, e depois 
contra ele, vai ser muito divertido. 
É um desafio realmente muito in-
teressante” brinca. A temporada 
2013/2014 do Circuito Brasileiro de 
Vôlei de Praia foi lançada ontem, no 
Rio de Janeiro. A CBV deve anun-
ciar o novo formato da competição, 
além de divulgar os uniformes e os 
locais que receberão as nove etapas.

ricardo muda de parceiro para o Circuito Brasileiro

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Tambaba vai sediar Open de Surf Naturista em setembro
A praia naturista de Tam-

baba, no Litoral Sul da Paraí-
ba, vai ser palco da sexta edi-
ção do Tambaba Open de Surf 
Naturista, nos dias 7 e 8 de 
setembro. A competição foi 
idealizada pelo Movimento 
NU (Naturistas Unidos) com 
a finalidade de difundir a fi-
losofia naturista por meio do 
esporte que representa: con-
ceitos de liberdade, harmonia 
e respeito pela natureza. O 
Open foi criado durante o 31º 
Congresso Internacional de 
Naturismo.

A estimativa do coor-

denador do evento, Carlos 
Santiago, é de que mais de 40 
atletas de todo o país partici-
pem da competição. Segundo 
ele, as inscrições podem ser 
feitas nos dias das disputas, 
de 9h às 12h, na secretaria 
do campeonato instalada na 
Praia de Tambaba. O valor da 
inscrição é de R$ 35 por cate-
goria, à exceção da categoria 
‘expression session’, que está 
associada à inscrição de uma 
das competições.

Além das provas do 
Open, haverá uma programa-
ção paralela alusiva aos 10 

anos de criação do movimen-
to Naturismo Unido (NU). De 
acordo com Carlos Santiago, 
está prevista a realização de 
shows musicais, exposição 
de artes e aulas de surf na 
Escola SurfNU.

O 6º Tambaba Open 
de Surf Naturista tem a 
co-realização Governo do 
Estado, por intermédio da 
Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur), que está 
divulgando o evento em 
todos o país; Prefeitura de 
Conde, com o apoio da Fe-
deração Brasileira de Na-

turismo (FBrN), Sociedade 
Naturista de Tambaba (So-
nata), Federação Paraiba-
na de Surf (PBSurf ), das 
Associações Paraibana de 
Árbitros de Surf (Aspa); 
Comercial, Industrial e de 
Serviços de Conde (ACIC); 
de Turismo Costa de Con-
de (ATCC), WM Pranchas, 
Master Transfer, Plume Co-
municação Visual, Tamba-
ba Camping e Hospedagem, 
Pousada Tambaba Naturis-
ta, Pousada e Restaurante 
Arca de Bilú, P4D4 Estam-
paria e  Acadêmicos.ComMais de 40 atletas de todo o país devem participar da competição

A parceria de Ricardo e o paraibano Álvaro Filho está mantida para o Circuito Mundial de Vôlei de Praia, onde a dupla já conquistou resultados importantes

FOTOS: Divulgação
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Brasil vence Cuba por 3 a 0 
e joga hoje contra a Holanda
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Nas hostes do Galo
A goleada sofrida para o Santa Cruz no último 

sábado por 6 a 0, não só foi humilhante para o galo e o 
futebol da Paraiba, como os seus efeitos  eram espera-
dos nas hostes galistas com traços de violência, tanto 
pela diretoria , quanto da torcida.

Pelo lado da diretoria, aguardava-se posições fortes 
e decisões bruscas em cima do elenco, coisas menos 
absurdas, porém na área do futebol esperadas.

E na manhã da última segunda-feira, durante a 
reapresentação do elenco, as ausências do goleiro Cléber, 
um dos mais criticados após a goleada, no Arruda, o 
volante Richardson, o meia Wallace e o atacante Soares 
geraram uma série de comentários sobre a permanência 
dos atletas no elenco.

Apesar dos jogadores não terem participado dos 
treinamentos a diretoria preferiu silenciar até a terça 
feira, e  só nela, confirmou  a saída dos quatro jogadores, 
que não treinaram na segunda-feira.

Se o posicionamento da diretoria foi acertada com 
a dispensa dos atletas, eu não sei. Agora,  a coisa só 
não poderia ficar como estava e dispensar alguém era 
preciso,  até para chamar o feito a ordem no respeito à 
camisa tradicional do galo.

A derrota do Treze para o Santa Cruz tornou-se 
absurda pela forma de como aconteceu, o time não 
esboçou reação alguma e parecia ter se entregado antes 
da bola começar a rolar.

Após retornar a Campina Grande, outro problema 
enfrentou a diretoria, a fúria de uma torcida envergonha-
da e completamente chateada que resolveu exigir uma 
postura da diretoria em relação ao comportamento do 
time, utilizando-se de artefatos não aprovados.

Como a luta do Galo para sair da zona de rebai-
xamento será praticamente contra um Leão todo dia, 
vamos aguardar o que vai acontecer,  se muda ou não de 
atitude daqui pra frente. A vitória sobre o Rio Branco do 
Acre não foi nada de espetacular, porém foi um passo 
que esperamos continuar sendo dado e que com ele,  a 
coisa engrene e o Galo realmente mude a sua situação.

No Botafogo.....
Já no Botafogo, a vitória de 2 a 0 sobre o CSA não 

escondeu o momento ruim que vive o atacante Warley. 
Artilheiro do Botafogo-PB na conquista do título paraiba-
no, o atacante segue a sua sina na Série D, em que ainda 
não conseguiu marcar um golzinho sequer. 

No jogo do último domingo, a torcida alvinegra per-
deu a paciência com o ídolo. Tanto que foi o jogador mais 
vaiado na saída para o intervalo, quando o placar ainda 
era de 0 a 0. 

Cobranças, aliás, que motivaram a substituição feita 
pelo técnico Marcelo Vilar, colocando Fausto, autor dos 
dois gols do Belo no lugar de Warley na volta para o 
segundo tempo.

O treinador admitiu que o momento de seu capitão 
não é bom e que a saída do W9 foi para preservá-lo. Ele 
até chorou muito no vestiário.

Como no futebol o caminho entre o céu e o inferno, 
é logo ali, jogador nenhum está fora de cruzá-lo. Warley 
tem personalidade e caráter, e acredito eu que logo logo 
estará de volta fazendo seus belos gols...

ronaldocomentarista@hotmail.com

Ronaldo 
Belarmino

Equipe feminina de vôlei 
estreou bem no Grand 
Prix no Cazaquistão

OutRas
modalidades

Toda aquela rivalidade, 
marcada por brigas e dis-
cussões, parece ter ficado no 
passado. Se as cores das ca-
misas são as mesmas, a qua-
lidade técnica passou a ficar 
restrita a um só lado. Ainda 
que José Roberto Guimarães 
esperasse um duelo com-
plicado, o Brasil teve pouco 
trabalho diante de Cuba, na 
manhã de ontem. Na abertu-
ra da etapa de Almaty, no Ca-
zaquistão, a seleção passou 
pelas rivais por fáceis 3 sets 
a 0, parciais 25/16, 25/11 e 
25/20, e venceu mais uma na 
fase classificatória do Grand 
Prix.

As brasileiras nem pre-
cisaram fazer muito. Dos 75 
pontos marcados pela sele-
ção, 27 foram dados de graça 
pelas cubanas. Fernanda Ga-
ray e Gabi, com dez pontos, 
foram os principais desta-
ques da seleção. Thaisa, com 
seis pontos no bloqueio, tam-
bém brilhou. Do lado rival, 
Vargas, de apenas 13 anos, 
mostrou talento ao marcar 
10 pontos, mas pouco con-
seguiu fazer para impedir a 
derrota.

A seleção volta à quadra 
hoje. Às 6h (horário de Bra-
sília), as meninas encaram a 
Holanda, pela segunda roda-
da da etapa. Amanhã, às 9h, 
a equipe enfrenta o Caza-
quistão e encerra a partici-
pação na fase classificatória. 
Em sete jogos, a seleção ven-
ceu seis, perdeu apenas um 
e soma 17 pontos na tabela. 
As cubanas, do outro lado, 
seguem sem vencer na com-
petição. A fase final será dis-
putada entre 28 de agosto e 
1º de setembro, no Japão.

“O primeiro e o terceiro 
sets foram mais tranquilos. 
No terceiro, tivemos uma 
quantidade de erros maior. 
No geral, foi uma boa vitória 
para o início da etapa” disse 
o técnico José Roberto Gui-
marães.

O jogo
Enfrentando uma equi-

pe muito jovem e inexperien-
te, as meninas brasileiras ra-

pidamente se impuseram em 
quadra, abrindo 12 a 6. Após 
um ligeiro relaxamento, a 
seleção permitiu que Cuba 
ensaiasse uma reação e en-
costasse no placar, com 12 a 
11. Mas o Brasil recuperou o 
passo, fez 21 a 13 e encerrou 
a primeira parcial em 25 a 
16, após erro de ataque das 
cubanas.

O segundo set foi ain-
da mais tranquilo. De forma 
meteórica, o time brasileiro 
conseguiu 23 a 8, mostran-
do a disparidade entre os ri-

vais. Uma jogada combinada 
entre Gabizinha e Sheilla foi 
concluída com uma perfeita 
largada da experiente opos-
ta: 25 a 11.

No terceiro set, Zé Ro-
berto mandou Sheilla para 
quadra na formação titular. 
Mas o Brasil não teve um 
bom início. Ao errar pas-
ses e pecar nos ataques, a 
seleção permitiu que Cuba 
largasse na frente. O lado 
rival, porém, também tinha 
problemas. Assim, as brasi-
leiras conseguiram chegar à 

primeira parada técnica em 
vantagem: 8/5.

Ainda que as cubanas 
fizessem sua melhor parcial, 
as brasileiras souberam con-
trolar o jogo. Sem sustos, a 
equipe caminhou a passos 
largos à vitória. Pri Daroit, 
em seu primeiro ataque, 
mandou a bola ao chão e fe-
chou em 25/20. Os sinais dos 
novos tempos estavam ali: na 
saída da quadra, ao invés das 
provocações, sorrisos dos 
dois lados.

Curtas

Daniel Dias ganha 
outra medalha

Funkeira Anitta no
Mundial de Judô

Brasileiro supera 
Bolt e é eliminado

Ferrari espera uma 
reação já em Spa

ISINBAyEVA PEDE DESCuLPA AOS GAyS

O nadador brasileiro Daniel Dias 
conquistou mais uma medalha de ouro no 
Mundial de Natação Paralímpico, chegando à 
sua quarta na competição, que está sendo 
disputada na cidade de Montreal, no Canadá. 
Dessa vez, o lugar mais alto do pódio veio nos 
200 m medley da SM5. “Foi uma prova muito 
defícil”, disse o atleta paralímpico.

Intérprete do hit Show das 
Poderosas, a funkeira Anitta fará uma 
participação especial na cerimônia de 
abertura do Campeonato Mundial de Judô, 
no dia 26 de agosto, no Rio de Janeiro. No 
intervalo das lutas da categoria ligeiro, a 
artista cantará alguns de seus sucessos 
e o Hino Nacional. 

Com um desempenho abaixo do 
esperado nas primeiras corridas do ano, a 
Ferrari espera ter um rendimento superior 
na segunda metade da temporada. Para isso, 
o que é feito e planejado nesta pausa entre 
o GP da Hungria e o GP da Bélgica, em Spa, 
é fundamental para que a equipe melhore 
na competição, como afirma Felipe Massa. 
“Chegou a hora da reação e vamos buscar uma 
melhor performance”, disse Massa.

Acusada de homofobia, Yelena Isinbayeva se retratou. A campeã mundial do salto 
com vara, que deu declarações polêmicas contra o apoio de atletas ao movimento 
gay, afirmou que foi mal-interpretada. A russa alegou que pediu apenas que os 

competidores respeitassem as leis de seu país e disse se opor a qualquer discriminação. 
“Quero deixar claro que respeito os pontos de vista de meus companheiros atletas e quero 
expressar de maneira firme que me oponho a qualquer discriminação contra a comunidade 
gay a respeito de sua sexualidade. Foi um mal entendido”, disse.

O brasileiro Bruno de Barros fez o 
que muitos pensam ser impossível: correu 
mais rápido que Bolt. Mas nem isso adiantou. 
Nas eliminatórias dos 200m no Mundial 
de Atletismo de Moscou, ontem, Bruno fez 
20s60 em sua bateria, mas terminou apenas 
em 4° e foi eliminado. Já Bolt venceu a sua com 
20s66 e se classificou, independentemente 
do tempo pior que outros 20 atletas. Coisas 
do regulamento da competição.

FOTOS: Divulgação

Ataque brasileiro diante das cubanas, uma constante na fácil vitória sobre as cubanas ontem

O atacante Warley atravessa momento difícil no Botafogo

PAG 22.indd   1 16/08/2013   16:05:55



Fausto quer ser firmar no ataque
BOTAFOGO

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Jogador desbancou o 
ídolo Warley e deve ser 
titular contra o Sergipe

Autor dos dois gols na 
vitória do Botafogo contra 
o CSA-AL (2 a 0), na últi-
ma rodada do Grupo A4 do 
Campeonato Brasileiro da 
Série D, o atacante Fausto, 
de 32 anos, afirmou que 
vai brigar por uma vaga no 
time titular. Com a má fase 
do também atacante War-
ley, que ainda não marcou 
na disputa, o paulista de 
Mirandópolis-SP, pode ser a 
novidade no ataque botafo-
guense, na partida de hoje, 
diante do Sergipe, às 16h, 
no Estádio Presidente Mé-
dici, em Itabaiana-SE. 

Ele deve formar o setor 
ofensivo, ao lado de Rafael 
Aidar ou Paulinho Macaíba, 
deixando o artilheiro do Es-
tadual/2013, com 14 gols, 
pela primeira vez na reserva. 

“Estou pronto para aju-
dar o time na caminhada rumo 
a classificação e a Série C do 
próximo ano. Não quero pas-
sar por cima de ninguém, mas 
quem não deseja jogar, afinal, 
todos estão no mesmo nível 
para vestir a camisa do Botafo-
go. Estamos torcendo para que 
Warley possa sair desta má 
fase e voltar a ser o grande ar-
tilheiro que a torcida conhece. 
Deixo a critério do professor 
Marcelo”, comentou. Além da 
dupla o clube tem a disposição 

para a posição, Romarinho, Ed-
gard, Rafael Aidar e Paulinho 
Macaíba. Thiaguinho continua 
se recuperando de uma cirur-
gia, por ocasião de uma fratura 
na perna esquerda.  

Sobre a possibilidade da 
equipe obter a classificação 
para a outra fase, Fausto, fri-
sou que só depende do time 
da Maravilha do Contorno 
permanecer na disputa nacio-
nal. Com 11 pontos ganhos, 
na segunda colocação, o Belo 
perde apenas para o Sergipe, 
que lidera isoladamente, com 
13, Vitória da Conquista-BA 
(10), na terceira, enquanto 
o Juazeirense-BA, que está 
na quarta, com 8 e o CSA-AL, 
na lanterna, com 3. Além de 
encarar os sergipanos o alvi-
negro da capital receberá o 
Juazeirense-BA, no próximo 
dia 25, às 16h, no Estádio Al-
meidão, podendo chegar a 17 
pontos ganhos. 

“Estamos conscien-
tes que a classificação só 
depende de nós, onde po-
demos assegurar antecipa-
damente se vencermos o 
Sergipe em seus domínios. 
O clima é o melhor possí-
vel para levar o Botafogo a 
Terceirona no próximo ano”, 
disse.  Atuando pela primei-
ra vez na Paraíba o paulista 
defendeu vários clubes na-
cionais e do exterior, como 
Goiás-GO, Juventude-RS, 
Aschaffenburg (Alemanha), 
Uberlândia-MG, Diagoras 
Rodos (Grécia), Botafogo-SP 
e Linense-SP, quando obteve 

o título Estadual da Série A2 
(2010) e artilheiro com 24 
gols. “Olha que já passei por 
várias partes do país e no 
exterior, mas atuar no time 
nordestino é outro desafio 
na minha carreira. A meta 
é fazer o melhor e ajudar a 
tornar o sonho em realida-
de”, observou. 

A vinda para João Pessoa 
não foi por acaso na vida do 
atacante, que sempre deseja-
va conhecer o futebol da re-
gião e as belezas naturais da 
capital paraibana. Segundo 
ele, a hospitalidade, o clima e 
o verde, estão encantando o 
experiente atleta. “Olha que 
já passei por várias partes do 
país e no exterior, mas João 
Pessoa vem me encantando 
com a natureza e uma hos-
pitalidade maravilhosa do 
povo paraibano. Felizmente 
foi um convite que não pen-
sei duas vezes em aceitar, 
afinal, jogar no time que tem 
mais títulos estaduais é uma 
honra para qualquer joga-
dor”, disse.

Outra razão para que o 
“matador” fechar com o cam-
peão paraibano deste ano foi 
a contratação do meia Lenil-
son, que jogou com ele no 
Linense/SP. “Trata-se de um 
irmão, companheiro e gente 
da melhor qualidade, além 
de ser um grande atleta den-
tro e fora de campo. Espero 
que possamos ter sucesso 
no Botafogo e deixar nossa 
marca no futebol paraibano”, 
ressaltou. 

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Fausto durante treino esta semana: “Não quero passar por cima de ninguém. Mas quem não deseja jogar”

FOTO: Marcos Russo

A uma semana do início do Campeona-
to Paraibano de Futebol da Segunda Divi-
são, duas equipes estão despontando como 
favoritas ao título, e a consequente ascen-
são para a Primeira Divisão do próximo ano: 
Santa Cruz de Santa Rita e Esporte de Patos, 
times que já fizeram parte da elite do fute-
bol paraibano e o Tricolor, inclusive, já foi 
campeão estadual duas vezes.

Os dois clubes investiram muito na for-
mação dos elencos, com jogadores experien-
tes e que já fizeram sucesso em grandes clu-
bes do nosso futebol. O Santa Cruz foi buscar 
o competente técnico Ramiro, do CSP, e de lá 
trouxe também 11 atletas que disputaram a 
Primeira Divisão este ano, como o meia Tavi-
nho e o goleiro Ferreira. O Tricolor Canavieiro 
reforçou ainda o elenco com atletas que se 
destacaram no Auto Esporte, como Esquerdi-
nha e o volante Gildo.

Nos primeiros amistosos, o time já mos-
trou para que veio, vencendo o Auto Esporte 
por 3 a 1 e o Estudantes de Timbaúba, também 

Santa e Esporte são os favoritos na disputa que começa no dia 25
SEGUndA diviSãO

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

pelo mesmo placar. Até o início da competi-
ção, o clube não pretende mais fazer amisto-
sos, segundo o treinador. "Nosso elenco é 
muito bom, mas temos que mostrar isto den-
tro de campo. Futebol não se ganha apenas 
com nomes. Esta semana vamos intensificar os 
treinamentos para a estreia", disse o treinador 
Ramiro, que já ganhou um título da Segunda 
Divisão, com o Flamengo de João Pessoa. 

A estreia do Santa Cruz está prevista 

para o dia 26, no Estádio Almeidão, contra a 
Queimadense. Mas esta partida e as demais 
em que o Tricolor tenha o mando de campo, 
podem ser transferidas para o Estádio Teixei-
rão, em Santa Rita, que passou por uma visto-
ria recente e está aguardando liberação.

Já o Esporte de Patos teve ameaçada a 
sua participação na competição por causa 
de uma dívida junto à FPF. O problema atra-
sou a preparação da equipe, mas a diretoria 

conseguiu ainda montar um grande elenco 
para tentar voltar à Primeira Divisão. O clube 
fez parcerias com o Sousa, de onde vieram 
atletas como o atacante Eduardo Rato e Poti. 
Do rival Nacional, vieram Ivan, Deda e Edu-
ardo Recife. Outros jogadores experientes, 
como o zagueiro Rogério e o volante Marcí-
lio, ambos ex-botafogo, também fazem par-
te do elenco do Patinho Feio.

A equipe está sendo dirigida pelo téc-
nico Marcos Nascimento, que está otimista. 
"Nosso time não vai entrar na competição 
apenas para participar. Temos um bom elen-
co e precisamos apenas de mais um zagueiro 
e um lateral esquerdo, para fechar o grupo. 
Vamos lutar pelo título e resgatar o futebol 
patoense", disse o treinador.

A estreia do Esporte está programada 
para o dia 25, contra o Sport Campina, no 
Estádio Amigão, em Campina Grande. Até o 
momento, o clube realizou apenas dois amis-
tosos: vitórias sobre a Seleção de Taperoá 
por 6 a 3, e  sobre o Bom Sabor, por 1 a 0. 
A comissão técnica pediu mais amistosos e o 
clube deverá ainda enfrentar uma seleção do 
Vale do Piancó neste final de semana.

O Santa Cruz, que tem a base do CSP, realizou diversos amistosos visando a estreia no dia 26

Jeancarlo, ex-Vitória, se apresenta
O atacante Jeancarlo, novo 

reforço do Treze para os jogos 
do Campeonato Brasileiro da 
Série C,  se apresentou ontem 
no Presidente Vargas. O atle-
ta estava no Vitória da Bahia e 
veio por empréstimo até o fi-
nal da participação do Galo na 
competição. Até a próxima se-
mana, outros jogadores deve-
rão desembarcar em Campina 
Grande. Na tentativa de recu-
peração no campeonato, a dire-
toria do Galo pretende reforçar 
ainda mais a equipe.

Os diretores confirmam 
que estão negociando com al-
guns atletas, mas não revelam 
os nomes para não atrapalhar 

as negociações. Um dos jogado-
res comentados nas hostes do 
clube é o volante Charles Wag-
ner. Ele esteve nas arquibanca-
das no jogo contra o Rio Branco, 
mas tentou desconversar e não 
confirmou se está havendo al-
guma negociação. Além de um 
volante, o Treze busca mais um 
atacante, um meia e um lateral 
esquerdo, para fechar o elenco.

O técnico Luciano Silva de-
verá ser confirmado como téc-
nico interino da equipe. Mes-
mo com a vitória sobre o Rio 
Branco, a diretoria estava ten-
tando acertar com o treinador 
Itamar Schuller, ex-Botafogo, 
que está no Rio Grande do Sul. 

Mas, segundo fontes do PV, ele 
não conseguiu dispensa do seu 
clube atual, o Novo Hamburgo, 
que está participando de uma 
competição estadual. 

Enquanto nos bastidores 
o assunto principal é contrata-
ção, dentro de campo, o time se 
prepara para tentar conseguir 
a sua segunda vitória seguida, 
o que deixaria o Galo próximo 
de sair da zona de rebaixamen-
to. O treze enfrenta amanhã o 
Cuiabá, segundo colocado do 
grupo, com 17 pontos. O jogo 
está programado para as 16h, 
no Presidente Vargas, em Cam-
pina Grande. O Galo é hoje o 
nono colocado, com apenas 

11 pontos e está a 4 pontos do 
primeiro clube fora da zona de 
rebaixamento, que é o Brasi-
liense.

Diante da crise financei-
ra que atravessa o clube, a di-
retoria resolveu aumentar os 
preços dos ingressos e pede a 
colaboração do torcedor. Na ge-
ral, a inteira custará R$ 16,00. 
Nas arquibancadas principais, 
a inteira está por R$ 30,00. Os 
ingressos para as cadeiras nu-
meradas serão vendidos a R$ 
50,00, enquanto que para as 
cadeiras cativas vão custar R$ 
16,00. Em todas estas depen-
dências, haverá a meia entrada 
para estudantes e idosos. 

TREZE

O atacante veio por empréstimo até o final do Brasileiro da Série C

FOTO: Divulgação
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NACIONAL
& Mundo

Grêmio sem o meia Elano
CONTRA O VASCO

Renato Gaúcho terá 
outros desfalques que 
considera importantes

O técnico Renato Gaúcho 
não poderá contar com o meia 
Elano na partida contra o Vas-
co da Gama, hoje. O meia ficou 
em Porto Alegre realizando 
tratamento para se recuperar 
das dores nas costas que o ti-
raram da partida contra o Cru-
zeiro, na última quarta-feira.

Sem o experiente jogador, 
Renato Gaúcho deve manter o 
uruguaio Máxi Rodríguez no 
meio de campo gremista. Além 
de Elano, o volante Adriano, 
com dores no joelho direito, o 
atacante Vargas e o meia Zé Ro-
berto também ficaram na capi-
tal do Rio Grande do Sul para 
tratar de problemas físicos

Bressan, que recebeu o 
terceiro cartão amarelo con-
tra os mineiros, também será 
desfalque no Estádio de São 
Januário. Gabriel e Saimon 
são as opções para substituir 
o jovem, caso Renato Gaúcho 
opte por manter o esquema 
com três zagueiros.

Riveros, que participou 
de um amistoso com a seleção 
do Paraguai contra a Alema-
nha, se reapresenta no Rio de 
Janeiro. A novidade na delega-
ção será o meia Callyson, que 
participou do grupo Sub-23 

que atuou em algumas par-
tidas do estadual. O Grêmio 
cancelou o trabalho que esta-
va marcado para a quinta-fei-
ra no Estádio Olímpico. Os jo-
gadores foram liberados para 
descansar durante a manhã e 
se apresentaram no Aeropor-
to Salgado Filho para iniciar 
o deslocamento para o Rio de 
Janeiro às 12h12.

O único titular que traba-
lhou foi o goleiro Dida. Apesar 
de chegar um pouco depois 
dos demais companheiros, o 
arqueiro fez questão de trei-
nar com o preparador Rogé-
rio Godoy. Ontem, o Grêmio 
realizou o único treinamento 
antes do confronto contra o 
Vasco em General Severiano, 
sede do Botafogo. A partida 
em São Januário está marca-
da para hoje às 21h.

Bloqueio 
A diretoria do Vasco es-

banja confiança no discurso, 
mas ainda não consumou a 
obtenção das certidões nega-
tivas de débitos - documento 
emitido pela Receita Federal 
que comprova a não existên-
cia de dívidas com órgãos pú-
blicos. O clube estampa a mar-
ca da Caixa Econômica z no 
uniforme há um mês, porém, 
esbarra nas exigências da Fa-
zenda Nacional e tem a verba 
de R$ 1,25 milhão bloqueada. O meia Elano ficou em Porto Alegre fazendo tratamento, já que está com muitas dores nas costas

O técnico Marce-
lo Oliveira solucionou 
parte do mistério so-
bre o time do Cruzei-
ro que recebe o Vitó-
ria hoje, às 18h30 (de 
Brasília), no Mineirão, 
pela 16ª rodada do 
Campeonato Brasi-
leiro. Sem Bruno Ro-
drigo, Souza e Luan, 
todos suspensos, o 
treinador confirmou 
que  Léo vai formar 
zaga ao lado de Dedé. 
Já para as vagas deixa-
das por Souza e Luan, 
Marcelo não garante 
quem joga.

“O Léo realmen-
te é o atleta que vem 
participando do ban-
co de reserva e vai 
jogar. Nas outras posi-
ções nós vamos avaliar 
os jogadores e ver o 
desgaste de cada um. 
Pra vaga do Souza, 
nós temos o Henrique, 
o Leandro Guerreiro e 
o Lucas Silva para ava-
liar a característica de 
cada jogador e fazer a 
escolha. Na frente, a 
minha dúvida é entre 
o Willian e o Marti-
nuccio”, afirmou.

A novidade en-
tre os relacionados é 
o volante Henrique, 
que pode fazer sua 
reestreia com a camisa 
do Cruzeiro. Ele retor-
nou ao clube Celeste 
no início do ano, mas 
passou por uma cirur-
gia no púbis e terá sua 
primeira chance des-
de o retorno.

“Henrique é uma 
opção e está concen-
trado. Se vai começar 
a gente vai definir an-
tes do jogo, mas ele já 
tem condições de par-
ticipar da partida. Se 
não jogar o jogo todo, 
pelo menos uma par-
te dele”, disse.

Poupado na der-
rota contra o Grêmio, 
o lateral Mayke teve 
seu retorno ao time 
titular confirmado 
por Marcelo Oliveira. 
Quem também pode 
voltar ao time é Bor-
ges. Após o rachão, o 
treinador conversou 
em particular com o 
atacante.

“Ceará fez uma 
grande partida, mas 
eu havia poupado 
o Mayke e ele volta 
normalmente. Borges 
está em um processo 
de recuperação da for-
ma e também é uma 
opção. O meia Júlio 
Baptista e o atacante 
Dagoberto também 
participaram de todo 
o treinamento, mas 
seguem aprimorando 
a forma física e não 
encaram o Vitória.

Cruzeiro 
recebe o 
Vitória no 
Mineirão

O Náutico não vive 
uma boa fase na Série 
A do Campeonato Brasi-
leiro há um tempo, mas 
nas arquibancadas pa-
rece que o time está no 
topo da tabela. Isso por-
que a torcida alvirrubra 
está comparecendo em 
bom número aos jogos 
na Arena Pernambuco. 
Hoje, o Timbu volta a jo-
gar na nova casa contra o 
Fluminense e a expectati-
va dos jogadores e de ver 
o estádio lotado.

“Temos que jo-
gar em casa de forma 
mais tranquila. Em casa 
o nosso torcedor está 
comparecendo e espe-
ramos que compareça 
contra o Fluminense e 
nos incentive até o final 
do jogo”, comentou o 
volante Elicarlos. Outro 
jogador que fez questão 
de convocar a torcida 
do Náutico para o jogo 
contra o Fluminense foi 
o meia Tiago Real, que 
apesar de ter tido pouco 
contato com a torcida 
alvirrubra, já se mostrou 
encantado. Tiago jogou 
dois jogos na Arena Per-
nambuco e até agora 
está invicto. Ganhou 
para Internacional por 
3 a 0 e empatou por 0 
a 0 com o Atlético-MG.

“Temos condições 
de reagir e vamos levar 
isso. Não podemos bai-
xar a cabeça. O discurso 
se torna repetitivo, mas 
é ele que temos que ter. 

O torcedor tem o direito 
de ficar chateado, mas 
esperamos que compa-
reçam e nos apoiem du-
rante o jogo.

O Náutico fez três 
jogos até agora na Arena 
Pernambuco e tem uma 
média de 19.633 torce-
dores. Os jogos foram 
contra Ponte Preta, Inter-
nacional e Atlético-MG. 
Para o duelo contra o 
Fluminense, os ingressos 
já estão à venda.

Fluminense
Vanderlei Luxem-

burgo novamente terá 
problemas para escalar 
o Fluminense no próxi-
mo sábado. O treinador 
conta com os retornos 
de Carlinhos, Jean e Fred, 
mas não vai poder contar 
com Gum e Edinho, que 
irão cumprir suspensão 
diante do Náutico. Já 
pensando em possíveis 
substitutos, os jogadores 
que não foram titulares 
diante do Corinthians 
disputaram um coletivo 
contra os juniores, nas 
Laranjeiras.

Na zaga, a tendên-
cia é que Anderson en-
tre ao lado de Leandro 
Euzébio já que Digão é 
mais um que não terá 
condições de jogo em 
função de dores mus-
culares. No meio, Fábio 
Braga é uma opção para 
o lugar de Edinho. Outra 
é recuar Diguinho e es-
calar Jean.

Náutico pede apoio 
dos seus torcedores

CONTRA O FLUMINENSE

A CBF divulgou na ma-
nhã de ontem que o Brasil vai 
enfrentar uma seleção afri-
cana no dia 15 de outubro, 
no Ninho do Pássaro, em Pe-
quim, na China. O adversário 
será Zâmbia ou Gana e vai ser 
anunciado pela entidade nos 
próximos dias. A convocação 
para o amistoso acontecerá 
no dia 26 de setembro.

Chamado oficialmente de 
Estádio Nacional de Pequim, 
o Ninho do Pássaro recebeu 
as cerimônias de abertura e 
encerramento das Olimpíadas 
de 2008. O custo para a cons-
trução da arena, que também 
foi palco das provas de atletis-
mo e da final do torneio de fu-
tebol, foi de US$ 420 milhões 
(cerca de R$ 1,1 bilhão).

Com capacidade para 

80 mil torcedores, o estádio 
recebeu críticas da impren-
sa internacional por conta 
da falta de grandes eventos 
após as Olimpíadas de Pe-
quim. Para piorar a situação, 
a seleção chinesa não costu-
ma mandar os seus jogos ofi-
ciais ou amistosos no local. 

Além do adversário afri-
cano, a Seleção brasileira 
terá mais um amistoso em 
outubro, no dia 11. É prová-
vel que a Coreia do Sul seja 
confirmada pela CBF até o 
fim do mês.

Em setembro, a Seleção 
tem dois adversários já de-
finidos. No dia 7, o rival será 
a Austrália, no Mané Garrin-
cha, em Brasília. Três dias 
depois, o time canarinho vai 
encarar Portugal, em Boston, 

nos Estados Unidos.
Na última quarta-feira, 

o Brasil foi derrotado pela 
Suíça por 1 a 0, na Basileia. O 
jogo foi o primeiro da Seleção 
após a conquista da Copa das 
Confederações. O único gol da 
partida foi marcada em favor 
da Suiça pelo brasileiro Da-
niel Alves. Em junho, a equipe 
de Felipão venceu a Espanha 
por 3 a 0, no Maracanã. 

Em Branco
Pela primeira vez em 13 

jogos na nova era Felipão, 
a Seleção brasileira passou 
uma partida em branco. Gol 
(ou gols) era praxe nos últi-
mos 12 duelos. Na Copa das 
Confederações, inclusive, o 
Brasil foi campeão com uma 
campanha de 14 gols.

CBF confirma amistoso para o 
“Ninho dos Passáros”, na China

SELEÇÃO BRASILEIRA

O estádio foi palco dos Jogos Olímpicos de Pequim e o adversário brasileiro será Gana ou Zâmbia

FOTOS: Divulgação

PÁG 24.indd   1 16/08/2013   17:48:18



25A UNIÃO 
GeralJoão Pessoa > Paraíba > SÁBADO, 17 de agosto de 2013

Governo vai lançar programa 
que beneficiará pessoas idosas
Anúncio foi feito por 
Ricardo durante visita a 
instituição em Santa Rita

SECRETARIA DA INFRAESTRUTURA
DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO 

CONCORRÊNCIA Nº 08/13
Registro CGE  Nº 13-00715-9

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, situado à  Av. 
Min. José Américo de Almeida, s/n, Centro,  nesta Capital, através da Comissão Permanente de 
Licitação, comunica aos participantes da Concorrência Nº 08/13, que os recursos impetrados pelas 
Empresas: GHAP CONSTRUÇÕES, REFORMAS E AMPLIAÇÕES LTDA (Processo nº 03030/13) 
e R.FURLANI ENGENHARIA  LTDA (Processo nº 03032/13)  foram denegados pela Comissão 
Permanente de Licitação e pelo Diretor Superintendente, e que em virtude disto, ratifica a decisão 
tomada quanto ao julgamento da habilitação, publicada nos jornais: DOE e A UNIÃO em 16/07/2013, 
considerando habilitadas as Empresas: R. FURLANI ENGENHARIA LTDA e CONSTRUTORA DE 
OBRAS PROGRESSO LTDA e inabilitada a Empresa GHAP CONSTRUÇÕES, REFORMAS E AM-
PLIAÇÕES LTDA, por não atender aos subitens: 8.1.10 – (Balanço e Fluxo de Caixa inconsistentes 
e não apresentou a DRE- Demonstração de Resultado de Exercício); 8.1.12 (não considerado por 
apresentar índices inconsistentes); 8.1.14-“b” (não comprovou a Aptidão Técnica exigida no edital) 
e 8.1.14.2 – (Informações s/ vínculo empregatício dos profissionais em desacordo com a legislação 
civil comum - sem data, sem testemunhas e sem registro no Cartório de Títulos e Documentos). 

Visando dar prosseguimento ao certame, para abertura das Propostas de Preços das Firmas 
habilitadas, marca reunião para o dia 19/08/2013 às 15: 00 horas.

João Pessoa, 16 de agosto de 2013.
Engª Mª das Graças Soares de Oliveira Bandeira

  Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA LAVRADA
TOMADA DE PREÇOS 002/2013

A Comissão Permanente de Licitação do Município de Pedra Lavrada – PB, instituída pela 
portaria ¹ 117/2013 de 02/01/2013, torna público para o conhecimento dos interessados que fará 
licitação na modalidade Tomada de Preços, tendo como objeto Melhorias Sanitárias Domiciliares – 
Construção 84 de (oitenta e quatro) Módulos Sanitários Domiciliares com Reservatório Elevado Sobre Laje 
de Cobertura, cuja abertura será às 08:00 horas do dia 04 de setembro de 2013, na sala de reuniões desta 
comissão, situada à Rua Eliomar Cordeiro de Souza ¹ 99, Centro, Pedra Lavrada – PB.

O Edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 07:00 às 13:00 horas. Contatos pelo telefone: (0xx83) 3375-4056.

Pedra Lavrada – PB, 15 de agosto de 2013.
Yanna Maria de Medeiros

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTANA DOS GARROTES
RESULTADO DE HABILITAÇÃO E INABILITAÇÃO DO PROCESSO

TOMADA DE PREÇO Nº 0009/2013
Em cumprimento ao disposto no art. 109, parágrafo 1º inciso I, alínea “a” da Lei n.º 8.666, de 

21 de junho de 1993, torna-se público que as empresas participantes abaixo discriminadas foram 
consideradas INABILITADAS do Processo em epígrafe: CEDRO ENGENHARIA LTDA, ARAGÃO 
CONSTRUÇÃO E EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS LTDA-ME, ELY CONSTRUÇÕES 
LTDA-ME, LORENA E ADRIA CONSTRUÇÕES COMERCIO E LOCAÇÕES LTDA-ME, EDIFICA 
EDIFICAÇÕES E CONSTRUÇÕES LTDA-ME, LOPEL – LOPES PEREIRA ENGENHARIA LTDA-
-EPP, SÃO JOSE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA-EPP, AELO CONSTRUÇÕES LTDA-ME. 
HABILITADA: CONOBRE ENGENHARIA CONSTRUÇÃO E COMERCIO LTDA-EPP. Cumprindo 
todos os prazos de recursos, conforme Art. 109, parágrafo I, letra “a”, a Comissão de Licitação 
torna público que fará realizar no dia 30 de agosto de 2013 as 9:40 (nove e quarenta), no Prédio 
da Prefeitura Municipal, situado à Rua Severino Teotônio, 129, Centro,  Santana dos Garrotes/PB, 
abertura dos envelopes de Proposta de Preço, regida pela Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.

 Prefeitura Municipal de Santana dos Garrotes-PB, 15 de agosto de 2013.
Jailson Francisco de Morais

Presidente da Comissão

RESULTADO DE HABILITAÇÃO E INABILITAÇÃO DO PROCESSO
TOMADA DE PREÇO Nº 0010/2013

Em cumprimento ao disposto no art. 109, parágrafo 1º inciso I, alínea “a” da Lei n.º 8.666, de 
21 de junho de 1993, torna-se público que as empresas participantes abaixo discriminadas foram 
consideradas INABILITADAS do Processo em epígrafe: CEDRO ENGENHARIA LTDA, ARAGÃO 
CONSTRUÇÃO E EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS LTDA-ME, ELY CONSTRUÇÕES 
LTDA-ME, LORENA E ADRIA CONSTRUÇÕES COMERCIO E LOCAÇÕES LTDA-ME, EDIFICA 
EDIFICAÇÕES E CONSTRUÇÕES LTDA-ME, LOPEL – LOPES PEREIRA ENGENHARIA LTDA-
-EPP, SÃO JOSE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA-EPP, AELO CONSTRUÇÕES LTDA-ME. 
HABILITADA: CONOBRE ENGENHARIA CONSTRUÇÃO E COMERCIO LTDA-EPP. Cumprindo 
todos os prazos de recursos, conforme Art. 109, parágrafo I, letra “a”, a Comissão de Licitação 
torna público que fará realizar no dia 30 de agosto de 2013 as 11:40 (onze e quarenta), no Prédio 
da Prefeitura Municipal, situado à Rua Severino Teotônio, 129, Centro,  Santana dos Garrotes/PB, 
abertura dos envelopes de Proposta de Preço, regida pela Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.

 Prefeitura Municipal de Santana dos Garrotes-PB, 15 de agosto de 2013.
Jailson Francisco de Morais

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 08:00 horas do dia 02 de Setembro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição parcelada 
de medicamentos injetáveis para a Unidade Mista de Saúde desta cidade. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Portaria nº 1002. Informações: 
no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 às 17:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3377-1058.
Email: cpl.donaines@gmail.com

Dona Inês - PB, 16 de Agosto de 2013
MARIA GORETE DA SILVA 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Henriques, 84 - Centro - Esperança - PB, às 08:00 horas do dia 30 de Agosto de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de MEDICAMENTOS 
DE USO CONTÍNUO COM BASE NA TABELA ABC FARMA. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1459. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3361-
3800. Email: cplesperanca@gmail.com

Esperança - PB, 16 de Agosto de 2013
CHRISTENSON DIEGO VIRGOLINO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO (2a. reunião)

PREGÃO PRESENCIAL 038/2013
OBJETIVO: Aquisição parcelada de, combustível Diesel S-10 e Aditivo para veiculo específicos 

do município derivados, conforme termos do edital e seus anexos, conforme especificações no 
edital e seus anexos. ABERTURA: 02 de setembro de 2013 ás 14:00 INFORMAÇÕES: Os interes-
sados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, centro,– Prédio da Prefeitura 
Municipal de MÃE D ÁGUA - Estado da Paraíba, na sala Comissão Permanente de Licitação, em 
todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo telefone 0(xx)83-3428-1000

MÃE D ÁGUA - PB, 15 de agosto de 2013.
Silvania Soares da Silva

Pregoeira/PMMD

AUTO POSTO TEIXEIRA & CIA LTDA - CNPJ/CPF Nº 12.592.112/0001- 68 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a AUTORIZAÇÃO 
AMBIENTAL  Nº 2016/2013 em João Pessoa, 18 de julho de 2013 – prazo: 365 dias. Para atividades: 
TRANSPORTE DE CARGAS PERIGOSA (GASOLINA, ALCOOL, ÓLEO DIESEL) VEICULO PLACA 
OFA 9598/PB. Na (o) – PB 110 – S/N – KM 03 – JATOBÁ . Município de PATOS/PB.  Referente ao 
Processo: 2013-002803/TEC/AA-1969

EMPRESA TAREK KAYYAT, CPF Nº 757.534.051-34, torna público que requereu a SEMAM – Se-
cretaria de Meio Ambiente, a Licença de Operação da Edificação da Rua Arthur Monteiro de Paiva, 
Nº 1090 – Bairro do Bessa, Município de João Pessoa, nesta Capital.

CASSIFARMA COM. VAREJISTA DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ nº 07.037.376/0001-10, IE nº 
16.143.472-0, pela qual registra o extravio da Impressora de Cupons Fiscais, marca DARUMA, nº de 
fabricação 47964, modelo FS-345, versão 1.22. Conforme Certidão datada de 14 de agosto de 2013.

CONSTRUTORA LUSITANA LTDA – CNPJ/CPF Nº 17.672.359/0001-08, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 2314/2013 em João Pessoa, 13 de agosto de 2013 - Prazo: 1080 dias. Para a atividade de: 
Loteamento urbano com 495 lotes distribuídos em 22 quadras em área de 16,55 ha. Na(o) – PB 
032 Propriedade Pituba ou Catolé, Estrada que liga a BR 101 Município: ALHANDRA – UF: PB. 
Processo: 2013-004659/TEC/LI-2363.

M. BERNARDINO & FILHO LTDA, CNPJ Nº 01.995.587/0001-89, torna público que requereu a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, sua Autorização Ambiental, para 
a atividade de Transporte de Produtos Perigosos (Gasolina, Álcool e Óleo Diesel) através do veículo 
de Placa MMO 9650/PB. Na(o) Em Todo Estado da Paraíba – ITAPORANGA – PB.

M. BERNARDINO & FILHO LTDA, CNPJ Nº 01.995.587/0001-89, torna público que requereu a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, sua Renovação da Licença de 
Alteração de nº 1476/2012, para a atividade de Implantação do Piso na área de abastecimento e 
descarga como também de tanques subterrâneo e projeto de canaletas e caixa separadora de água 
e óleo. Na(o) -  BR 114, KM 301, S/N – ITAPORANGA – PB.

CONSORCIO ACAUA – CNPJ/CPF Nº 12.849.028/0001-87, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 2084/2013 
em João Pessoa, 23 de julho de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção de duas 
passagens molhadas sobre corpo hídrico nos municípios de Itatuba e Salgado e São Félix. Na(o) 
– Assentamento Rural João Pedro Teixeira – Município:  SALGADO DE SÃO FELIX – UF: PB. 
Processo: 2013-003011/TEC/AA-1972.

CONSORCIO ACAUA – CNPJ Nº 12.849.028/0001-87, torna público que requereu a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental - Transporte de 
Combustíveis, lubrificantes, derivados de petróleo/percurso: ITATUBA S. DE S. FELIX, ITABAIANA, 
MOGEIRO, S. J. DOS RAMOS, GURIEN – MARI – SAPÉ – PB. Processo: 2013-004721/TEC/
AA-2021.

CONSORCIO ACAUA – CNPJ Nº 12.849.028/0001-87, torna público que requereu a SUDEMA 
- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação – Passagens Mo-
lhadas (extensão: 7,20 m) – Área: 2.743 m² - CENTRO, SALGADO DE SÃO FÉLIX – PB. Processo: 
2013-004715/TEC/LO-5722.

CONSORCIO ACAUA – CNPJ Nº 12.849.028/0001-87, torna público que requereu a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Operação de 04 
Áreas de Bota Fora, AC: 32.276,069m² - SALGADO DE SÃO FÉLIX – PB. Processo: 2013-004717/
TEC/AA-2020.

GEANE GINÚ DA SILVA, CPF Nº 060.997.874-88, torna público que requereu a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, a sua Licença de Operação através do Processo 
Nº 2013-003540, da obra localizada à Rua Gov. Argemiro de Figueiredo, 82, QD. 04, LT. 15, SOLAR 
DE TIBIRI – SANTA RITA – PB.

LUBECLEAN DISTRIBUIDORA E PURIFICADORA DE LUBRIFICANTES LTDA – CNPJ Nº 
07.739.716/0001-54, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – TRANSPORTE DE PRO PERIGOSOS CLASSE I II 
E RES. DE SAÚDE – AC: 750m² - Placa(s) MNV6495-MNR7836-OFE6559-OFH4729. Processo: 
2013-005168/TEC/AA-2033.

NORDESTE CONTROLE AMBIENTAL LTDA – CNPJ/CPF Nº 10.792.219/0001-24, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Ope-
ração nº 3982/2012 em João Pessoa, 5 de outubro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Desinsetização, desratização e descupinização. Na(o) – Rua Raul Seixas, Nº  225 – Renascer 
Município: CABEDELO – UF: PB. Processo: 2012-004006/TEC/LO-3306.

O governador Ricardo 
Coutinho visitou, no final da 
manhã de ontem, a Associação 
Promocional do Ancião – Dona 
Licota Carneiro da Cunha Ma-
roja (Aspa), localizada no Alto 
das Populares, em Santa Rita. 
A entidade funciona por 
meio de filantropia desde 
1981 e atualmente atende 
104 usuários, entre idosos e 
pessoas com algum tipo de 
deficiência. Durante a visita, 
Ricardo Coutinho disse que 
vai lançar um programa que 
beneficiará as pessoas que 
vivem institucionalizadas.

Na ocasião, o governador 
Ricardo Coutinho, acompa-
nhado da secretária de Estado 
de Desenvolvimento Humano 
(Sedh), Aparecida Ramos, e 
equipe técnica, ouviu as ne-
cessidades relatadas pelo pre-
sidente da Associação, Petrô-
nio Fernandes, e pela diretora 
Joana D’arck Serafim. Entre 
os problemas estão a regula-
mentação trabalhista dos pro-
fissionais, cama hospitalar e 
máquina de lavar profissional.    

Ricardo revelou que, 
mesmo não sendo compe-
tência do Governo do Estado 
manter as Instituições de Lon-
ga Permanência para Idosos 
(Ilpis), vai lançar um progra-
ma que beneficiará as pessoas 
que vivem institucionalizadas. 
“Cabe ao poder público ga-
rantir vida digna às pessoas. 
Não só àquelas que estão em 
plena condição de produção 

de vida, bem como aquelas 
que porventura já tenham se 
aposentado e que a vida lhes 
destinou uma situação em que 
não tenham podido continuar 
viver com seus familiares. 
Mesmo sabendo que a polí-
tica de apoio às instituições 
de longa permanência para 
os idosos é uma política que 
deveria ser feita pelos muni-
cípios e como não vem sendo 
feita, decidi lançar um edital e 
criar um programa específico 
para isso”, anunciou. 

Ele ressaltou que está 
dialogando, conversando, 
aprendendo e visitando al-
gumas instituições para ver 
de perto os problemas, as 
possíveis soluções e tentar 
oferecer para essas pessoas 
um alento e uma melhoria 
na qualidade de vida. “Sei o 
quanto é fundamental para 
um gestor ter a sensibilidade 
de todos os grupos popula-
cionais em situação de fragi-
lidade. E o idoso é um deles. 
Não é à toa que vamos fazer o 
Condomínio Cidade Madura, 
específico para idosos, com 
unidade de saúde, pista de ca-
minhada”, enfatizou. 

Ele lembrou que quando 
foi prefeito de João Pessoa 
criou o Empreender mais 50, 
o Centro de Atenção Integra-
da à Saúde do Idoso e agora 
no Estado garantiu que vai 
criar o programa “que vai 
fazer diferença grande para 
essas pessoas que precisam 
e para as instituições que dão 
abrigo a essas pessoas”. O go-
vernador fez questão de visi-
tar os alojamentos da Aspa, a 
farmácia e o refeitório.

Para finalizar o trabalho social 
feito com as famílias beneficiadas 
com moradias, a Companhia Esta-
dual de Habitação Popular da Pa-
raíba (Cehap) realiza hoje, das 9h às 
13h, uma ação de cidadania nas 410 
casas do conjunto habitacional Coli-
nas do Sul, em João Pessoa. 

O trabalho será executado pela 
equipe do programa Pró-Moradia, 
responsável pela entrega das casas. 
Na ocasião, todas as famílias que re-
ceberam casa própria devem com-
parecer até a Escola Estadual de 
Ensino Médio Cineasta Linduarte 
Noronha, portando os documentos 
pessoais de identificação para po-

derem participar de um questioná-
rio de avaliação obrigatório, cum-
prindo uma exigência final da Caixa 
Econômica Federal que conclui o 
trabalho técnico social. 

Todas as famílias também irão 
receber kits para melhorar o imóvel, 
como lâmpadas econômicas, mudas 
de plantas, utensílios domésticos e 
de limpeza, entre outros. No local 
também serão instaladas lixeiras de 
coleta seletiva, e as equipes repas-
sarão orientações aos moradores 
sobre a importância do descarte 
correto do lixo. O conjunto contará 
com um espaço kids para animar as 
crianças com brinquedos e palhaços. 

Cehap promove ação de cidadania
hoje no Colinas do sul

Moradores 
vão responder 
questionário de 
avaliação obrigatório, 
cumprindo uma 
exigência final 
da CEF que 
conclui o trabalho 
técnico social

O governador Ricardo Coutinho levou calor humano e carinho para os idosos residentes na Aspa de Santa Rita 

FOTO: José Lins/Secom-PB
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JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050262
Responsavel.: JANAINA TEIXEIRA MARQUES
CPF/CNPJ....: 015795042/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$571,70
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050284
Responsavel.: JOVENCIO DE OLIVEIRA RIBEIRO
CPF/CNPJ....: 900223194-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$ 90,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050315
Responsavel.: LUIS ADRIANO PEREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 071472127-11
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$    1.090,25
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050346
Responsavel.: LPA CONSTRU  ES - 87
CPF/CNPJ....: 013585024/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$    3.150,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050745
R4
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050745
Responsavel.: LPA CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 013585024/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$439,75
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050704
Responsavel.: MARCONE FERREIRA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 025264864-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$ 70,83
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050141
Responsavel.: MERYLLIN ROSAS DA SILVA
CPF/CNPJ....: 065756084-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$110,10
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 048974
Responsavel.: NOLTON GONCALVES DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 037359324-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$ 85,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 049518
Responsavel.: R.GONCALVES E CIA LTDA
CPF/CNPJ....: 005967982/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$    1.165,69
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 049973
Responsavel.: R.GONCALVES E CIA LTDA
CPF/CNPJ....: 005967982/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$    1.538,17
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 049972
Responsavel.: SUETANIA VELOSO PESSOA
CPF/CNPJ....: 003323239/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$    1.196,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050722
Responsavel.: SUPERMERCADO NIGHT DAY LTDA
CPF/CNPJ....: 005660715/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$909,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 049235
Responsavel.: TACIANA DE ARAUJO RIBEIRO COUT
CPF/CNPJ....: 004108753/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$181,02
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050144
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  17/08/2013
----------------------------------------

  Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
  - Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ANA LUCIA CARVALHO DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 381341874-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$ 61,67
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050314
Responsavel.: ANA G D C BRITO
CPF/CNPJ....: 028393502-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$150,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050384
Responsavel.: ADRIANO LOPES DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 072754144-73
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$198,18
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 049700
Responsavel.: CICERO H DE OLIVEIRA MELO 
CONVENIEN
CPF/CNPJ....: 014864613/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$196,56
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 049766
Responsavel.: COMERCIAL SURPRESA LTDA
CPF/CNPJ....: 012393337/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$717,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050276
Responsavel.: DROP S BUFFET & EVENTOS EIRELI
CPF/CNPJ....: 016631594/0001-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$   10.110,95
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050551
Responsavel.: D&P COMERCIO E DISTRB. DE 
MATERIAS
CPF/CNPJ....: 015033987/0001-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$811,52
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 049844
Responsavel.: DIOGO CAVALCANTI DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 026761834-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$840,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050185
Responsavel.: ERICA MARQUES DA SILVA PAULINO
CPF/CNPJ....: 011202135/0001-56
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$    3.641,44
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050368
Responsavel.: FACULDADE CERVEJARIA COMER-
CIO LTDA
CPF/CNPJ....: 017984755/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$413,80
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 049810
Responsavel.: GILIARD KLEVIO DE OLIVEIRA GON 
ALVE
CPF/CNPJ....: 060754654-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$700,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 049959
Responsavel.: GALVANNE RIVERA CAVALCANTE
CPF/CNPJ....: 007087863/0001-97
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$    5.034,40
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 049083
Responsavel.: HELTON MAGNO SILVA BORGES (PJ)
CPF/CNPJ....: 006292663/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$290,80
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA     PB
Protocolo...: 2013 - 050019
Responsavel.: HANDRESSA INGRID ARAUJO DE 
VERAS
CPF/CNPJ....: 097304684-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$315,28
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04

João Pessoa > Paraíba > SÁBADO, 17 de agosto de 2013Publicidade
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Edital
O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos de Serviços de Saúde do Estado da Paraíba, através de seu Representante legal, situado 

na Praça Dom Adauto, 27 – Centro – Cep: 58.010-670 (endereço novo)  no uso das atribuições estatutárias, em consonância com o Art. 35, abre 
período de inscrições de chapas para disputar eleições para a composição da Diretoria, o Conselho Fiscal, os Delegados à Federação e seus 
respectivos suplentes nos seguintes termos: 

1 – A partir desta data, 17 (dezessete) de agosto de 2013 e pelo prazo de 10 (dez) dias, estarão abertas as inscrições de chapas para disputar 
as eleições do SINDESEP – PB;

2 – As inscrições serão efetivadas na Secretaria do Sindicato, situado na Rua Clarisse Justa, nº 165, Bairro Torre, no seu horário normal de funcio-
namento, das 08h00 às 12h00 e 14h00 às 17h00, com provável previsão de mudança de endereço Praça Dom Adauto, nº 27, Centro; Cep: 58.010-670.

3 – Na ausência de funcionários, o registro da chapa poderá ser efetuado junto a qualquer um dos diretores do sindicato, desde que na sede 
do SINDESEP-PB;

4 – As eleições ocorrerão no dia 05 e 06 de outubro de 2013, no horário compreendido entre 08h00 e 18h00, funcionando a coleta de votos 
da seguinte forma:

4.1 – 01 (uma) urna na sede do sindicato, no endereço acima declinado, recebendo coletas de votos dos filiados autônomos, aposentados e 
empresas que não foram citadas nas urnas itinerantes.

4.2 – 05 (cinco) urnas itinerantes, as quais percorrerão os outros estabelecimentos de saúde da Capital, tendo como itinerário: 2 (duas) urnas 
pequenas – (Clínica Azuir Lessa, Diagson, SECICOL) e (Instituto da Mama, UNIMAMA, Monte Sinai); 3 (três) urnas grandes – (AMIP, Centro de Estudo 
Dr. Antônio P. de Almeida, Policlínica Clínica Médica, CLIM, Hospital São Luiz), (Casa de Saúde São Pedro, CLINEPA, Hospital Residencial, Hospital 
Samaritano, Instituto Kumamoto) e (ECOCLINICA, Instituto de Psiquiatria da Paraíba, Laboratório Marluce de Vasconcelos).  

5- O prazo para impugnação de candidatura inscrita em chapa será de 03 (três) dias a contar da publicação da cédula única votação;
6 – O segundo e terceiro turnos serão realizados no dia 14 e 15 de outubro de 2013, respectivamente, isto para o caso de não ser atingido 

o quórum mínimo de votação;
6.1 – Havendo tão somente uma única chapa registrada, e em caso de não ser atingido o quórum mínimo, o segundo turno ocorrerá 02 (duas) 

horas após o término da votação, estando desde já convocada Assembleia para tal fim, conforme o parágrafo segundo do Art. 46º do Estatuto 
Social da entidade;

7 – Cópia do Edital de Convocação será afixada na sede do Sindicato.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS 004.2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA - ESTADO DA PARAÍBA, através de sua Comissão 

Permanente de Licitação, comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas 
alterações posteriores, fará realizar no dia 04/09/2013, às 10h00min, na Sala da Comissão Perma-
nente de Licitação, localizada à Praça Alfredo Moura, 06 - Centro – Alagoinha – PB – (instalações 
provisórias), Prédio em funcionamento da Prefeitura Municipal, Licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS de n.º 004.2013, Regime de execução empreitada por preço unitário, tipo menor preço 
global, destinada a contratação de empresa do ramo pertinente, devidamente cadastrada no ORC, 
para Construção de Ginásio de Esporte, na Rua Projetada, s/n – Conjunto Clócio Beltrão Alagoinha/
PB, de acordo Contrato de Repasse com a UNIÃO FEDERAL, através do ME/ESPORTE E LAZER 
NA CIDADE, representado pela CAIXA ECONÔMICA FEDERAL/PREFEITURA MUNICIPAL DE 
ALAGOINHA-PB, de nº 0367009-44 / 2011. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, 
poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, em dias úteis, no horário compreendido entre 
08h00min e 12h00min. Email: alagoinhaprefeiturapb@yahoo.com.br.

Alagoinha/PB, 15 de Agosto de 2013.
MARIA JOSÉ BARBOSA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DEASSISTÊNCIA SOCIAL
TOMADA DE PREÇOS Nº 2.05.001/2013

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.05.001/2013
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

O Secretário de Assistência Social do Município de Campina Grande, de acordo com o RELA-
TÓRIO FINAL da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGA o procedimento da TOMADA 
DE PREÇOS Nº 2.05.001/2013 e ADJUDICA seu Objeto, PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE AS-
SISTÊNCIA PSICO-SOCIAL, FÍSICA E PEDAGÓGICA À CRIANÇA COM DIFICULDADE FÍSICA 
OU MENTAL, E PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE ASSISTÊNCIA MÉDICO-PSICO-SOCIAL E DE 
EDUCAÇÃO ESPECIAL À PESSOA COM DIFICULDADE FÍSICA E MENTAL DESTE MUNICÍPIO 
à CENTRO ASSISTENCIAL DA CRIANÇA EXCEPCIONAL LTDA. – CACE VENCEDORA DO LOTE 
I, COM PROPOSTA NO VALOR DE R$ 150.509,52 ( CENTO E CINQUENTA MIL QUINHENTOS E 
NOVE REAIS E CINQUENTA E DOIS CENTAVOS), BEM COMO PARA A EMPRESA INSTITUTO 
CAMPINENSE DE ASSISTÊNCIA AO EXCEPCIONAL – ICAE, VENCEDORA DO LOTE II, COM 
PROPOSTA NO VALOR DE R$ 122.073,00 ( CENTO E VINTE E DOIS MIL E SETENTA E TRÊS 
REAIS)..

Campina Grande, 16 de agosto de 2013.
JOÃO DANTAS

Secretário de Assistência Social 

AVISO DE REVOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N. º 083/2013

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE SANEANTES DOMIS-
SANITÁRIOS E SACOLAS PARA LIXO COMUM E HOSPITALAR DESTINADOS AOS PROGRAMAS, 
SECRETARIAS E HOSPITAL DESTE MUNICÍPIO.

A Prefeita Municipal de Cuité, através de despacho exarado nos autos do Processo Administra-
tivo nº 100/2013, opta pela revogação do Pregão Presencial nº 083/2013, fundamentado pelo art. 
49 da Lei nº 8.666/93, em cumprimento ao Princípio da Economicidade e por razões de interesse 
público, de forma que deverá ser procedida abertura de novo processo licitatório para os mesmo 
itens. Informações de segunda a sexta-feira, das 08:00 as 12:00 horas, pelo telefone 83-3372-2246 
ou na sede da CPL sito a Rua 15 de novembro, 159, Centro.

Cuité - PB, 15 de agosto de 2013.
Euda Fabiana de Farias Palmeira Venâncio

Prefeita de Cuité

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 086/2013

Objeto: LOCAÇÃO DE CAÇAMBA E UMA ESCAVADEIRA HIDRÁULICA CONFORME TERMO 
DE REFERÊNCIA DO EDITAL. Tipo: Menor Preço. Início da Sessão: 08:30 (hora local) do dia 
29/08/2013. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, Rua 15 de Novembro, 
159, centro. Informações e Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-
3372-2246/2447, e-mail licitacaocuite@yahoo.com.br. Cuité/PB, 14 de agosto de 2013. Bruce da 
Silva Santos– Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 087/2013

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE KITS DE ESCOVAÇÃO 

PARA ATENDER O PROGRAMA PSE DESTE MUNICÍPIO. Tipo: Menor Preço. Início da Sessão: 
10:30 (hora local) do dia 29/08/2013. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, 
Rua 15 de Novembro, 159, centro. Informações e Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, das 
08h às 12h, Tel. 83-3372-2246/2447, e-mail licitacaocuite@yahoo.com.br. Cuité/PB, 15 de agosto 
de 2013. Bruce da Silva Santos – Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PRORROGAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 085/2013

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

(ARMÁRIOS, CADEIRAS, MAMOGRAFO, ULTRASSOM, COMPUTADOR E OUTROS) PARA O 
HOSPITAL E MATERNIDADE DESTA CIDADE. Tipo: Menor Preço. Nova data para abertura da 
sessão: 14:30 (hora local) do dia 29/08/2013. Motivo da Prorrogação: Reformulação do edital e 
seus anexos. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, Rua 15 de Novembro, 
159, centro. Informações e Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-
3372-2246/2447, e-mail licitacaocuite@yahoo.com.br. Cuité/PB, 15 de agosto de 2013. Bruce da 
Silva Santos– Pregoeiro Oficial

CATALUNHA  SERVIÇOS ADMINISTRATIVOS LTDA, torna público que requereu à SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia, para GERAÇÃO DE ENERGIA 
ELETRICA DE FONTE SOLAR, situada na ESTRADA CARROÇAVEL- SÍTIO CAJUEIRO – ZONA 
RURAL – CATOLÉ DO ROCHA/PB

EUROPA  SERVIÇOS ADMINISTRATIVOS LTDA, torna público que requereu à SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia, para GERAÇÃO DE ENERGIA 
ELETRICA DE FONTE SOLAR, situada na ROD. BR 320 TRECHO SOUSA/CAJAZEIRAS – (FA-
ZENDA SÃO GERALDO) ZONA RURAL – SOUSA/PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
ATO EXTRATO DE CONTRATO

ASSINSTRUMENTO: Contrato Nº 2.06.020/2013
PARTES: Secretaria de Educação E SPORT’S MAGAZINE LTDA - EPP.
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada na Confecção de Camisetas, Bonés e Bolsas 
para Eventos, Simpósios, Congressos e Formação Continuada.
VALOR: R$ 151.000,00 (Cento e cinqüenta e um mil reais).
LICITAÇÃO: Pregão Presencial Nº 2.06.002/2013 
FUNDAMENTAÇÃO: Lei Federal N° 8.666/93
FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 12.361.1006.2047; 3390.39; 0110.
SIGNATÁRIOS: Verônica Bezerra de Araújo Galvão e Alan Henrique de Araújo.
CARDATA DE ASSINATURA: 19 de agosto de 2013.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2013

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2013, que objetiva: SER-
VIÇOS DE MELHORIAS EM ESCOLAS; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: L & D CONSTRUTORA LTDA - ME - R$ 250.843,98.

Mari - PB, 16 de Agosto de 2013.
MARCOS AURÉLIO MARTINS DE PAIVA

Prefeito

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: SERVIÇOS DE MELHORIAS EM ESCOLAS.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2013.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Mari e do FNDE: 02050 - SECRETARIA DE EDU-
CAÇÃO, CULTURA E ESPORTES - 02050.12.361.1980.1012 - CONSTRUÇÃO, AMPLIAÇÃO E 
RECUPERAÇÃO DE UNIDADES EDUCACIONAIS NAS ZONAS RURAL E URBANA - RECURSOS 
DO PAR/FNDE - PROCESSO 23400009862201232 - 4490.51.00 - OBRAS E INSTALAÇÕES.
VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias - PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mari e: CT Nº 
00111/2013 - 16.08.13 - L & D CONSTRUTORA LTDA - ME - R$ 250.843,98.

Atlântico Serviços Administrativos Ltda. CNPJ: 14.033.035/0001-31, torna público que requereu a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia, para Geração 
de Energia Elétrica através de Painéis Fotovoltaicos, situado na Fazenda Nossa Senhora Aparecida- 
Zona Rural, CEP: 58.700-000 no município de Patos-Paraíba.

GEANE GINÚ DA SILVA, CPF Nº 060.997.874-88, TORNA PUBLICO QUE REQUEREU A SUDEMA A 
SUA LICENÇA DE OPERAÇÃO ATRAVES DO PROCESSO Nº 2013-003540, DA OBRA LOCALIZA-
DA À R. GOV. ARGEMIRO DE FIGUEIREDO, 82, QD. 04, LT. 15, SOLAR DE TIBIRI, SANTA RITA-PB

MALLORCA  SERVIÇOS ADMINISTRATIVOS LTDA, torna público que requereu à SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia, para GERAÇÃO DE 
ENERGIA ELETRICA DE FONTE SOLAR, situada na ROD. BR 320 TRECHO SOUSA/CAJAZEIRAS 
– (FAZENDA SÃO GERALDO) ZONA RURAL – SOUSA/PB

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAIBA

PREGOEIRO E EQUIPE
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2013
O Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, através do Pregoeiro Oficial, torna público para 

conhecimento dos interessados, que foi declarado novamente DESERTA  a citada licitação, cujo 
objeto é a aquisição de veículo, automotor, zero km, para uso de representação do Corregedor Geral 
do Poder Judiciário do Estado da Paraíba, conforme especificações constantes do Edital e Termo 
de Referência. Demais esclarecimentos poderão ser obtidos na sala da Comissão de Licitação, no 
5º andar do Anexo Administrativo Des. Archimedes Souto Maior, situado à Praça Venâncio Neiva, 
s/n – Centro – João Pessoa – PB, de segunda a quinta-feira das 13h00 às 18h00 e às sexta-feiras 
das 08h00 às 13h00, através do telefone (83) 3216-1456, ou ainda pelo e-mail comlic@tjpb.jus.br. 
A obtenção do Edital poderá ser feita no sítio do Tribunal de Justiça www.tjpb.jus.br 

João Pessoa, 16 de agosto de 2013
Marcelo Ferreira de Andrade

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2013

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Arsênio Rolim de Araruna, S/N - Cocodé - Cajazeiras - PB, às 11:00 horas do dia 30 de Agosto de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS DE SAÚDE, COMPREENDENDO 
EXAMES, LAUDOS OFTAMOLOGICOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0009/2006. Informações: no horário das 07:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3531-4383.
Cajazeiras - PB, 16 de Agosto de 2013

JOSEFA VANÓBIA FERREIRA NÓBREGA DE SOUZA
Pregoeira Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO (2a. reunião)

PREGÃO PRESENCIAL 038/2013
OBJETIVO: Aquisição parcelada de, combustível Diesel S-10 e Aditivo para veiculo específicos 

do município derivados, conforme termos do edital e seus anexos, conforme especificações no 
edital e seus anexos. ABERTURA: 02 de Agosto de 2013 ás 14:00 INFORMAÇÕES: Os interes-
sados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, centro,– Prédio da Prefeitura 
Municipal de MÃE D ÁGUA - Estado da Paraíba, na sala Comissão Permanente de Licitação, em 
todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo telefone 0(xx)83-3428-1000

MÃE D ÁGUA - PB, 15 de agosto de 2013.
Silvania Soares da Silva

Pregoeira/PMMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE VARZEA
COMISSÃO PERMANENTE DE PREGÃO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  032/2013

A pregoeira oficial do município torna publico, que a reunião do processo acima, foi remarcado 
para o dia 30 de agosto de 2013, ás 08:00 horas, no mesmo local.

INFORMAÇÕES: a partir de 26 de julho de 2013, e em todos os dias úteis, no horário de 
expediente das 08:00 ás 12:00 horas na sala da CPL, á rua Manoel Dantas, nº 279, Centro, sede 
da Prefeitura Municipal.

VÁRZEA-PB, 14 de agosto de 2013
EDCLEIDE MEDEIROS DE SOUTO ROCHA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE VARZEA
COMISSÃO PERMANENTE DE PREGÃO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  033/2013

A pregoeira oficial do município torna publico, que a reunião do processo acima, foi remarcado 
para o dia 30 de agosto de 2013, ás 11:00 horas, no mesmo local.

INFORMAÇÕES: em todos os dias úteis, no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas na 
sala da CPL, á rua Manoel Dantas, nº 279, Centro, sede da Prefeitura Municipal.

VÁRZEA-PB, 14 de agosto de 2013
EDCLEIDE MEDEIROS DE SOUTO ROCHA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE VARZEA
COMISSÃO PERMANENTE DE PREGÃO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  037/2013

OBJETO: Contratação de serviços de manutenção preventiva e corretiva(borracharia, mecânica, 
suspensão, alinhamento, balanceamento),  da frota de veiculos do municípios

DATA: dia 30 de agosto de 2013, ás 15:00 horas, no mesmo local.
INFORMAÇÕES: em todos os dias úteis, no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas na 

sala da CPL, á rua Manoel Dantas, nº 279, Centro, sede da Prefeitura Municipal.
VÁRZEA-PB, 15 de agosto de 2013

EDCLEIDE MEDEIROS DE SOUTO ROCHA
Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE VARZEA
COMISSÃO PERMANENTE DE PREGÃO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  038/2013

OBJETO: Contratação de serviços de confecção e instalações de portas, portões, janelas, grades 
e afins, etc, destinados a todas as secretarias do município

DATA: dia 02 de setembro  de 2013, ás 15:00 horas, no mesmo local.
INFORMAÇÕES: em todos os dias úteis, no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas na 

sala da CPL, á rua Manoel Dantas, nº 279, Centro, sede da Prefeitura Municipal.
VÁRZEA-PB, 15 de agosto de 2013

EDCLEIDE MEDEIROS DE SOUTO ROCHA
Pregoeira Oficial

RESULTADO DE JULGAMENTO TOMADA DE PREÇOS Nº. 008/2013
A Prefeitura Municipal de Cuité, torna público, o resultado da Tomada de Preços nº 008/2013, tendo 

como objeto SERVIÇOS DE RESTAURAÇÃO E AMPLIAÇÃO DO ESTADIO MUNICIPAL JEREMIAS 
VENANCIO DOS SANTOS NESTA CIDADE, onde foi declarada vencedora a ML CONSTRUÇÕES 
LTDA EPP, CNPJ 17.189.445/0001-64, somando um valor total de R$ 236.093,51. Informações na 
CPL, sede da prefeitura de Cuité, sito a Rua 15 de novembro, 159, centro, 83-3372-2246.

Cuité/PB, 15 de agosto de 2013.
Bruce da Silva Santos

Presidente da CPL

RESULTADO DE JULGAMENTO TOMADA DE PREÇOS Nº. 009/2013
A Prefeitura Municipal de Cuité, torna público, o resultado da Tomada de Preços nº 009/2013, 

tendo como objeto CONSTRUÇÃO DE PRAÇAS PUBLICAS NESTA CIDADE, onde foi declarada 
vencedora a ML CONSTRUÇÕES LTDA EPP, CNPJ 17.189.445/0001-64, somando um valor total 
de R$ 227.644,44. Informações na CPL, sede da prefeitura de Cuité, sito a Rua 15 de novembro, 
159, centro, 83-3372-2246.

Cuité/PB, 15 de agosto de 2013.
Bruce da Silva Santos

Presidente da CPL

Responsavel.: CHRONUS AUTOMACAO E CONTROLE 
INDUST
CPF/CNPJ....: 010195206/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.630,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050190
Responsavel.: LUIZ FREDERICO BARBOSA DA ROCHA
CPF/CNPJ....: 035069912-72
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            270,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 049490
Responsavel.: MARIA IVANILDA SILVA
CPF/CNPJ....: 045703934-54
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            991,44
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 041532
Responsavel.: OPTICA FAROL LTDA ME
CPF/CNPJ....: 007931339/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            369,67
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050032
Responsavel.: OZANETE DOS SANTOS LUNA
CPF/CNPJ....: 424231984-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            649,96

Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050568
Responsavel.: RAILTON DE LIMA
CPF/CNPJ....: 713524574-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            515,78
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050052
Responsavel.: VANDILSON GONCALVES DE CARVALH
CPF/CNPJ....: 616003004-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             59,80
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050682
Responsavel.: X5 CONSTRUCOES
CPF/CNPJ....: 012933556/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            161,25
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050687
Em razao de que os supracitados devedores nao  
foram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida   
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  
de 10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  
acima citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  
razoes  que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua 
Candido Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 
03 (tres) dias uteis, a  partir  desta     data,  sob  pena  
de  serem  os  referidos titulos    PROTESTADOS, 
na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  17/08/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação Nº 2318/2013 em João Pessoa, 14 de agosto de 2013 – 
Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Pavimentação asfáltica da Rodovia PB-400 trecho: Conceição 
– Santa Inês, com extensão total de 12,0 km. Na(o) – CONCEIÇÃO/SANTA INÊS Município: – UF: 
PB. Processo: 2013-004330/TEC/LI-2325.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação Nº 2345/2013 em João Pessoa, 15 de agosto de 2013 – 
Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Pavimentação asfáltica da rodovia Anel do Cariri em trecho 
que segue do município de Zabelê a São João do Cariri extensão de 124, 10 km. Na(o) – RODOVIA 
ANEL DO CARIRI – PB: 264, PB-240, PB-224, PB-196, PB-186 E PB-214 Município: – UF: PB. 
Processo: 2013-004332/TEC/LI-2326.

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No156/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 23/09/2013 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de elevadores, destinado a Secretaria de Estado da Admi-
nistração Penitenciaria - SEAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-01495-8
João pessoa, 16 de agosto de 2013

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No275/2013

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 18/09/2013 às 09h para:

Aquisição de material permanente, destinado a Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária 
da Paraíba - SEDAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-01489-2
João pessoa, 16 de agosto de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 347/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Adminis-

tração, publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 
e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito 
do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará 
licitação na modalidade pregão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, 
no dia 03/09/2013 às 09hs para:

Registro de preços para aquisição de material medico e hospitalar (drenos e coletores), destinado 
aos Diversos Órgãos, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-01498-3
João pessoa, 16 de agosto de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de instalação n° 2196/2013 em João Pessoa, 01 de agosto de 2013 - 
Prazo: 1080 dias. Para a atividade de: Ampliação do Sistema de Abastecimento de Água composto 
de captação, adução de água bruta e água tratada, Estação elevatória de Água Tratada – EEAT, 
Reservatórios, Rede de Distribuição, Ligações Domiciliares e Estação de Tratamento de Água – 
ETA, tipo convencional com vazão de 72m³/h. Na(o) – Município: TRIUNFO - UF: PB. Processo: 
2013-004147/TEC/LI-2303

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n° 2245/2013 em João Pessoa, 07 de agosto de 2013 - 
Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Implantação do sistema de esgotamento sanitário da cidade 
de Brejo dos Santos, com construção de: Rede Coletora de esgotos, estações elevatórias e ligações 
domiciliares. Na(o) EM TODA A CIDADE – Município: BREJO DOS SANTOS - UF: PB. Processo: 
2013-004289/TEC/LI-2317.

SECRETARIA DA INFRAESTRUTURA 
DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM 

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO  
 

AVISO DE LICITAÇÃO 
 

 O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. Min. José 
Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão Permanente de 
Licitação - CPL, as seguintes licitações do tipo Menor Preço: 
 

Modalidade Data Hora Objeto 
CONCORRÊNCIA Nº 16/13 
Registro CGE Nº 13-01461-8 

 
17/09/13 

 
15:00 

Obras de Pavimentação da Rodovia PB-196, trecho: 
Riacho de Santo Antônio / Barra de São Miguel.  
Valor estimado da obra: R$ 15.300.292,16. 

CONCORRÊNCIA Nº 19/13 
Registro CGE Nº 13-01487-6 

 
18/09/13 

 
15:00 

Construção do Trevo de Mangabeira com passagem 
inferior na interseção das Avenidas Hilton Souto 
Maior Filho, Valfredo Macedo Brandão e Josefa 
Taveira na entrada do bairro de Mangabeira em João 
Pessoa. 
Valor estimado da obra: R$ 18.665.653,34. 

 Os respectivos Editais encontram-se à disposição dos interessados na CPL, onde também outras informações 
poderão ser obtidas, nos dias úteis, das 14:00 às 18:00 horas, de segunda a sexta. Informações pelo telefone 
(83) 3216 2813; email cpl@der.pb.gov.br. e site www.der.pb.gov.br. 
 

João Pessoa, 16 de agosto de 2013. 
 

Eng.ª  Maria das Graças  Soares  de  O.  Bandeira 
Presidente da Comissão Permanente de Licitação 

       
 

 

AVISO DE LICITAÇÃO 
CONCORRÊNCIA Nº 002/13

Registro CGE Nº. 13-01497-5
Objeto: Contratação de serviços de Projeto Executivo, Construção e Montagem de Rede e 

Ramais em tubos de PEAD, para fornecimento de GN a clientes dos seguimentos residencial e 
comercial da PBGÁS, na região metropolitana de João Pessoa, em conformidade com o Anexo 
Q4 – Memorial Descritivo e demais anexos.

Valor Orçado (ou Máximo): R$ 2.446.187,37
Retirada do Edital: Através do site http://www.pbgas.pb.gov.br e / ou obtido pelos interessados, 

de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min e das 
14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua Avenida Presidente Epitácio Pessoa, 
n° 4.756, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

Data de Recebimento e Abertura dos Envelopes: Dia 20/09/2013, às 14h30min na sede da 
PBGÁS, no endereço acima. 

ISABELA ASSIS GUEDES
Presidente CPL

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 200213513 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 035/2013

DATA DE ABERTURA: 28/08/2013 - ÀS 09:00h.
REGISTRO CGE Nº 13-01494-0

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FOLDERS, CARTA-
ZES, BANNERS E FAIXAS PARA CAMPANHAS EDUCATIVAS DA GERÊNCIA EXECUTIVA DE 
VIGILÂNCIA EM SAÚDE.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 398/2013 do Excelentíssimo Senhor 
Secretário de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site 
www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. 
Fonte de recursos: 060 – CONVÊNIO TF/VS. Consultas com a Pregoeira e a sua equipe de apoio 
no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h. e de 14:00h às 18:00h, no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo 
e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 15 de agosto de 2013.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira/Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ 
AVISO DE LICITAÇÃO - Pregão Presencial N.° 020/2013

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ/PB, através do Pregoeiro e 
equipe de Apoio, TORNA PÚBLICO que fará realizar no dia 30/08/2013 às 16:00 hs, na Sala 
de Licitação deste Órgão, situada no prédio da Prefeitura Municipal, licitação da modalidade 
Pregão Presencial do tipo MENOR PREÇO, destinado a Prestação de Serviços na Confecção 
de Próteses Dentarias., Cópia do Edital e demais documentos poderão ser obtidos na Sala de 
Licitação deste Órgão, situada na Rua Francisco Vicente de Morais, n.° 122,  Centro – São 
José do Sabugí – PB, Edital e informações: no endereço acima das 8:00 às 12:00 Ou pelo 
Tel. (83) 3467-1028. 

São José do Sabugí, PB, 16 de Agosto de 2013.
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Pregoeiro
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